
Зона 
рисованного 
земледелия
Поставщики крупы 
уведомили сети 
о повышении цен  
на 10–30% из‑за неурожая

Сложности с урожаем риса 
в Краснодарском крае из‑за ава‑
рии на Федоровском гидроузле 
в 2022 году могут привести к ро‑
сту цен на 10–30%. Об этом про‑
изводители уже уведомили сети. 
Ритейлеры не спешат принимать 
повышение цен из‑за рисков для 
спроса, а эксперты и регулятор 
указывают на достаточность уро‑
жая риса для внутреннего рынка.

Производители рисовой крупы 
уведомили торговые сети о повы‑
шении цен из‑за проблем с урожа‑
ем, рассказал источник „Ъ“ среди 
поставщиков. По его словам, небла‑
гоприятные условия в Краснодар‑
ском крае, где выращивается основ‑
ной объем риса в стране, привели 
к снижению качества сырья. А боль‑
шой процент выбраковки риса ведет 
к увеличению стоимости крупы, го‑
ворит источник „Ъ“.

В «Ленте» подтвердили „Ъ“, что по‑
лучали уведомления о повышении 
цен на рисовую крупу на 15–30% в за‑
висимости от производителя. «За‑
явки находятся на рассмотрении, 
поскольку мы не готовы транслиро‑
вать повышение цен на потребите‑
ля. Ожидаем, что ситуация на рынке 
стабилизируется»,— говорит пред‑
ставитель «Ленты». Источник „Ъ“ 
в другой сети сообщил, что два про‑
изводителя уведомили о повыше‑
нии цен на рисовую крупу с 27 мар‑
та на 8–19%. Решения о пересмотре 
цен пока не приняты, заявил он. Со‑
беседник „Ъ“ еще в одной крупной 
сети подтвердил, что все основные 
игроки на рынке заявили о повы‑
шении цен из‑за проблем с урожаем 
риса. «Учитывая востребованность 
рисовой крупы, сети как могут сдер‑
живают рост цен на полке»,— гово‑
рит он. Получение уведомлений 
о повышении цен на крупу мини‑
мум на 10% со ссылкой на неурожай 
подтвердил и четвертый источник 
„Ъ“ в рознице.

По данным «Руспродсоюза», на се‑
редину марта рисовая крупа пер‑
вого сорта в опте стоила в сред‑
нем 64,13 тыс. руб. за тонну против 
51,6 тыс. руб. годом ранее и 63,7 тыс. 
руб. в феврале. По словам источника 
„Ъ“ среди производителей, рост цен 
может привести к снижению спро‑
са на российский рис и переключе‑
нию части потребителей на гречне‑
вую крупу, которая остается более 
доступной. По данным Росстата, 
в феврале 2022 года рис в рознице 
в среднем стоил 108,8 руб. за 1 кг, 
гречневая крупа — 100,1 руб. за 1 кг. 
В крупных производителях круп 
«Мистраль Трейдинг» и «АФГ Нацио‑
наль» „Ъ“ не ответили.

Весной 2022 года в Краснодар‑
ском крае произошла авария на Фе‑
доровском гидроузле, который 
обеспечивал влагой большую часть 
рисовых полей региона. По оценкам 
Национального рисового союза, пло‑
щадь рисовых чеков в крае сокра‑
тилась с 119 тыс. до 92 тыс. га, а ва‑
ловый сбор риса снизился на 24%, 
до 650 тыс. тонн.
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Если друг оказался Си
Ужин и беседа в Кремле продолжались несколько часов
20 марта президент  России 
Владимир Путин в Кремле 
встретился с председателем 
КНР Си Цзиньпином, который, 
завершив свою предвыборную 
кампанию, начал, считает спе‑
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, предвы‑
борную президентскую кампа‑
нию Владимира Путина.

Самолет китайского лидера 
приземлился во Внуково‑2 в тот 
момент, когда Владимир Путин 
произносил вступительное сло‑
во на расширенной коллегии 
МВД на Житной улице (см. мате‑
риал на стр. 4). А когда Владимир 
Путин переехал в Колонный зал 
Дома союзов, где произносил всту‑
пительное слово на международ‑
ной парламентской конференции 
«Россия—Африка в многополяр‑
ном мире», китайский лидер уже 
был в гостинице. Это оказался ки‑
тайский Soluxe Hotel прямо ря‑
дом с Ботаническим садом. Выбор 
только на первый взгляд мог по‑
казаться странным. Отель во всех 
смыслах китайский: это пятиз‑
вездный представитель китайской 
сети в Москве с ландшафтом в точ‑
ности, говорят, как вокруг Импе‑
раторского дворца в Запретном 
городе. Впрочем, рядом — стан‑
ция метро «Ботанический сад», 
а не Beigongmen Station (станция 
метро в Пекине.— А. К.).

Председателя КНР Си Цзинь‑
пина встретил вице‑премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко (ему выпа‑
ла то ли честь, то ли участь по про‑
токолу), который проконтролиро‑
вал движение китайского лидера 
вдоль почетного караула, положен‑
ного ему, так как визит считает‑
ся государственным. Обычно под 
этим подразумевается посеще‑
ние двух городов, но Си Цзинь‑
пин ограничится одним. 21 марта 
он проведет в Кремле переговоры 
в узком и расширенном составах, 
подпишет вместе с господином 
Путиным множество соглашений, 
переночует и утром 22 марта вер‑
нется в Пекин. Так по крайней мере 
планируется.

Вечерняя беседа за ужином 
в первый же день — это необыч‑
но для формата государственного 
визита. При этом минимум журна‑
листов. Китайцы, которые обыч‑
но приезжают в несметном ко‑
личестве, на этот раз, по данным 
„Ъ“, не выбрали даже свою кво‑
ту, и так маленькую. Но те, что 

пришли, прежде всего телеопе‑
раторы, выступили за всех пар‑
ней. Они на каждом шагу пыта‑
лись продемонстрировать свои 
бойцовские качества, даже в оче‑
реди на ПЦР‑тест в полуподваль‑
ном помещении Первого корпу‑
са Кремля. Им надо было скорее, 
хотя торопиться им было, во‑пер‑
вых, некуда, а во‑вторых, для них 
сдача ПЦР сродни ведь, казалось 
бы, чистке зубов: китайцы у себя 
дома делают это, такое впечат‑

ление, по несколько раз на дню, 
даже если их никто не просит.

А тут они к тому же еще все пе‑
репутали и теперь метались в по‑
исках ответа на вопрос, где де‑
лать тест завтра утром: в отеле или 
опять в Кремле. Ведь если в отеле, 
то по пути на переговоры можно за‑
контактировать с носителем, и тог‑
да все пойдет прахом, несмотря 
на маски олимпийского образца, 
которые к лицам китайцев, такое 
впечатление, приросли, и снять 
их можно только вместе с кожей. 
А может, именно это и называет‑
ся самодисциплиной. Нам такое 
неведомо.

Китайцев пытались успокоить 
и объяснить им, что тест надо сдать 
утром в отеле, а потом их привезут 
в Кремль организованно и в «чи‑
стом» автобусе, но они чувство‑
вали: что‑то тут не так. А все было 
так, и им следовало расслабить‑
ся. Но они, конечно, не могли, 
им надо было все время куда‑то бе‑
жать, что‑то делать и обязательно 
всех опережать во всем. Так, они 
просто рванули, когда им сообщи‑
ли, что можно подниматься в Пред‑
ставительский кабинет Кремля, так 
как председатель КНР вот‑вот нач‑
нет движение из гостиницы. Они 
бросились вперед по коридору, 

и опередить их было невозможно. 
А главное, не нужно: они все, ко‑
нечно, проскочили нужную дверь 
в начале коридора, устремившись 
по нему, а когда развернулись все 
вдруг, было поздно, и последние 
стали первыми. Маневр лично 
у меня вызвал лишь мимолетное 
удовлетворение: я понимал, что 
битву за позиции в Представитель‑
ском кабинете эти люди все равно 
не проиграют.

Но и тут все для них сложилось 
не очень хорошо: все свои силы 
они положили на то, чтобы снять 
Си Цзиньпина и Владимира Пути‑
на из центра Представительского 
кабинета, из‑за знаменитого оваль‑
ного стола, за которым в свое время 
провели выдающиеся переговоры 
господа Путин и Эмманюэль Ма‑
крон (президент Франции; в доко‑
видную эпоху операторы расстав‑
лялись до стола, чуть не вплотную 
к креслам двух лидеров), и не сня‑
ли потом, как вошел их предсе‑
датель, перед этим несколько се‑
кунд переминаясь с ноги на ногу 
в дверях (при этом опоздал, как 
было отмечено, на шесть ми‑
нут против времени, на которое 
договорились).
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Председатель КНР Си Цзиньпин 
в понедельник прибыл в Россию 
с государственным визитом. Огром-
ный интерес к поездке китайского 
лидера в Москву во многом вызван 
неожиданным самовыдвижением 
Пекина на роль миротворца на Ук-
раине. Возникли ожидания того, что 
ключ к разрешению конфликта мо-
жет быть найден в ходе переговоров 
Си Цзиньпина с президентом РФ 
Владимиром Путиным и общения 
с украинским лидером Владими-

ром Зеленским. Однако против 
этого плана уже выступили Киев 
и Вашингтон, решившие, что Пекин 
подыгрывает Москве. 

С нами Си
Первый зарубежный визит Си Цзиньпина 
после его переизбрания на третий срок 
на мартовской сессии Всекитайского 
собрания народных представителей стал 
самой обсуждаемой темой в мире еще 
до того, как самолет китайского лидера 
приземлился в аэропорту Внуково‑2.

У входа в аэропорт председателя 
КНР ждала жаждущая новостей толпа 
журналистов. «Очень рад по приглаше‑
нию президента Владимира Путина вновь 
прибыть на землю нашего близкого соседа 
с государственным визитом»,— говорится 
в письмен ном заявлении Си Цзиньпина. «Ки‑
тай и Россия — добрые соседи и надежные 
партнеры, связанные горами и реками»,— 
напомнил китайский лидер, пообещав, 
что Пекин вместе с Москвой будет стоять 
на страже миропорядка, основан‑
ного на международном праве. с6

У Турции  
двоится в транзитах
Доставка грузов в Россию  
восстановлена с оговорками

Турция частично возобновила  транзит 
в Россию санкционных товаров. Одна‑
ко проблемы сохраняются. Так,  схема 
не работает в отношении продукции 
из США и Канады. Некоторые коды ТНВЭД 
невоз можно оформить вне  зависимости 
от  страны происхождения.  Участники рын‑
ка полагают, что в конечном итоге тран‑
зит если и восстановится, то с ограниче‑
ниями. В первую очередь, согласно новым 
требованиям ЕС,  трудности будут с тран‑
зитом товаров двойного назначения.

«С пятницы агенты в Турции сообщают, 
что система оформления транзита зарабо‑
тала,— рассказала „Ъ“ президент таможен‑
но‑логистического брокера KBT Юлия Шлен‑
ская.— Хотя некоторые турки продолжают 
спекулировать на этой теме, говоря, что все 
сложно и очень индивидуально, соответст‑
венно, цена выше. На наши грузы мы офор‑
мили реэкспорт в пятницу».

«Задержек своих грузов мы исходно не на‑
блюдали, однако знаем о проблемах техни‑
ческого характера у некоторых других поку‑
пателей и экспедиторов из России,— говорят 
в группе „F+ tech‑Марвел“.— Насколько нам 
известно, большая часть проблем устране‑
на и товары, как экспортные, с которыми 
проблем не было вовсе, так и транзитные, 
отправляются в штатном режиме». Коммер‑
ческий директор AKFA Алексей Чернышев 
подтвердил, что «с пятницы грузы вроде 

бы начали оформлять». Но, по его информа‑
ции, это касается не всех кодов ТНВЭД.

По словам гендиректора «Оптималог» Ге‑
оргия Властопуло, в понедельник компании 
оформили транзит и в аэропорту, и на автог‑
рузовых терминалах, но только на товары, 
произведенные в ЕС. На грузы, выпущенные 
в США, при указании в декларации страны 
происхождения «Америка», поясняет он, за‑
блокировано оформление с указанием в ка‑
честве страны назначения «Россия»: «Эта про‑
блема существует, мы поинтересовались 
у турецких брокеров. С указанием другой 
страны можно выехать из Турции».

Российские логисты опасаются введения 
постоянных ограничений на некоторые 
группы товаров. Reuters в понедельник со‑
общило со ссылкой на главу Стамбульской 
ассоциации экспортеров черных и цветных 
металлов Четина Теджделиоглу, что Турция 
распространила среди компаний список 
подпавших под санкции товаров, запрещен‑
ных для транзита в Россию с 1 марта. «Любые 
товары из списка заблокированы для поста‑
вок в Россию, вне зависимости от страны 
происхождения»,— уточнил он.

Это может быть первым признаком готов‑
ности Турции пойти навстречу ЕС и ограни‑
чить транзит товаров двойного назначения, 
даже в случае решения остальных проблем.
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На запасном пути
„Ъ“ разбирался, кому военкоматы  
прислали повестки за две недели  
до весеннего призыва

За две недели до старта планового ве‑
сеннего призыва на военную службу 
в соцсетях и СМИ появилась информа‑
ция о вручении повесток военнообязан‑
ным более чем в 40 регионах России. 
Адресаты приглашений, сами воен‑
коматы, чиновники и юристы поясня‑
ли, что военкоматы зовут граждан «для 
сверки данных», в том числе в связи 
с работой над цифровой базой воинско‑
го учета, которую президент Владимир 
Путин поручил создать к апрелю 2024 
года. В ряде случаев военнообязанных 
вызывали для участия в военных сбо‑
рах. Кроме того, в рамках планового 
призыва военкоматы предпочитают за‑
ранее вызывать граждан повестками, 
в том числе для того, чтобы уточнить 
их правовой статус (например, основа‑
ние для отсрочки).

Плановый весенний призыв на воен‑
ную службу должен начаться в России че‑
рез десять дней, 1 апреля. Указ президента 
о призыве обычно подписывается накану‑
не начала кампании — год назад это прои‑
зошло 31 марта. На официальном портале 
объясняем.рф сообщается, что и на этот раз 
весенний призыв продлится до 15 июля; 
планов по количеству призывников Ми‑
нистерство обороны пока не раскрывает, 
однако, как правило, за одну призывную 
кампанию в войска отправляют около 120–
130 тыс. новобранцев — именно таким был 

результат предыдущего призыва, прошед‑
шего осенью 2022 года. Традиционно осен‑
ний призыв начинается 1 октября, однако 
объявленная президентом ровно полгода 
назад, с 21 сентября, частичная мобили‑
зация сдвинула начало плановых призыв‑
ных мероприятий на 1 ноября. На этот раз 
военное ведомство, судя по всему, рассчи‑
тывает работать в обычных календарных 
рамках. Предложенные главой Миноборо‑
ны Сергеем Шойгу и поддержанные прези‑
дентом изменения призывного возраста 
(с 21 до 30 лет, а не с 18 до 27) пока рассма‑
триваются законодателями и в этот призыв 
применяться не будут: как ранее сообщал 
„Ъ“, менять возраст призыва планируют 
поэтапно: верхняя планка будет поднята 
до 30 лет в 2024 году, нижнюю тогда же под‑
нимут до 19 лет, еще через год до 20 и в 2026 
году — до 21 года.

Перед началом призыва военные комис‑
сариаты, как правило, рассылают повест‑
ки гражданам призывного возраста, в том 
числе с целью уточнения их правового ста‑
туса — например, проверки основания для 
отсрочки. «Граждане вызываются заблагов‑
ременно в период подготовки к призыву,— 
объяснили „Ъ“ и в военном комиссариате 
Москвы,— для изучения, медицинского ос‑
видетельствования, представления и офор‑
мления необходимых документов».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 53,9

пункта составило в феврале значение индекса RSBI — индикатора деловой активности (значение 
выше 50 означает ее рост, ниже — спад), индекс рассчитывает ПСБ совместно с «Опорой России». Пока-
затель заметно вырос (51,7 пункта в январе), однако, как и месяцем ранее в оценках Росстата (см. „Ъ“ от 2 
марта), за счет эмоционального восприятия. Так, ухудшение фактических показателей инвестактивности 
компенсировало улучшение ожиданий, оценки продаж выросли до максимума с октября 2021 года, но 
тоже на ожиданиях, и все же остались в отрицательной зоне, та же картина наблюдалась и в оценке найма. 
При этом оптимизм затронул и производство, и торговлю, и в меньшей степени — услуги.

МСП

Малый бизнес займет 
меньше прежнего

После прошлогоднего рекордно-
го увеличения кредитного порт-
феля малого и среднего бизне-
са сразу на 30% в 2023 году тем-
пы прироста объема займов упадут 
в два-три раза, до 10–15%, ожида-
ют эксперты АКРА. Они фиксиру-
ют, что на фоне борьбы правитель-
ства с последствиями санкционного 
кризиса кредитный портфель МСП 
в 2022 году вырос на 2,2 трлн руб. 
Это произошло за счет наращива-
ния новых выдач займов — на 7,5% 
по сравнению с 2021 годом.

Впрочем, из-за особенностей 
отнесения компаний к сектору МСП 
к нему по формальным основаниям 
причислены и относительно боль-
шие строительные организации. 
Без учета крупных кредитов и зай-
мов, предоставленных застройщи-

кам, рост портфеля МСП, по дан-
ным ЦБ, получается вдвое мень-
шим — 14,6%. При этом кредитный 
портфель компаний оптовой тор-
говли (свыше 30% всех выдач кре-
дитов МСП) по итогам 2022 года 
и вовсе сократился на 8,6%.

Несмотря на расширение льгот-
ных программ для МСП, их влияние 
на общий рост кредитного портфе-
ля остается ограниченным — доля 
кредитов с господдержкой в об-
щем объеме выдач не превышает 
15%. Как показала практика, малый 
бизнес охотно выбирает лимиты по 
льготным оборотным займам, но не 
спешит воспользоваться инвести-
ционным кредитованием.

Как видно из графика, помесяч-
ная динамика займов МСП в 2022 
году была более чем неоднородной. 
После заметного падения в мар-
те—июне (вплоть до минус 13,4% 
в апреле в измерении год к году) 
последовал рост (максимальный — 
плюс 16,6% в сентябре). Однако 
уже к концу года (в том числе из-за 
роста числа отказов в выдаче зай-
мов из-за так называемых мобили-
зационных рисков; см. „Ъ“ от 26 ян-
варя) прирост объемов кредитова-
ния иссяк. В декабре прирост вы-
дач составил лишь 1,4%, что может 
свидетельствовать и о насыщении 
спроса на кредиты. 

В АКРА считают, что операци-
онная среда остается неблагопри-
ятной для наращивания инвестици-
онного кредитования. Кроме того, 
по опросам, малый бизнес пред-
почитает самостоятельно финанси-
ровать свои инвестпроекты. Банки 
при этом не готовы снижать требо-
вания к заемщикам, а сокращения 
стоимости кредитов из-за высоких 
инфляционных ожиданий и стаби-
лизации ключевой ставки не пред-
видится. С учетом этих и иных фак-
торов в АКРА ожидают, что рост 
портфеля МСП в 2023 году соста-
вит лишь 10–15%.

Вадим Вислогузов
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Минсельхоз продолжает расширять гран-
товую поддержку АПК, предлагая выдавать 
субсидии на создание агробиотехнопар-
ков — инфраструктурных проектов, кото-
рые, как полагают в министерстве, долж-
ны усилить научно-технологическое обе-
спечение сектора. Учитывая растущий де-
фицит квалифицированных кадров на рын-
ке труда и работу аналогичных промыш-
ленных технопарков, разворачивание этой 
инициативы выглядит как продолжение 
усилившейся из-за военного конфликта 
на Украине конкуренции за рабочую силу 
аграрного сектора и промышленности.

Минсельхоз планирует выделять гранты на 
создание и развитие агробиотехнопарков — 
соответствующий проект постановления пра-
вительства опубликован на regulation.gov.ru. 
Предполагается, что сеть таких парков ста-
нет «площадкой» для эффективного взаимо-
действия научных организаций и предприя-
тий АПК: результаты научно-технических раз-
работок можно будет незамедлительно вне-
дрять в процесс производства сельскохозяй-
ственной продукции. Отметим, что само опре-
деление агробиотехнопарка, которое приво-
дится в документе, было закреплено еще в по-
становлении правительства от 28 августа 2021 
года №1433 — в некоторых регионах подоб-
ные инфраструктурные проекты начали раз-
ворачивать в 2022-м, но до сих пор системно-
сти в этом процессе не было.

Чтобы стимулировать более активную ра-
боту по созданию и развитию агробиотехно-
парков, власти собираются выдавать гран-
ты, которые можно будет потратить на осна-

щение парка необходимым оборудованием, 
оплату коммунальных или транспортных ус-
луг или, например, зарплату штатным сотруд-
никам. Гранты в форме субсидий созданная 
Минсельхозом комиссия будет распределять 
на конкурсной основе в соответствии с воз-
можностями претендентов достичь показа-

телей, обозначенных министерством. Среди 
них, например, формирование сети, состоя-
щей как минимум из трех агробиотехнопар-
ков, и применение в них «не менее 15 вне-
дренных отечественных биотехнологий, не 
уступающих по характеристикам зарубеж-
ным аналогам».

Последовательное выстраивание Минсель-
хозом системы научно-технологического обе-
спечения АПК происходит в условиях дефици-
та рабочей силы на рынке труда и фактической 
конкуренции за нее с промышленным секто-
ром — она существовала и до военной опера-
ции РФ на Украине, а с ее началом заметно уси-
лилась. Создание агробиотехнопарков по ана-
логии с технопарками в промышленности, ви-
димо, так же отчасти объясняется «соперни-
чеством» за квалифицированные кадры, как 
и меры, связанные непосредственно с их под-
готовкой. Подобные инициативы появляются 
регулярно — так, в начале марта на regulation.
gov.ru был опубликован проект постановле-
ния, предполагающий выделение грантов об-
разовательным организациям, которые зани-
маются подготовкой работников по наиболее 
востребованным для АПК профессиям и специ-
альностям. Как рассказывали „Ъ“ в Минсельхо-
зе, мера поддержки будет «носить длящийся ха-
рактер»: пока речь в документе идет об обуче-
нии 8 тыс. человек, которые должны сформи-
ровать кадровый резерв отрасли, однако прак-
тика может расшириться «по мере необходимо-
сти и поступления запроса от работодателей».

Интересно, что в пояснительной записке 
к проекту постановления про новые меры 
грантовой поддержки в качестве обоснования 
их необходимости среди прочего приводится 
концепция «продовольственной безопасности 
РФ» — вероятно, именно этот аргумент сейчас 
кажется АПК наиболее значимым в противо-
поставлении заявлениям промышленного 
сектора о «технологическом суверенитете».

Кристина Боровикова

Научный спор серпа с молотом
Конкуренция АПК и промышленности за них перешла в новую плоскость

Минэкономики предложило увеличить 
максимальный срок ограничения на вы-
ход акционеров из непубличных акци-
онерных обществ (АО) с пяти до деся-
ти лет. Такая добровольная «блокиров-
ка» акционеров позволяет обществу со-
хранить капитал и ноу-хау его основате-
лей — последнее обстоятельство особен-
но важно для стартапов. Ожидается, что 
изменения лучше защитят инвесторов 
и повысят их активность. По мнению юри-
стов, потребность в поправках давно на-
зрела, однако логичнее было дать акцио-
нерам право самостоятельно устанавли-
вать не только запрет на отчуждение ак-
ций, но и срок его действия.

Минэкономики подготовило пакет попра-
вок к Гражданскому кодексу и закону «Об ак-
ционерных обществах», увеличивающий 
максимальный срок ограничения на выход 
акционеров из непубличного акционерного 
общества. Такие ограничения, отмечают ав-
торы проекта в пояснительной записке, нуж-
ны для сохранения персонального состава 

акционеров в непубличном АО и для поддер-
жания активов на определенном уровне.

Сейчас такие АО могут закрепить в уставе 
запрет на выход акционеров на срок до пяти 
лет — в течение этого периода для отчужде-
ния пакета акций третьим лицам его владелец 
должен получить согласие других участников 
общества. Поправками максимальный срок 
«блокировки» акционеров может быть увели-
чен до десяти лет — он также будет устанавли-
ваться в уставе по решению акционеров и не 
станет императивной нормой. По истечении 
десяти лет срок ограничений на выход может 
быть продлен на любой неограниченный пе-
риод, однако для этого потребуется единоглас-
ное решение всех акционеров.

По мнению юристов, предлагаемые по-
правки давно назрели и будут востребованы 
бизнесом. Партнер корпоративной практи-
ки юрфирмы Stonebridge Legal Дмитрий По-
зин отмечает, что пятилетние ограничения 
в долгосрочных проектах требовали включе-
ния в документацию дополнительных юри-
дических механизмов, обеспечивающих уча-

стие инвестора или партнера в проекте на вре-
менном горизонте более пяти лет. «Чем более 
протяженный порядок установлен, тем надеж-
нее планирование»,— отмечает партнер ЮСТ 
Александр Боломатов. По его словам, удлине-
ние сроков важно при планировании деятель-
ности организации, для подготовки планов 
инвесторов и финансовых моделей.

Управляющий партнер «ПБ Лигал» Алек-
сандр Панин разъясняет, что такие цели «бло-
кировки», как сохранение состава акционеров 
и поддержание капитала общества в первую 
очередь, стоят перед молодыми компаниями, 
в том числе стартапами. «На начальном этапе 
компания может вести разработку техноло-
гий, обкатывать их на рынке, тестировать мар-
кетинговые стратегии. В этот период для нее 
важна финансовая стабильность»,— говорит 
эксперт. Руководитель юридической практи-
ки Kept Ирина Нарышева считает, что десяти-
летний срок дает большую устойчивость при 
развитии бизнеса, особенно когда личность 
акционеров играет существенную роль в дея-
тельности общества. В частности, это относит-

ся к стартапам, в которых конкретные основа-
тели обладают ноу-хау. «Поэтому в венчурной 
сфере стандартным условием инвесторов яв-
ляется обязательство основателей не покидать 
компанию на начальном этапе ее развития»,— 
констатирует Александр Панин.

По мнению юристов, проект повысит устой-
чивость конструкции корпоративного дого-
вора и надежность исполнения акционера-
ми принятых обязательств. Тем самым удаст-
ся обеспечить стабильность капитала и обезо-
пасить инвесторов, что будет способствовать 
улучшению делового климата. Однако, по мне-
нию Дмитрия Позина, с юридической и ком-
мерческой точек зрения более удачным было 
бы появление права акционеров самостоя-
тельно устанавливать не только запрет на от-
чуждение акций, но и срок его действия. «Всег-
да найдутся проекты, срок которых потребует 
установления запрета на выход, например, на 
12 или 15 лет. Удлинение срока запрета решает 
проблему локально, но не концептуально»,— 
добавляет он.

Диана Галиева

Акционерам добавят срок
Инвесторов поддержат продлением блокировки выхода из АО

После «недели молчания», предшество-
вавшей заседанию совета директоров 
ЦБ по ключевой ставке, опубликован ряд 
бюллетеней Банка России, во многом 
раскрывающих логику решения 17 мар-
та о ее сохранении — в основном они ка-
саются февральской инфляции и ценовых 
ожиданий. Исходя из этих данных основ-
ной проблемой ЦБ, помимо нестабильно-
сти внешних рынков, сейчас является не-
возможность точно оценить как протя-
женность периода умеренной инфляции, 
в которую экономика РФ, видимо, вошла 
в феврале 2023 года, так и продолжитель-
ность и интенсивность последующего пе-
риода повышенного инфляционного дав-
ления. Оба эффекта могут накладывать-
ся друг на друга, но изменением ключевой 
ставки Банк России может корректировать 
динамику инфляции только с длительным 
лагом — не всегда точно зная, в момент 
преобладания какой из составляющих ме-
ханизм сработает.

Бюллетень Банка России «Мониторинг 
предприятий» по данным опроса компаний 

1–14 марта показывает высокую реалистич-
ность относительно длительного (один-два 
квартала) роста предложения на рынке РФ 
выше актуального спроса: индикаторы биз-
нес-климата, оценки текущего объема произ-
водства, спроса очень хороши (это уровень вто-
рого квартала 2021 года), сводные индикато-
ры бизнес-климата сейчас, в сущности, лучше, 
чем в большинстве периодов 2016–2020 годов. 

Однако «ценовые ожидания бизнеса уве-
личились после снижения в предыдущие два 
месяца», констатируют в Банке России. Спрос 
пока относительно низок в торговле, но, как 
и в строительстве, здесь в феврале сильны по-
зитивные изменения. Условия кредитования 
компаниями оцениваются как смягчающие-
ся, а «замедление роста издержек предприя-
тий в марте продолжилось».

В это же время при явной готовности про-
мышленности к росту выпуска, опережающе-
му текущий спрос (особенно в случае с инвест-
товарами), Банк России более всего беспокоит 
возможность резкой смены потребительских 
настроений и резкого роста спроса, который 
сам опередит возможности промышленно-

сти — это повторение «постковидного» сцена-
рия лета-осени 2021 года. По всей видимости, 
в ЦБ считают уже действующие дезинфляцион-
ные процессы не такими мощными, как проин-
фляционные факторы, поэтому период нахож-
дения инфляции ниже цели Банка России в 4% 
предполагается очень коротким — несколько 
месяцев после апреля 2023 года,— после чего 
ценовой индекс вернется к уровню выше 5% во 
втором полугодии. Быстрое восстановление по-
требительского спроса в этой ситуации допол-
нительно усугубит проблемы регулятора.

Февральский бюллетень «Потребитель-
ская инфляция» демонстрирует вполне устой-
чивое снижение текущей инфляции в конце 
зимы — правда, на треть его обеспечили вола-
тильные компоненты, в том числе замедление 
ранее сильного роста цен в услугах. Как дол-
го продлится «догоняющий» рост цен на услу-
ги, вряд ли возможно сказать точно, но в наи-
более проблемном сценарии он усугубит как 
минимум сначала следующий этап эволюции 
инфляции 2023 года — переход во втором по-
лугодии к тренду «инфляция чуть выше тарге-
та ЦБ», а при смене потребительских настрое-

ний и резком росте спроса явно способен пре-
вратить ситуацию в проблемную — к четверто-
му кварталу 2023 года. Но для надежного пре-
дотвращения такого сценария повышать клю-
чевую ставку ЦБ при уверенности в его реали-
зации должен уже во втором-третьем кварта-
лах — еще в момент низкой инфляции. При 
этом пока что данные Банка России — напри-
мер, о снижении в феврале и трендовой инфля-
ции, о замедлении роста цен в феврале в 75 ре-
гионах РФ из 82, о снижении региональной 
неоднородности инфляции (наименьшая — 
в Южном федеральном округе) — показывают, 
что бороться с возможным «перегревом» ЦБ 
придется (если придется) в ситуации низкой, 
хотя и растущей инфляции. Учитывая, что от-
менить действие дополнительных факторов — 
например, «эффекта переноса» от январского 
ослабления рубля, который сейчас действует 
слабо — также нельзя, понятно, что действо-
вать Банк России будет только с очень сильны-
ми основаниями: даже «растущая» неопреде-
ленность будет заставлять ЦБ скорее сохранять 
ситуацию «как есть», чем двигать ставку.

Дмитрий Бутрин

Высокая инфляция маленького роста
В ЦБ уверены, что цены остановятся надолго

Конкуренция за кадры между агропредприятиями и заводами шла бы на пользу 
и тем и другим — если бы не оплачивалась из государственного бюджета   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Впрочем, все эти подробности не 
имели ровно никакого, честно гово-
ря, значения. Ну то есть вообще ни-
какого.

— За последние годы Китай сде-
лал колоссальный рывок вперед 
в своем развитии. Во всем мире это 
вызывает неподдельный интерес, 
и мы даже… — господин Путин сде-
лал паузу, подбирая слова,— нем-
ножко вам завидуем.

Это не был, конечно, просто та-
кой комплимент.

Зависть, уверен, присутствует.
А смысл, видимо, очередной раз 

в том, что не надо было резко отка-
зываться от советской модели разви-
тия, как и вообще от идеи Советско-
го Союза, и может, тогда был бы шанс 
догнать и перегнать Китай, так как 
были бы в равных условиях; а может, 
тогда бы Китай пытался догнать и пе-
регнать Советский Союз…

— В Китае,— продолжал Влади-
мир Путин,— создана весьма эф-
фективная система развития эко-
номики и укрепления государст-
ва. Она намного более эффектив-
ная, чем во многих других странах 
мира, это очевидный факт. Рыноч-
ные механизмы сочетаются с доста-
точно уверенным политическим 
курсом и приносят свои видимые 
результаты.

Да, Владимир Путин — совершен-
но точно поклонник такой системы, 
которую, возможно, до сих пор и хо-
чет реализовать; ему для этого пона-
добится в том или ином виде как раз 
Советский Союз. То есть все, что сей-
час происходит, выглядит логично.

— Символично,— продолжал 
российский президент,— что ров-
но десять лет назад мы с вами здесь 
встречались. Вы совершили свой 
первый визит в качестве председа-
теля Китайской Народной Республи-
ки в Россию (как и теперь — только 
что, как известно, переизбравшись 
впервые в истории Китая на третий 
срок.— А. К.). За это время мы сдела-
ли существенные шаги в развитии 
наших отношений. Более чем в два 
раза увеличился наш торговый обо-
рот: был, по-моему, 87 с небольшим, 
сейчас уже под 200… 185…— Он 
уточнил.— Миллиардов…

Еще раз уточнил:
— Долларов (США.— „Ъ“). 
Но это по привычке. Всех сейчас 

уже интересуют только юани.
— Мы внимательно ознакоми-

лись и с вашими предложениями по 
урегулированию острого кризиса 
на Украине,— добавил господин Пу-
тин.— Конечно, у нас будет возмож-
ность обсудить этот вопрос. Знаем, 
что вы исходите из принципов спра-
ведливости и соблюдения основопо-
лагающих положений международ-
ного права, неделимой безопасно-
сти для всех стран. Вы также в курсе, 
что мы всегда открыты для перего-
ворного процесса.

Между тем один из китайских 
журналистов разъяснял мне на-
кануне:

— Китайские дипломаты на са-
мом деле хотят достичь сложных це-
лей. Им надо удержать каждую стра-
ну мира от действий по Тайваню, ко-
торые нарушали бы интересы Китая. 
В том числе это касается Украины.

— А что, Украина способна нару-
шить и такое? — интересовался я.

— Мэр Киева господин Кличко 
(Виталий Кличко.— „Ъ“) уже кон-
тактировал с министром иностран-
ных дел Тайваня У Чжаосе, а мэр 
Харькова (Игорь Терехов.— „Ъ“) — 
с муниципальными тайваньскими 
властями…

— Писали же, что министр ино-
странных дел Украины господин 
Кулеба (Дмитрий Кулеба.— „Ъ“) пе-
ред визитом Си Цзиньпина гово-
рил по телефону с китайским колле-
гой Цинь Ганом. То есть они, можно 
сказать, на верном пути,— как умел, 
сомневался я.

— Да,— морщился мой собесед-
ник,— но Цинь Ган хотел убедить 
украинцев, что надо строить взаи-
мовыгодные двухсторонние отноше-
ния, а по факту получилось, что они 
заигрывают с сателлитом США.

Неужели великие китайские ру-
ководители настолько щепетильны 
с Украиной? Неужели это имеет для 
них такое значение? Возможно, что 
да, когда речь идет о Тайване.

Владимир Путин еще говорил 
что-то, а я увидел, что переводчик 
китайского председателя какой-то 
сильно переживающий. Он делал 
знаки китайцу рядом со мной (я сна-
чала даже подумал, что мне, и раз-
мышлял, как ответить, успокоить 
его, что ли, но так ничего толкового 
и не придумал), и в какой-то момент 
стало понятно: он не понимает, кто 
переводит шефа. Ему, видимо, пока-
залось, что российский переводчик 
намерен продолжать и с Си Цзинь-
пином. Наконец, этот человек рядом 
со мной жестами успокоил его: ты 
включаешься, конечно, ты. И пере-
водчик сразу полностью успокоил-
ся, подняв большой палец.

Включился он просто триум-
фально: говорил громко, отчетливо 
и таким повелительным и безапел-
ляционным тоном, что с этой секун-
ды мне казалось, что переговоры — 
не двухсторонние, а, без сомнения, 
трехсторонние. И китаец-перевод-
чик намерен играть в них далеко не 
последнюю роль.

— Уважаемый президент Пу-
тин,— сказал переводчик на без-
упречном русском,— я всегда на-
зываю вас моим дорогим другом! 
Мне очень приятно по вашему при-
глашению еще раз посетить Рос-
сию с государственным визитом, 
тем более сразу после моего очеред-
ного переизбрания председателем 
КНР, и в качестве первой страны за-
рубежного визита я выбрал имен-
но Россию. Вы только что вспомни-
ли, что ровно десять лет тому на-
зад, когда я впервые стал предсе-
дателем КНР, я так же выбрал Рос-
сию как первую страну для моего 
первого зарубежного визита. Вы на-
помнили мне об этом, и по сей день 
эти картины хорошо сохраняются 
в моем сердце.

С одной стороны, все это более 
или менее трогательно, а с другой — 
и в самом деле это же не шутки: два 
раза с перерывом в десять лет пер-
вый зарубежный визит председа-
тель КНР наносит именно в Россию. 
Да, знак. Причем, без сомнения, лич-
ных отношений. И больше, как бы то 
ни было, ничего.

Более того, председатель КНР не 
просто намекнул на то, что Влади-
миру Путину предстоит вскоре своя 
предвыборная кампания, а без преу-
величения начал ее:

— Я знаю,— произнес он,— что 
в будущем году в вашей стране про-
изойдут очередные президентские 
выборы. Благодаря вашему сильно-
му руководству за последние годы 
Россия добилась значительных успе-
хов в деле достижения результатов 

и процветания страны (опять же, по-
следний год вряд ли прибавил про-
цветания всем и каждому.— А. К.). 
Уверен, что российский народ силь-
но вас поддержит в ваших добрых 
начинаниях.

Дело в том, что в любых поддержит.
— Мы,— говорил Си Цзиньпин, 

комфортно расположившись в кре-
сле и чувствуя себя, это было видно, 
и правда как дома,— поставили за-
дачу осуществления модернизации 
в китайской модели. В России также 
поставлены грандиозные цели по 
развитию страны. (Мы строим пока 
суверенную экономику, но можно 
и так сказать.— А. К.) Уверен, при на-
шем сотрудничестве и тесном взаи-
модействии мы обязательно вместе 
достигнем этих целей.

Личные отношения в политике 
играют иногда просто даже парадок-
сальную роль.

Когда мы вышли из Предста-
вительского кабинета, высокопо-
ставленный собеседник, работаю-
щий в Кремле, сказал мне, что, по 
его мнению, все именно сегодня 
и решится.

— Что именно решится-то? — пе-
респросил я.

Тут по любому поводу и тем бо-
лее без повода ходишь какой-то 
встревоженный каждый день уже 
целый год.

— Может, не надо так прямо сразу 
все решать? — вздохнул я.

— Да нет, надо,— пояснил собе-
седник.— На самом деле то, что они 
действительно хотят обсудить, они 
обсудят, это очевидно, сегодня, один 
на один, а не завтра, в присутствии 
членов делегаций. Так что сегодня 
все и решится.

Я понял, что узнал, похоже, боль-
ше, чем мог.

Судя по тому, что разговор продол-
жался около пяти часов, все и правда 
решилось.

Андрей Колесников, Кремль

Если друг оказался Си

Ассоциация «Независимый об-
щественный мониторинг» (НОМ) 
подготовила ряд предложений 
по расширению возможностей 
общественных наблюдателей на 
выборах. Эти идеи содержатся 
в докладе, который в понедель-
ник презентовал глава НОМ Алек-
сандр Брод на конференции в Об-
щественной палате РФ. В частно-
сти, общественных наблюдате-
лей предлагают задействовать 
на всех этапах избирательной 
кампании, а не только в дни голо-
сования. Это можно сделать, на-
пример допустив их на заседания 
избирательных комиссий.

Конференция в Общественной 
палате (ОП) РФ была приурочена 
к пятилетию создания института об-
щественного наблюдения за выбо-
рами в России. В 2017 году в закон 
о выборах президента РФ была вне-
сена норма о допуске к наблюдению 
на участках представителей общест-
венных организаций, но с обязатель-
ным условием, что направления они 
получают через ОП регионов. После 
президентской кампании 2018 года 
эта норма распространилась на все 
уровни выборов.

В ходе конференции председатель 
НОМ Александр Брод (ассоциация со-
здана в 2019 году на базе ОП РФ) пред-
ставил очередной доклад с предложе-
ниями о совершенствовании изби-
рательного законодательства. По его 
словам, за пять лет активной работы 
у НОМ появилось убеждение в необ-
ходимости расширить функционал 
общественного контроля на выборах: 
«Это далеко не только процесс голо-
сования и подведения итогов, а есть 
и другие, не менее важные этапы из-
бирательного процесса». Речь идет 
и о подготовке к выборам, и о выдви-
жении и регистрации кандидатов, 
и о периоде агитации, пояснил госпо-
дин Брод: «Везде есть подводные кам-
ни. Везде, к сожалению, некоторые 
политические силы, недобросовест-
ные участники выборов используют 
эти этапы для политических спекуля-
ций, не всегда признаваясь в своих 
собственных недочетах и промахах».

Есть промахи, по словам общест-
венника, и со стороны организато-
ров выборов, поэтому, по мнению 
НОМ, общественный контроль сле-
дует распространить на все стадии 
избирательного процесса. Реали-
зовать это можно, в частности, че-
рез участие общественных экспер-
тов в заседаниях избиркомов, про-
должил Александр Брод. Он напом-
нил, что в некоторых регионах уже 
есть опыт, когда для предотвраще-
ния «манипуляций и политических 
игр» на заседания избиркомов при-
глашались общественники и видели 
весь процесс «своими глазами».

Напомним, в марте 2022 года Гос-
дума ликвидировала институт чле-
нов участковых и территориальных 
комиссий с правом совещательно-
го голоса, которые зачастую делеги-
ровались партиями и кандидатами 
для выполнения функций наблюда-
телей. Одновременно у участников 
выборов появилась возможность на-
правлять наблюдателей в территори-
альные и окружные избиркомы, но 
только на период голосования.

Кроме того, НОМ предлагает уза-
конить деятельность состоящих из 
общественных наблюдателей «мо-

бильных групп», которые в дни го-
лосования перемещаются по избира-
тельным участкам для проверки по-
ступающих сообщений о нарушени-
ях и других проблемах. Как отмечает-
ся в докладе НОМ, такая практика по-
лучила распространение с 2018 года. 
Эти группы рекомендовано иметь 
всем региональным общественным 
штабам по наблюдению за выбора-
ми, однако официального статуса на-
блюдателя члены этих групп не име-
ют. Ведь избирательное законода-
тельство требует, чтобы каждый на-
блюдатель был прикреплен к одному 
конкретному участку, и списки сво-
их наблюдателей партии, кандидаты 
или ОП должны направлять в терри-
ториальные избиркомы (ТИК) за трое 
суток до первого дня голосования.

В ходе выступления Александр 
Брод также напомнил, что прези-
дент Владимир Путин по итогам де-
кабрьской встречи с Советом по пра-
вам человека поручил своей адми-
нистрации совместно с Центризбир-
комом и уполномоченным по пра-
вам человека в РФ «рассмотреть во-
прос о совершенствовании механиз-
мов общественного контроля в изби-
рательном процессе». Доклад по это-
му вопросу должен быть представ-
лен президенту до 1 июля 2023 года. 
По словам источника „Ъ“, близкого 
к администрации президента, все 
перечисленные в докладе НОМ ини-
циативы о совершенствовании за-
конодательного регулирования об-
щественного наблюдения в скором 
времени могут быть внесены в Гос-
думу. Правда, председатель думско-
го комитета по госстроительству Па-
вел Крашенинников и руководитель 
экспертного совета «Единой России» 
по законотворческой деятельности 
Дмитрий Вяткин заявили „Ъ“, что не 
слышали о подготовке таких законо-
дательных инициатив.

Глава общественного штаба по на-
блюдению за выборами в Москве Ва-
дим Ковалев рассказал „Ъ“, что у его 
коллег сложились нормальные рабо-
чие отношения со всеми участника-
ми избирательного процесса, поэто-
му все члены штаба получают от Мос-
горизбиркома официальный ста-
тус наблюдателя: «Этого документа, 
а также определенного авторитета 
нашего общественного штаба было 
достаточно для беспрепятственно-
го доступа наших мобильных групп 
и в УИКи, и в ТИКи».

Сопредседатель движения «Го-
лос» (внесено Минюстом в реестр 
иноагентов) Григорий Мельконьянц 
считает, что если и вводить какие-то 
статусы для мобильных групп, то не 
только для общественных штабов 
при ОП, но и для партий и кандида-
тов. «Тогда это будет сбалансирован-
ное решение. Иначе это породит но-
вые конфликты из-за нарушения 
принципа равноправия: у одних на-
блюдателей будет больше прав, чем 
у других»,— отмечает эксперт. По 
его мнению, чтобы обеспечить нор-
мальное регулирование наблюде-
ния, нужно «не изобретать велоси-
пед и постоянно латать закон, а воз-
вращаться к законодательным нор-
мам наблюдения, которые, как это 
ни парадоксально звучит, действо-
вали при Владимире Чурове (глава 
ЦИКа в 2007–2016 годах.— „Ъ“)».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

Общественным 
наблюдателям 
не хватает размаха
Они хотят следить за всеми этапами 
избирательной кампании

Заместитель руководителя 
фракции «Новые люди» Сардана 
Авксентьева предлагает возоб-
новить трансляции заседаний 
Госдумы в интернете. Соответст-
вующее письмо (есть у „Ъ“) она 
планирует направить председа-
телю Госдумы Вячеславу Воло-
дину во вторник. В письме госпо-
жа Авксентьева предупреждает, 
что отсутствие трансляций может 
негативно сказаться на доверии 
общества к парламенту. Также 
она озабочена трудностями реги-
ональных журналистов, которые 
оказались отрезаны от наблюде-
ния за работой палаты, так как не 
могут присутствовать на ее засе-
даниях физически. Впрочем, 
источник „Ъ“ в Думе отмечает, 
что позиция господина Володина 
по поводу интернет-трансляций 
не изменилась. Не видит необхо-
димости в возвращении к практи-
кам «максимальной открытости» 
и заместитель руководителя 
фракции «Единой России» (ЕР) 
Евгений Ревенко.

Совет Думы принял решение 
прервать многолетнюю практику 
интернет-трансляций пленарных за-
седаний на сайте палаты 17 октября 
2022 года по инициативе Вячеслава 
Володина. По словам источников „Ъ“ 
в Думе, тогда спикер объяснил свою 
инициативу тем, что повестка засе-
даний стала насыщена вопросами 
законодательного обеспечения спе-
цоперации. Депутаты не возражали 
и даже встретили эту идею аплодис-

ментами. Трансляция осталась толь-
ко в думском пресс-центре, который 
могут посещать аккредитованные 
журналисты (сейчас их около 1 тыс. 
человек, включая фотографов и опе-
раторов). При этом обсуждение по-
вестки заседания проходит в полно-
стью закрытом режиме.

В своем письме спикеру Сардана 
Авксентьева напоминает, что в ок-
тябре решение об отмене трансля-
ций поддержали все фракции, вклю-
чая «Новых людей», однако сейчас, 
по ее мнению, «ситуация несколько 
стабилизировалась» и это решение 
«нуждается в корректировке». «Сос-
редоточившись на безопасности, мы 
оставили, что называется, за кадром 
принципы открытости. Мы видим, 
что сегодня, в непростые для страны 
времена, интерес наших сограждан 
к законодательному процессу огро-
мен. Доверие к депутатскому корпу-
су оценивается социологами как не-
бывало высокое. Мне кажется, что 
именно сейчас, когда от общества 
требуется максимальная консоли-
дация, эту тенденцию важно сохра-
нить и не расплескать»,— пишет го-
спожа Авксентьева. Она опасается, 
что депутаты рискуют утратить до-
верие общества, закрывая законода-
тельный процесс.

Сардана Авксентьева пояснила 
„Ъ“, что ее беспокоят также трудно-
сти в работе региональных и муни-
ципальных СМИ, которые не имеют 
возможности направить журнали-
стов в Думу. «Федеральные СМИ опи-
сывают оперативно лишь ключевые 

решения парламента и зачастую не 
отмечают важные для конкретных 
регионов и территорий детали. Это 
затрудняет работу журналистов, не-
гативно сказывается на информиро-
вании людей по ключевым вопро-
сам законотворчества»,— поясняет 
госпожа Авксентьева.

Источник в аппарате Думы сооб-
щил „Ъ“, что позиция Вячеслава Во-
лодина по вопросу трансляций за-
седаний в интернет с октября не из-
менилась. Заместитель руководи-
теля фракции ЕР Евгений Ревенко 
тоже полагает, что возвращать транс-
ляции рано. «Та практика, которая 
сложилась, наилучшим образом от-
вечает текущей ситуации,— пояс-
нил „Ъ“ господин Ревенко.— Мы не 
можем обсуждать вопросы, связан-
ные со специальной военной опе-
рацией, в абсолютно открытом ре-
жиме. Мы все за максимальную от-
крытость, но время и обстоятельст-
ва диктуют свои условия, и не учи-
тывать это — безответственно. Сей-
час не время политикам занимать-
ся самопиаром, сейчас время сосре-
доточенной работы над общим де-
лом — приближением победы над 
врагом». При этом господин Ревенко 
подчеркнул, что журналисты парла-
ментского пула, которые имеют пра-
во смотреть трансляции,— это «под-
готовленные профессионалы своего 
дела», которые «могут сделать разли-
чие между популизмом и серьезно 
обсуждаемыми вопросами».

Первый заместитель руководи-
теля фракции КПРФ Николай Коло-

мейцев придерживается противо-
положной точки зрения и напом-
нил „Ъ“, что уже поднимал вопрос 
о возобновлении интернет-трансля-
ций на заседании Думы. «Мы счита-
ем, что дурь каждого должна быть 
видна,— сказал господин Коломей-
цев.— А кроме того, телеканалы ан-
гажированы, парламентского те-
левидения как такового нет. Рань-
ше люди хотя бы по интернету мо-
гли оценивать деятельность тех или 
иных депутатов, а так получается ка-
кая-то управляемая демократия». За-
меститель руководителя фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов считает, что 
трансляция заседаний для журнали-
стов — это «уже выход информации 
в публичную плоскость», а рассмо-
трение повестки будет пока закры-
тым, потому что в этой части заседа-
ния «могут обсуждаться деликатные 
вопросы».

«Считаю, что, пока проходит спе-
циальная военная операция и про-
тив России ведется санкционная 
война, надо дать возможность де-
путатам обсуждать законопроекты 
в этой части в спокойном режиме,— 
сказал депутат фракции „Справед-
ливой России — За правду“ Николай 
Новичков.— Мы не закрываемся от 
общества, информация о заседани-
ях поступает постоянно. Мы ничего 
не скрываем, но надо просто к неко-
торым неудобствам относиться спо-
койно. Наша партия всегда выступа-
ла и выступает за открытость власти. 
Но сейчас особая ситуация». 

Ксения Веретенникова

Трансляции особой важности
Сардана Авксентьева предлагает снова показывать заседания Думы в интернете

Китайские телеоператоры 
не давали повода 
усомниться в себе 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет генеральный секретарь СНГ Сергей Лебедев:
— Уважаемый Сергей Викторович! Как быстро летит время… 25 лет назад 
мы познакомились в США: Вы выстраивали — и довольно успешно — парт-
нерские отношения в Нью-Йорке, а я пытался взаимодействовать с «партне-
рами» в Вашингтоне. Представляю, как Вам сегодня тяжело воспринимать 
лицемерие, вранье и подлость вчерашних коллег. Но Вы молодец! Время 
и борьба с недругами только закалили Вас. Ваши друзья, миллионы росси-
ян восхищаются Вашим боевым настроем, несгибаемым духом и неоспори-
мым превосходством в острой дипломатической схватке с врагами России. 
Так держать! Здоровья Вам, дорогой, неиссякаемых сил и энергии, надеж-
ных и верных соратников — вместе мы победим! С Днем рождения!

Поздравление передает генеральный секретарь ОДКБ  
Имангали Тасмагамбетов:
— Уважаемый Сергей Викторович! Примите самые теплые и искренние 
поздравления по случаю Дня Вашего рождения. Ваш высочайший профес-
сионализм, многолетний опыт работы во главе российской дипломатиче-
ской службы снискали Вам заслуженное уважение коллег, многочисленных 
представителей политических и общественных кругов во всем мире. В госу-
дарствах—членах Организации Договора о коллективной безопасности Вас 
высоко ценят как видного государственного деятеля и выдающегося дипло-
мата, последовательно и целеустремленно отстаивающего национальные 
интересы России. Признательны за приоритетное внимание, которое Вы 
уделяете укреплению военно-политического союза в рамках ОДКБ, а также 
оказываемую Вами помощь и поддержку в успешном решении задач, стоя-
щих перед нашей организацией. От всей души желаю Вам, уважаемый Сер-
гей Викторович, крепкого здоровья, благополучия и новых больших успе-
хов во всех Ваших начинаниях.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 73 года 
министру иностранных дел РФ 
Сергею Лаврову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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За незаконное вознаграждение 
в размере всего 200 тыс. руб. семи-
летний срок в колонии строгого ре-
жима и последующий запрет на за-
нятие руководящих должностей 
получил ведущий сотрудник Всерос-
сийского научно-исследователь-
ского института метрологической 
службы (ВНИИМС) Андрей Кротов. 
За взятку, по версии следствия, он 
помог представителю бельгийской 
фирмы Magnetrol international Нико-
лаю Плетневу получить сертификаты 
соответствия на уровнемеры Jupiter 
и Eclipse, выпускаемые его компани-
ей. Сотрудничавший со следствием 
взяткодатель отделался условным 
сроком.

На оглашение приговора в Дорогоми-
ловский райсуд Москвы Андрей Кротов, 
находившийся под домашним арестом 
с момента возбуждения уголовного дела 
в июне 2020 года, приехал сам.

События, описанные в его деле, прои-
зошли еще раньше, в 2018 году. Тогда, по 
данным Следственного комитета России 
(СКР), чиновник за 200 тыс. руб. обеспе-
чил представителю бельгийской фирмы 
Magnetrol international Николаю Плет-
неву выдачу сертификатов соответствия 
на уровнемеры Jupiter и Eclipse. Взятку 
Андрей Кротов получил не лично, а на 
счет подконтрольного ему ООО ЦМС.

После задержания следователи 
предъявили Андрею Кротову и Николаю 
Плетневу обвинения в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 5 ст. 209 
(получение взятки в крупном размере) 
и ч. 4 ст. 291 (дача взятки) УК РФ соответ-
ственно. Пресненский райсуд, в кото-
рый СКР обратился с ходатайствами о за-
ключении обоих злоумышленников под 
стражу, распорядился отправить Андрея 
Кротова под домашний арест, а взятко-
дателю Плетневу и вовсе избрал запрет 
определенных действий.

Первым Дорогомиловский райсуд 
приговорил представителя бельгий-

ской компании. Он полностью признал 
вину и заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве. С учетом этого 
прокурор попросил в прениях назна-
чить ему пять лет условного заключе-
ния, с чем суд и согласился.

Андрей Кротов оспаривал выдвину-
тое против него обвинение. Подсуди-
мый, в частности, утверждал, что его 
ООО получило 200 тыс. руб. вполне ле-
гально за работы, связанные с сертифи-
кацией, и поэтому эти деньги нельзя 
считать взяткой. Однако государствен-
ный обвинитель посчитал, что подсуди-
мый таким образом пытается уйти от от-
ветственности, и предложил признать 
чиновника виновным, что называется, 
по полной программе.

Из оглашенной в суде резолютив-
ной части следовало, что он пригово-
рен к семи годам строгого режима со 
штрафом в размере двукратной сум-
мы взятки, то есть должен выплатить 
400 тыс. руб. Кроме того, ему запреще-
но после отсидки в течение четырех лет 
занимать должности в государствен-
ных органах, в органах местного само-
управления, а также в государственных 
и муниципальных учреждениях, свя-
занные с выполнением организацион-
но-распорядительных и административ-
но-хозяйственных функций. Вошедшие 
в зал конвоиры надели на осужденного 
наручники. Защита собирается обжало-
вать приговор.

Стоит отметить, что входящее в струк-
туру Росстандарта ФГУП ВНИИМС явля-
ется головной научной организацией 
в области метрологии и ведущим науч-
но-практическим центром метрологиче-
ского обеспечения различных отраслей 
экономики. В свою очередь, компания 
Magnetrol специализируется на техно-
логических решениях для измерения 
и управления, а также на производст-
ве инновационных регуляторов уровня 
для перерабатывающих отраслей.

Алексей Соковнин

Уровень взятки 
оценили сроком
За 200 тыс. рублей сотрудник ВНИИМС, 
помогавший бельгийцам, 
отсидит семь лет

Более полумиллиона престу-
плений в прошлом году в Рос-
сии было совершено с исполь-
зованием информационных 
технологий. При этом умень-
шилось число тяжких и особо 
тяжких преступлений. Об этом 
говорилось на расширенной 
коллегии Министерства вну-
тренних дел, подводившей ито-
ги работы за год. А особое вни-
мание президент Владимир 
Путин, который принял учас-
тие в работе коллегии, обратил 
на необходимость обеспечить 
в кратчайшие сроки российски-
ми паспортами жителей новых 
территорий и решить другие 
миграционные проблемы.

«Статистика показывает, что 
в 2022 году удалось улучшить це-
лый ряд важных показателей,— 
сказал, выступая на коллегии МВД, 
Владимир Путин.— Так, повыси-
лась раскрываемость преступле-
ний. Об этой проблеме мы гово-
рили неоднократно, и важно, что 
определенная позитивная тенден-
ция здесь, безусловно, наметилась. 
Среди других положительных из-
менений отмечу более активную 
работу по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения, порядка 
на улицах и в местах массового пре-
бывания граждан, на транспорте. 
Последовательно пресекались по-
пытки разного рода радикалов дес-
табилизировать общественно-по-
литическую ситуацию».

При этом президент отметил, что 
за прошлый год возросло количест-
во преступлений экстремистской 
направленности, а также совершен-
ных с использованием информаци-
онных технологий. «По итогам 2022 
года число таких преступлений уже 
превысило полмиллиона и состави-
ло четверть от всех уголовно наказу-
емых правонарушений,— сказал 
Владимир Путин.— …Важно посто-
янно информировать граждан о но-
вых разновидностях подобных пре-
ступлений, учить, как обезопасить 
себя от этих преступлений, в це-
лом повышать „цифровую“ грамот-
ность людей».

Глава государства вновь напом-
нил о необходимости защиты чест-
ного бизнеса. «Прошу контролиро-
вать обоснованность возбуждения 
уголовных дел в отношении пред-
принимателей… Вместе с тем, ко-
нечно же, вы должны и впредь… 
жестко пресекать правонарушения, 
использование незаконных тене-
вых схем и, конечно, хищений бюд-
жетных средств, прежде всего вы-
деляемых сегодня на реализацию 
гособоронзаказа, нацпроектов, на-
ших демографических мер, про-
грамм импортозамещения и под-
держки бизнеса».

Отдельно Владимир Путин 
остановился на вопросах мигра-
ции. «Что необходимо сделать,— 
отметил он.— Прежде всего, 
оперативно отладить все админис-
тративные процедуры, связанные 
с миграцией, максимально пере-
вести их в „цифру“, сделать понят-
ными, четкими и доступными. 
Имею в виду получение граждан-
ства, оформление вида на житель-
ство, разрешения на работу и дру-
гих документов».

Значительная часть выступле-
ния Владимира Путина так или 
иначе касалась СВО. Похвалив 
полицейских за «мужественные 
и смелые действия» в зоне опе-
рации, в том числе по эвакуации 
мирных граждан из зоны боевых 
действий, он отметил важность ско-
рейшей комплектации на новых 
территориях структур МВД, в том 
числе с привлечением местных ка-
дров, обеспечения этих подразделе-
ний современной спецтехникой, 
информационными системами 
и средствами связи.

При этом Владимир Путин осо-
бо подчеркнул, что на новых тер-
риториях «граждане, которые там 
проживают, те, кто стали гражда-
нами Российской Федерации, ко-
нечно, рассчитывают на то, что все 
в спокойном рабочем режиме бу-
дет приведено в нормальное состоя-
ние и будет налажена эффективная, 
полноценная, профессиональная, 

высокопрофессиональная рабо-
та по защите их прав и интересов». 
«Ну а некоторые вещи, о которых 
мы с министром говорили сегодня 
с утра и сейчас по дороге еще к вам, 
такие формальные вещи, как выда-
ча паспортов… Во-первых, все длит-
ся очень долго, месяцами, и в очере-
дях надо стоять там немерено по 
времени. Кто этим занимается? Эти 
люди должны ответственно подой-
ти к решению этой задачи».

В свою очередь министр вну-
тренних дел генерал полиции РФ 
Владимир Колокольцев сообщил, 
что с марта прошлого года в при-
граничных регионах создано 15 
сводных отрядов полиции, позд-
нее еще два были развернуты в ДНР 
и ЛНР. В зоне спецоперации изъято 
почти 1200 единиц оружия, около 
800 тыс. боеприпасов и взрывных 
устройств, бронетехника и беспи-
лотные летательные аппараты. По-
дразделениям полиции на новых 
территориях, по словам министра, 
поставляются материально-техни-
ческие средства, например мобиль-
ные взрывотехнические, кримина-
листические и ДНК-лаборатории.

Кроме того, он сообщил, что за 
год было выявлено 5 тыс. админи-
стративных правонарушений и 41 
преступление, связанных с дискре-
дитацией вооруженных сил. «Также 
полицейскими задокументирова-
но почти 90 фактов заведомо недо-
стоверных публикаций о нашей ар-
мии»,— добавил министр.

Что касается криминогенной об-
становки в стране в целом, то Вла-
димир Колокольцев отметил, что 
в прошлом году «в поле зрения ор-
ганов внутренних дел находилось 
свыше ста инцидентов, которые 

могли привести к эскалации меж-
национальной напряженности», 
но все они «своевременно купиро-
ваны». По его словам, министерство 
внимательно следит за соблюдени-
ем миграционного законодатель-
ства. «В отчетном периоде на 17% 
больше установлено фактов орга-
низации незаконной миграции 
и на 11% — случаев фиктивной по-
становки иностранцев на учет,— 
сообщил глава МВД.— Результатом 
комплексного подхода стало увели-
чение более чем в 2,5 раза количест-
ва лиц, выдворенных и депортиро-
ванных за пределы России».

Тем временем, отметил госпо-
дин Колокольцев, с момента ре-
ферендума за выдачей россий-
ских паспортов обратились свыше 
800 тыс. граждан: «Мы наблюдаем 
устойчивый рост поданных заяв-
лений в каждом последующем ме-
сяце. Сейчас их поступает порядка 
17 тыс. ежедневно».

В целом же в прошедшем году, 
по словам Владимира Колокольце-
ва, уменьшилось общее число пре-
ступлений, включая тяжкие и осо-
бо тяжкие: по-прежнему ежегодно 
сокращается число разбоев, гра-
бежей, фактов причинения тяж-
кого вреда здоровью. Повысилась 
раскрываемость: «По наиболее 
опасным посягательствам против 
личности — убийствам, изнасило-
ваниям, фактам причинения тяж-
кого вреда здоровью — она уже 
превышает 95%». А «на фоне много-
кратно возросших рисков незакон-
ного оборота оружия» сотрудни-
ки МВД совместно с коллегами из 
ФСБ и Росгвардии выявили свыше 
22 тыс. таких преступлений.

Александр Игорев

Президент попросил  
предъявить паспорта
Владимир Путин поставил перед полицией  
задачи на будущее

Как стало известно „Ъ“, к трем го-
дам условно за пособничество в рас-
трате 124 млн руб. из разорившего-
ся Айманибанка приговорен бывший 
генеральный директор крупного ин-
тернет-ритейлера Wikimart (ООО 
«Викимарт») Андрей Кленин. Точно 
такое же наказание за это преступ-
ление он получил и три года назад. 
Однако приговор обжаловали как 
прокуратура, посчитавшая его слиш-
ком мягким, так и защита осужден-
ного, утверждавшая, что никакого 
преступления не было. В итоге апел-
ляционная инстанция лишь после 
вмешательства кассационной, об-
наружив множество «существенных 
процессуальных нарушений», приго-
вор отменила, направив дело на но-
вое рассмотрение.

Повторный судебный процесс над об-
виняемым в пособничестве в растрате 
(ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ) Андреем 
Клениным начался в Головинском рай-
суде Москвы в марте 2022 года. Судье 
Анне Королевой предстояло устранить 
множество огрехов своей коллеги Крис-
тины Кострюковой, чей приговор Мос-
горсуд отменил лишь со второй попыт-
ки в ноябре 2021 года.

Отметим, что вынесенный Андрею 
Кленину в мае 2020 года приговор обжа-
ловали все. Прокуратура сочла его «чрез-
мерно мягким»: гособвинитель требовал 
для подсудимого Кленина семь лет коло-
нии общего режима, а адвокаты настаи-
вали на оправдании своего подзащитно-
го. Однако апелляционная инстанция 
никаких нарушений не обнаружила. На 
них ей указал Второй кассационный суд 
общей юрисдикции, направивший дело 
на новое апелляционное рассмотрение.

При этом основанием для пересмо-
тра этого дела стал отнюдь не мягкий 
приговор (три года условно), а именно 
нарушения норм УПК. В частности, Мос-
горсуд не увидел, на основании чего 
суд первой инстанции пришел к выво-
ду о том, что полученные «Викимарт» 
в Айманибанке кредиты, пособничест-
во в хищении которых вменили Анд-
рею Кленину, оказались невозвратны-
ми. «В ходе судебного разбирательства 
были исследованы графики погаше-
ния этих кредитов, из которых усма-
тривается, что обязательные платежи 
по ним „Викимарт“ выплачивал в соот-
ветствии с условиями кредитных дого-
воров, но аргументированной оценки 
в приговоре эти обстоятельства не полу-
чили»,— говорится в вынесенном в ноя-
бре 2021 года решении апелляционной 

инстанции. Проигнорирован в ходе пер-
вого судебного разбирательства и пред-
ставленный подсудимым Клениным 
документ о том, что после отзыва у Ай-
манибанка лицензии он был готов про-
должать гасить кредиты и обращался 
к временной администрации с прось-
бой предоставить необходимые для это-
го реквизиты. Сам же Андрей Кленин 
утверждал, что уголовное дело в отноше-
нии него вообще возбуждено незакон-
но — без необходимого в таких случаях 
заявления потерпевшего — и уже толь-
ко поэтому подлежит прекращению.

Впрочем, итог нового судебного раз-
бирательства для него оказался точно та-
ким же, как и три года назад. Вместо сно-
ва запрошенных гособвинителем семи 
лет лишения свободы коммерсант полу-
чил три года условно.

Как следует из материалов дела, ле-
том 2016 года руководитель ООО «Вики-
март» (находится в процессе банкротст-
ва) Андрей Кленин дал указание своим 
подчиненным подать в Айманибанк до-
кументы для оформления заявки на кре-
дит в 130 млн руб. для пополнения обо-
ротных средств. При этом руководителю 
этого кредитного учреждения Игорю 
Волчихину якобы было «достоверно из-
вестно», что «Викимарт» не сможет вер-
нуть деньги, но все же банкир дал ука-
зание выдать кредит. В итоге на счета 
ООО в Айманибанке в рамках шести кре-
дитных договоров было перечислено 
124 млн руб., которыми «распорядились 
по своему усмотрению» сам Игорь Вол-
чихин и Анатолий Гончаров (находит-
ся в международном розыске), которого 
следствие считает одним из совладель-
цев Айманибанка. Сам банк был лишен 
лицензии в октябре 2016 года, задолжав 
своим клиентам более 21,5 млрд руб.

Экс-банкир Волчихин был арестован 
в октябре 2017 года и через некоторое 
время полностью признал свою вину, 
заключив досудебное соглашение о со-
трудничестве (в октябре 2018 года все тот 
же Головинский райсуд приговорил его 
к четырем годам и шести месяцам услов-
но). По данным „Ъ“, якобы на основа-
нии в том числе его показаний в августе 
2018 года фигурантом уголовного дела 
стал и Андрей Кленин.

По данным „Ъ“, прокуратура и адво-
кат осужденного предпринимателя на-
мерены обжаловать и второй приговор. 
При этом защитник Андрея Кленина за-
явила „Ъ“, что до ознакомления с текс-
том судебного решения от комментари-
ев воздержится.

Олег Рубникович

В деле ритейлера 
исправили ошибки, 
а не приговор
Экс-глава Wikimart Андрей Кленин снова 
получил условный срок вместо колонии

В Южном окружном военном суде в Росто-
ве-на-Дону вступил в завершающую ста-
дию громкий процесс по уголовному делу 
бывшего начальника следственного управ-
ления Следственного комитета России 
(СКР) по Волгоградской области и действу-
ющего помощника председателя комитета 
по особым поручениям генерал-лейтенан-
та юстиции Михаила Музраева и предпри-
нимателя Владимира Зубкова. Обвиняе-
мые в теракте — покушении на губернатора 
Волгоградской области Андрея Бочаро-
ва — выступили с последним словом. По 
версии ФСБ, генерал создал в регионе «те-
невую структуру власти», которой долгие 
годы и руководил. А покушение организо-
вал, чтобы взять под контроль проводив-
шего независимую политику чиновника. 
Подсудимые, которым обвинители попро-
сили от 15 до 20 лет лишения свободы, на-
стаивают на невиновности, утверждая, 
что предположения следствия основаны 
лишь на показаниях осужденных лиц, кото-
рых привлекал к ответственности глава об-
ластного управления СКР.

Предпоследнее заседание на процессе Ми-
хаила Музраева и Владимира Зубкова вызва-
ло определенный ажиотаж. Едва ли не впер-
вые за почти два года, которые длится суд по 
их делу, небольшой зал заседаний был пра-
ктически заполнен. Услышать последнее сло-
во обвиняемых пришли как их родственники, 
так и представители СМИ, которым разреши-
ли проводить съемку в зале заседаний. Но если 
речь Владимира Зубкова заняла какие-то 10–
15 минут, то выступление Михаила Музраева 
продолжалось более двух часов. Хотя суть их 
обращений к суду была одинаковой — оба за-
явили о своей невиновности и попросили их 
оправдать.

«Фактически данной речью Михаил Канду-
евич (Музраев.— „Ъ“) подвел итог своему вы-
ступлению в прениях сторон»,— пояснил „Ъ“ 
один из его адвокатов, Андрей Грохотов. Он на-
помнил, что подсудимый генерал СКР, продол-
жающий оставаться действующим сотрудни-
ком ведомства, тщательно разбирал все пункты 
обвинения на протяжении трех дней, а сама 
речь состояла из более чем 100 листов убори-
стого текста. Как сообщил господин Грохотов, 
последнее слово имело и эмоциональный от-
тенок. «В частности, он привел в пример „Апо-
логии Сократа“ — три речи древнегреческого 
философа во время суда над ним»,— расска-
зал адвокат. Генерал СКР сравнивал себя с Сок-
ратом, который просил в качестве наказания 
пожизненный обед за общественный счет — 
одну из высших и самых почитаемых наград 
Греции, которая давалась, например, победи-
телям Олимпийских игр.

Как утверждает защита, доводы обвине-
ния не выдерживают никакой критики, что 
удалось доказать в ходе суда. «Нельзя сказать, 
что нам удалось привести все 100% наших до-
казательств, но позицию в целом мы донесли 
достаточно подробно»,— сообщил Андрей 
Грохотов, отметив, что его клиент «настроен 
философски и абсолютно спокоен». В част-
ности, по его словам, показания свидетелей 
и материалы дела, включая сюжеты по ТВ, ре-
портажи и пресс-релизы, якобы сделали не-
состоятельными одно из основных утвержде-
ний следствия о том, что генерал Музраев, 
будучи сначала зампрокурора Волгоградской 
области, а затем и главой управления СКР, со-
здал в регионе «теневую структуру власти», 
которой и руководил с 2003 по 2014 год. Об-
винение считает: Андрей Бочаров, став губер-
натором, проводил слишком независимую по-
литику, что и вызвало недовольство теневого 

главы региона, решившего организовать на 
него покушение. Между тем, по версии защи-
ты, как раз с предшественниками господина 
Бочарова у главы управления СКР были ско-
рее формальные отношения, а именно с этим 
чиновником они стали доверительными, если 
не дружескими. И руководитель следственно-
го ведомства во всем поддерживал главу реги-
она и помогал ему. При этом, как утверждают 
адвокаты, следствие в основном базируется 
на признательных показаниях ранее уже осу-
жденных лиц, которых к уголовной ответст-
венности привлекал именно Михаил Музра-
ев. Эти люди успели выслушать приговор и за 
поджог дома Андрея Бочарова, совершенный 
якобы по указанию главы областного управле-
ния СКР. Однако их действия были квалифи-
цированы только как умышленное поврежде-
ние и уничтожение имущества (ст. 167 УК РФ), 
за которое им грозило до пяти лет лишения 
свободы. Лишь одному из них — бывшему ди-
ректору Центрального рынка Волгограда Евге-
нию Ремезову вменили, как и Михаилу Музра-
еву и Владимиру Зубкову, совершение теракта 
(ст. 205 УК РФ). Эта статья предусматривает 
санкции до 20 лет лишения свободы, но Евге-
ний Ремезов получил по приговору всего 5 лет 
и 6 месяцев.

По версии защиты, следователи ФСБ, зани-
мавшиеся делом генерала Музраева, были не-
объективны. В частности, почти все фигуран-
ты расследования долгое время находились 
под контролем чекистов и их прослушкой. Од-
нако записи разговоров к делу Михаила Музра-
ева не приобщены.

«Суду предоставлен большой объем информа-
ции, надеемся, что нас услышат»,— резюмиро-
вал господин Грохотов. Предполагается, что при-
говор тройкой судей будет оглашен 22 марта.

Сергей Сергеев

Генерал СКР назвался Сократом
Помощник председателя комитета  
отрицает причастность к теневой власти и терроризму

По словам  Владимира 
Колокольцева, из года 
в год тяжких и особо 
 тяжких преступлений 
становится все меньше   
ФОТО АЛЕКСЕЯ НИКОЛЬСКОГО / 

РИА НОВОСТИ
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Для туризма готовят заповедную почву
Подписан закон о развитии рекреации на ООПТ

Закон о развитии туризма в заповедниках и нацпар-
ках подписал президент РФ Владимир Путин. Доку-
мент «создает стимулы для развития внутреннего 
экологического туризма» и вводит основные крите-
рии для такой деятельности на особо охраняемых 
природных территориях (ООПТ). Впрочем, эколо-
ги опасаются, что поправки могут создать условия 
«для масштабного вторжения человека на заповед-
ные территории».

Президент РФ подписал поправки к законодательству 
об ООПТ, которые вводят единые основы правового ре-
гулирования туризма в границах заповедников и нац-
парков. На прошлой неделе документ в третьем чтении 
приняла Госдума. «Наряду с сохранением биологическо-
го разнообразия и поддержанием в естественном состо-
янии природных комплексов и объектов одной из целей 
создания ООПТ является их использование в рекреаци-
онных целях,— говорится в пояснительной записке.— 
Однако на практике это использование остается недо-
статочным, что во многом связано с низким уровнем 
гарантий защиты прав инвесторов, создающих и экс-
плуатирующих рекреационную инфраструктуру на та-
ких территориях».

• Общая площадь только ООПТ федерального значения с 
учетом морских акваторий составляет 62,4 млн га (без 
акваторий — 48,3 млн га). Еще около 50 млн га (сопоста-
вимо с площадью Испании) приходится на региональные 
ООПТ. Площадь национальных парков на конец 2015 го-
да составляла 14,12 млн га без учета морских акваторий 
(это больше совокупной площади Австрии и Швейцарии).
Для «устранения этого недостатка» закон вводит ряд 

критериев туризма на ООПТ, среди которых сохране-
ние уникальных природных комплексов, объектов ра-
стительного и животного мира, минимизация негатив-
ного воздействия на окружающую среду, соблюдение 
предельно допустимой рекреационной нагрузки, осу-

ществление туризма на специально оборудованных для 
этого местах и маршрутах. В пояснительной записке го-
ворится, что в рамках туризма на ООПТ должна исполь-
зоваться инфраструктура, которая оказывает «минималь-
но возможное негативное воздействие на окружающую 
среду». Развивать рекреационную деятельность можно 
будет на участках ограниченного хозяйственного ис-
пользования заповедников, а также в нацпарках.

Правила организации туризма, а также порядок расче-
та предельно допустимой рекреационной емкости долж-
но утвердить правительство РФ. На основании этих доку-
ментов региональные власти утвердят свои нормативы. 
Согласно закону, юридические и физические лица долж-
ны будут согласовать «осуществление экономической 
и иной деятельности» на территориях нацпарков с феде-
ральными органами. Перечень видов деятельности, под-
лежащих согласованию, и его порядок также предстоит 
установить правительству РФ. Кроме того, Белый дом дол-
жен будет представить список капитальных объектов, ко-
торые можно возводить в нацпарках. В законе оговари-
вается, что не допускается строительство жилых домов.

«Новый закон на условиях разумного баланса созда-
ет стимулы для развития внутреннего экологического 
туризма и в целом обозначает принципы работы инду-
стрии,— комментировал документ глава думского ко-
митета по экологии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды Дмитрий Кобылкин.— В частности, 
четко определяет параметры строительства туробъек-
тов на ООПТ. У каждого уникального заповедного места 
есть порог числа туристов, превышение которого недо-
пустимо ни при каких обстоятельствах». По его словам, 
в последние годы число посетителей заповедных терри-
торий неуклонно растет, в прошлом году их количество 
достигло 14 млн.

Ранее общественное объединение «Экспертный со-
вет по заповедному делу» (входит группа экологов-экс-

пертов в сфере охраны природного наследия) направ-
ляло в адрес председателя Госдумы Вячеслава Володина 
письмо с просьбой доработать законопроект. В заклю-
чении экологов говорится, что документ не предусма-
тривает включение в российское законодательство 
понятия «экологический туризм». При этом из ста-
тей о заповедниках и нацпарках депутаты исключают 
близкую по смыслу формулировку «познавательный 
туризм», заменяя ее на «обобщенное понятие туризм». 
«Это создает предпосылки крайне нежелательного ис-
пользования этих территорий для спортивного, оздо-
ровительного, паломнического, рыболовного и иных 
видов туризма, малосовместимых с функционалом 
указанных территорий, в том числе путем строитель-
ства соответствующей инфраструктуры»,— говорилось 
в письме.

Эксперт «Гринписа России» Михаил Крейндлин по-
ясняет, что сейчас в законе «Об ООПТ» к задачам запо-
ведников относится развитие лишь познавательного ту-
ризма: «Подразумевалось, что речь идет только о том, 
чтобы смотреть и изучать достопримечательности 
и природные комплексы. Действующее законодательст-
во запрещает любую деятельность, которая не относит-
ся к задачам заповедника. Это сдерживало капитальное 
строительство, в том числе, например, горнолыжных 
комплексов, на этих территориях. Поправки убирают 
слово „познавательный“ и оставляют среди целей запо-
ведников любой вид туризма». Господин Крейндлин ви-
дит в этом риск появления на заповедных землях гор-
нолыжных курортов, санаториев и прочей туристской 
инфраструктуры.

Заслуженный эколог РФ, руководитель Центра ответ-
ственного природопользования Института географии 
РАН Евгений Шварц подчеркивает, что в заповедниках 
и нацпарках возможен лишь экологический туризм, на-
пример, специально обустроенные тропы и визит-цент-

ры, поскольку любая другая капитальная инфраструкту-
ра может нанести большой ущерб природной ценности 
этих территорий. В качестве примера господин Шварц 
приводит опыт США: «Там в нацпарках много десятиле-
тий назад было построено очень малое число гостиниц, 
с тех пор ничего нового почти не строится. В них очень 
высокая стоимость проживания, они всегда заброниро-
ваны минимум на полгода вперед. Власти штатов раз-
вивают туристическую инфраструктуру вокруг ООПТ: 
любой турист предпочтет переночевать в гостиницах 
за пределами нацпарков, поскольку там приемлемый 
ценник. И такая схема не ведет к нарушению природ-
ных комплексов».

Впрочем, и авторы пояснительной записки подчер-
кивают важность соблюдения предельно допустимой 
рекреационной нагрузки. В самом законопроекте под-
черкивается, что важнейшей задачей является сохра-
нение природных богатств охраняемых территорий, 
а организация рекреационной деятельности на таких 
территориях не должна причинять ущерб природе, об-
ращает внимание управляющий партнер Центра по ра-
боте с проблемными активами Зоя Галеева. Документ 
предусматривает специальное выделение для органи-
зации туризма участков, которые не включают естест-
венные экологические системы, природные комплек-
сы и объекты и не являются средой обитания объектов 
растительного и животного мира. «Но и соседство с тури-
стической инфраструктурой, и процесс возведения ин-
фраструктуры на территории заповедников не могут не 
оказать влияния на природу, для охраны которой и был 
создан заповедник»,— говорит госпожа Галеева. Она до-
пускает, что законопроект может создать условия «для 
масштабного вторжения человека на особо охраняемые 
территории, которое несет серьезную угрозу для объек-
тов растительного и животного мира».

Анна Васильева

«Сове» ставят в вину  
дальность полета
Минюст требует ликвидировать аналитический центр  
за работу за пределами Москвы

Столичное управление Минюста на-
правило в Мосгорсуд иск с требова-
нием ликвидировать информаци-
онно-аналитический центр «Сова» 
(ранее признан иноагентом). Осно-
ванная более двадцати лет назад НКО 
занимается изучением проблем наци-
онализма и ксенофобии и не раз по-
лучала гранты президента РФ. По-
водом для иска стали мероприятия 
в ряде субъектов, притом что «Сова» 
зарегистрирована в Москве как регио-
нальная организация, уточнили в НКО. 
Юрист говорит о формальной правоте 
Минюста и указывает, что ранее за та-
кое нарушение была ликвидирована 
лишь одна НКО — старейшая в России 
и СССР правозащитная Московская 
Хельсинкская группа.

О поступлении иска столичного управ-
ления Минюста с требованием ликвиди-
ровать «Сову» сообщили в Мосгорсуде. Из 
базы суда следует, что иск зарегистриро-
ван 17 марта; дата заседания не назначена. 
В Минюсте „Ъ“ лишь сказали о «неодно-
кратных нарушениях законодательства» 
как о причине обращения в суд, не уточ-
нив деталей.

• Информационно-аналитический центр 
«Сова» основан в 2002 году сотрудниками 
Московской Хельсинкской группы (ликви-
дирована судом) и информационно-исследо-
вательского центра «Панорама». Зареги-
стрирована в Москве как региональная об-
щественная организация. Исследует про-
явления ксенофобии и экстремизма, взаи-
моотношения религии и общества и соблю-
дение прав человека в РФ. Получала поддер-
жку МИД Германии и Нидерландов, зару-
бежных фондов (в том числе до 2012 года 
National Endowment for Democracy — при-
знан в РФ нежелательной организацией).
Вплоть до 2016 года «Сова» неоднократ-

но была получателем грантов президента 
РФ (в том числе через Институт проблем 
гражданского общества). Но в 2016 году 
информационно-аналитический центр 
был признан иноагентом. Руководитель 
«Совы» Александр Верховский с 2012 года 
входил в президентский Совет по пра-
вам человека, но в ноябре 2022 года был 
исключен из этого органа.

«Иск стал результатом внеплановой 
проверки Минюста по требованию про-
куратуры. В акте проверки в качестве на-
рушений фигурируют 24 мероприятия за 
пределами родного региона, включая ме-
ждународные конференции»,— рассказал 
господин Верховский. Отметим, что лик-
видировать «Сову» еще в сентябре 2022 
года просило движение «Ветераны Рос-
сии». После этого, считает господин Вер-
ховский, Минюст и начал проверку. Он 
также связывает интерес к «Сове» с кри-
тикой «неправомерного применения ан-
тиэкстремистского законодательства». 
В последнем докладе центра, в частности, 
отмечается, что уголовное преследова-
ние за радикальные высказывания в 2022 
году оставалось примерно на том же уров-
не, что и годом ранее, но в 2023 году экс-
перты ждут роста приговоров по  делам об 
экстремизме. В «Сове» намерены оспари-
вать позицию Мин юста в суде.

В январе 2023 года по иску Минюста 
Мосгорсудом была ликвидирована ста-
рейшая в России правозащитная орга-
низация — Московская Хельсинкская 
группа (МХГ, работала с 1976 года). Основа-
нием для иска стала деятельность МХГ вне 
Москвы. В Минюсте настаивали, что груп-

па не должна принимать участие в конфе-
ренциях в других субъектах страны. Го-
сподин Верховский обращает внимание 
на схожесть аргументаций в исках. «Я не 
понимаю норму, что региональная орга-
низация действует в регионе, межрегио-
нальная — в нескольких, а общероссий-
ская — в России. Это требование всегда 
было в законодательстве, но не означало, 
что человек из московской НКО не может 
шагу ступить за МКАД»,— рассуждает он. 

Адвокат коллегии «Ягупов и партнеры» 
Егор Филин считает, что прямого запрета 
«на деятельность НКО за пределами реги-
она регистрации нет — организации мо-
гут создавать представительства и филиа-
лы на территории РФ в любом субъекте». 
Однако в ст. 14 закона РФ «Об обществен-
ных объединениях» упоминается «регио-
нальное общественное объединение»: его 
деятельность по уставу ведется «в преде-
лах территории одного субъекта». Адвокат 
Балтийской коллегии адвокатов имени 
Анатолия Собчака Елена Менде говорит, 
что систематическое, то есть более двух 
раз, проведение мероприятий в других ре-

гионах можно расценить как «осуществле-
ние организацией деятельности, противо-
речащей уставным целям», что позволяет 
Минюсту обратиться в суд с иском о лик-
видации НКО на основании ст. 61 ГК РФ. 
Но юрист обращает внимание на позицию 
Верховного суда РФ: «Формальность и ка-
жущаяся прямолинейность такого подхо-
да не должна умалять принцип сораз-
мерности, по которому принудительная 
ликвидация юрлица является крайней ме-
рой ответственности. Суду надлежит оце-
нивать существенность нарушений и их 
последствий, а также возможность устра-
нения без ликвидации объединения».

«Деятельность НКО прежде не ограни-
чивали в зависимости от субъекта факти-
ческой работы,— уточняет господин Фи-
лин.— Законодательство меняется, но, 
мне кажется, ситуация тут не столько юри-
дическая, сколько политико-правовая». 
Госпожа Менде называет единственным 
известным ей случаем ликвидацию МХГ. 
Господин Филин замечает, что Минюст 
в 2022 году активизировался «в вопросах 
контроля и надзора за деятельностью пра-
возащитных организаций и фондов», свя-
зывая это с «изменением общественных 
отношений внутри страны» и «появлени-
ем новых негласных правил».

Александр Воронов,  
Мария Старикова,  
Анна Занина

На запасном пути

За несколько недель до предполагаемо-
го начала призывной кампании в СМИ и со-
цсетях стали появляться многочисленные со-
общения о рассылке повесток, с плановым 
призывом не связанных. Такие сообщения по-
ступили, в частности, из Воронежской обла-
сти, после чего областное правительство пояс-
нило: повестки вручают находящимся в запасе 
«для актуализации данных» воинского учета. 
После этого стало известно о рассылке повес-
ток военнообязанным в Пензенской области: 
там граждан вызывали, в частности, для уча-
стия в военных сборах. Сообщения о повест-
ках для уточнения данных и на сборы приходи-
ли и из других регионов; в Калужской области 
в военкомат вызвали некоторых депутатов. 
По информации источника „Ъ“ в правительст-
ве одного из регионов ЦФО, повестки вручали 
гражданам, прошедшим службу в армии: воен-
коматы, по словам собеседника „Ъ“, должны не 
просто сверить данные в своих базах об уже от-
служивших, но и уточнить, не менялся ли их 
семейный статус и не появились ли медицин-
ские показания, исключающие призыв или 
влияющие на его категорию.

Об актуализации данных учета заявили так-
же военкоматы Краснодарского края, Калмы-
кии и Дагестана. В военкомате Иркутской об-
ласти напомнили, что «повестка может быть 
отправлена гражданину в любое время и по 
любому поводу — об уточнении учетных дан-
ных, призыве на военно-учетную комиссию 
и так далее». В администрации одного из рай-
онов Санкт-Петербурга также сослались на не-
обходимость сверки и актуализации данных, 
подчеркнув, что о мобилизации речь не идет. 
В военкомате Нижегородской области, где так-
же сверяют данные учета, отметили, что по-
вестка создает основание для оплаты рабочего 
дня трудоустроенным гражданам.

Необходимость сверки данных в Нижего-
родской области связали с процессом циф-
ровизации воинского учета. Об этом заявил 
и военком Липецкой области Валерий Гера-
сименко, который еще в январе предупредил 
граждан о возможности вручения соответст-
вующих повесток. Отметим, Владимир Путин 
в ноябре прошлого года поручил Минобороны 
совместно с Минцифры и ФНС создать цифро-
вую базу воинского учета к 1 апреля 2024 года. 
«Мы оцифровали 100% базы наших граждан»,— 
отчитывался военный комиссар Герасименко 
в январе, рассказывая об актуализации дан-
ных «путем вызова граждан в военкоматы». 
«Мы ждем изменения законодательства, что-
бы получать информацию от других федераль-
ных ведомств в автоматическом цифровом ре-
жиме»,— отмечал он.

Полученные гражданами нескольких регио-
нов повестки на военные сборы в военкоматах 
также объясняют штатной плановой работой. 
Часть опрошенных „Ъ“ юристов отмечает, что 
проведение военных сборов невозможно без 
соответствующего указа президента. Согласно 
ст. 54 закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе», военные сборы проводятся еже-
годно с участием солдат и офицеров запаса (как 
правило, рядовых и сержантов в возрасте до 
35 лет, младших офицеров — до 50 лет, а стар-
ших офицеров — до 55 лет) и не могут длиться 
более двух месяцев. В ст. 55 закона есть пере-
чень лиц, которые сборам не подлежат: сре-
ди них, в частности, граждане, имеющие трех 
и более несовершеннолетних детей, студен-
ты, а также лица, забронированные органами 
власти местного самоуправления и организа-
циями на  период мобилизации. Численность 
участников сборов варьируется, как и даты их 
проведения. Президентский указ о сборах был 
подписан в 2021 году 19 февраля, в 2022 году —  
25 апреля.

В ряде регионов „Ъ“ подтвердили проведе-
ние сборов: «Это тренировочные провероч-
ные сборы с целью проверки наличия и го-
товности граждан,— сказал „Ъ“ руководитель 
отдела планирования, предназначения, под-
готовки и учета мобилизационных ресурсов 

военкомата Ульяновской области подполков-
ник Артем Ростовщиков.— Такие сборы про-
водятся каждый год, в любой обстановке». По 
его словам, «это плановая работа», которая про-
длится «не более десяти дней» в большинстве 
регионов РФ. Количество и критерии отбора 
призываемых на сборы господин Ростовщи-
ков не комментировал, сославшись на «закры-
тую информацию», но отметил, что военкомат 
в данном случае действует на основании ука-
зания командующего войсками Центрального 
военного округа. В Минобороны на запрос „Ъ“ 
о военных сборах не ответили. В военном ко-
миссариате Нижегородской области сообщи-
ли, что повестки на плановые военные сборы 
вручаются на основании закона о мобилизаци-
онном людском резерве, указ президента для 
призыва резервистов «не требуется», отметили 
в учреждении.

Информацию о проведении сборов под-
твердили также представители военкоматов 
Саратовской и Пензенской областей, а также 
Республики Марий Эл. Военный комиссар Пен-
зенской области Андрей Сурков на брифинге 
16 марта заявил, что у ведомства «есть указ пре-
зидента на проведение сборов с приписным со-
ставом»: «Они проводятся ежегодно. В военные 
комиссариаты приходит план проведения сбо-
ров с приписным составом. Они могут быть как 
по подготовке, так и по переподготовке. Сей-
час идут сборы на базе в Леонидовке с припис-
ным составом и месячные — с офицерским со-
ставом на базе военной академии тыла». По 
его словам, на сборы отправились 140 чело-
век. Начальник отдела мобилизации Саратов-
ского областного военкомата Алексей Захаров 
сказал „Ъ“, что повестки на сборы не рассыла-
ются, поскольку «уже отправили»; число участ-
ников сборов и критерии отбора он комменти-
ровать не стал.

В администрация главы Марий Эл Юрия Зай-
цева уточнили, что 22 февраля начальник Гене-
рального штаба вооруженных сил РФ «на ос-
новании соответствующего указа президента 
РФ» утвердил план проведения военных учеб-
ных сборов «в целях подготовки граждан, пре-
бывающих в запасе» с 17 марта по 26 апреля. 
В частности, для военнообязанных из Марий 
Эл «учебные сборы подготовки офицеров по 
военно-учетным специальностям» проводят-
ся на базе Казанского высшего танкового ко-
мандного училища. Администрация Марий Эл 
уточняет, что «план проведения военных сбо-
ров с гражданами, пребывающими в запасе» ут-
верждается ежегодно, но «в последние годы по 
ряду причин, в том числе и из-за пандемии, по-
добные сборы реально не проводились».

Руководитель правозащитной организации 
«Школа призывника» Алексей Табалов указы-
вает, что в предыдущие годы сборы были не-
заметны для большинства граждан. «Те же, кто 
на них ездил, зачастую страдали ерундой в па-
латках,— говорит господин Табалов.— В теку-
щих условиях военные сборы приобретают 
значимость — они позволяют готовить боевой 
резерв». На время сборов участвующие в них 
граждане приобретают статус военнослужа-
щих, на них распространяются права и обя-
занности, связанные с этим статусом, отмеча-
ет господин Табалов, а участие в сборах может 
привести к изменению воинского звания или 
военно-учетной специальности. Согласно 
ст. 54 закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе», военные сборы проводятся для 
проверки боевой подготовки военнослужащих 
запаса или для обучения работе с новой боевой 
техникой, проведение военных сборов в иных 
целях не допускается.

Отметим, представители власти в послед-
ние недели неоднократно заявляли, что новая 
волна мобилизации военнообязанных с свя-
зи с проведением специальной военной опе-
рации в настоящее время «не обсуждается». Об 
этом на минувшей неделе заявил, в частности, 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков.

Мария Старикова,  
Анна Васильева,  
Александр Воронов,  
корреспондентская сеть „Ъ“
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Александр Верховский 
не исключает, что 
интерес к «Сове» вызван 
критикой применения 
антиэкстремистского 
законодательства
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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мировая политика

О программе трехдневного визита Си Цзиньпина 
в Москву ранее рассказал помощник президента РФ 
Юрий Ушаков, сообщивший: первый пункт повестки — 
это переговоры на высшем уровне в формате тет-а-тет. 
После этого лидерам двух стран в понедельник вечером 
предстояло продолжить общение за ужином. Официаль-
ные переговоры запланированы на 15:00 вторника.

«Мы придаем этой неформальной закрытой беседе 
очень большое значение, поскольку в ходе нее будут 
рассмотрены самые-самые важные, ключевые, самые 
чувствительные вопросы, которые касаются взаимо-
отношений двух стран, в том числе ведение дел на ме-
ждународной арене»,— заявил Юрий Ушаков, говоря 
о первом дне пребывания председателя Си в Москве. 
Как следовало из его разъяснений, ключевой темой 
станет украинский кризис.

По словам господина Ушакова, Пекин демонстриру-
ет «понимание истинных причин возникшего кризи-
са», в то время как Москва «высоко ценит сдержанную, 
выверенную позицию китайского руководства», изло-
женную в китайском мирном плане. «Большая часть 
оценок китайских друзей совпадает с нашим видением 
текущей ситуации»,— добавил представитель Кремля. 
Однако при этом он не стал комментировать сообще-
ния СМИ о том, что после переговоров с Владимиром 
Путиным и отлета из Москвы 22 марта Си Цзиньпин на-
мерен пообщаться по видеосвязи с президентом Украи-
ны Владимиром Зеленским.

Первые лица — первые перья
В то время как подробности конфиденциальных пе-
реговоров двух лидеров не разглашаются, накануне 
встречи Си Цзиньпин и Владимир Путин подробно из-
ложили свое видение российско-китайского стратеги-
ческого партнерства на фоне ситуации в мире, а также 
обозначили пути урегулирования украинского кон-
фликта, как их представляют в Москве и Пекине.

Китайский лидер написал статью для «РИА Новости» 
и «Российской газеты» с заголовком «Упорно двигаться 
вперед, к новым перспективам дружбы, сотрудниче-
ства и совместного развития Китая и России». В свою 
очередь, Владимир Путин в тот же день опубликовал 
в статусной «Жэньминь Жибао» статью «Россия и Ки-
тай — партнерство, устремленное в будущее».

Статью китайского лидера, опубликованную на пер-
вой полосе официального печатного органа правитель-
ства РФ, отличает особая восточная многозначитель-
ность и полифония смыслов, что позволяет каждому 
читать и интерпретировать ее по-своему. В одном аб-
заце он называет Россию и Китай «крупнейшими сосе-
дями, стратегическими партнерами всеобъемлющего 
взаимодействия», в другом — «попутчиками в развитии 
и возрождении, которые будут вносить больший вклад 
в дело прогресса человеческой цивилизации». При 
этом слово «союзники», определяющее в международ-
ной практике наибольшую близость государств, в ста-
тье ни разу не используется даже в переносном смысле. 

«Все больше стран объединяет общее стремление 
к построению чистого и прекрасного мира, где воца-
рятся прочный мир, всеобщая безопасность, совмест-
ное процветание, открытость и толерантность»,— бе-
рет оптимистичную ноту Си Цзиньпин, но тут же 
обрывает ее напоминанием о том, что «с начала прош-
лого года наблюдается тотальное обострение украин-
ского кризиса».

На фоне этих разнонаправленных тенденций ки-
тайский лидер убеждает российских читателей в том, 
что «Пекин неизменно занимает объективную и бес-
пристрастную позицию, прилагает активные усилия 
в содействии примирению и мирным переговорам». 

В свою очередь, Владимир Путин в своей статье на 
третьей полосе «Жэньминь Жибао», рассуждая о визите 
председателя Си, апеллирует к мудрости Конфуция, вос-
клицавшего: «Разве это не радость, когда издалека приез-

жает друг!». «Мы в России также высоко ценим эти каче-
ства, для нас настоящий друг — как родной брат. В этом 
наши народы очень схожи»,— описывает генезис совре-
менного русско-китайского братства Владимир Путин.

«Среди „волн и ветров“ на планете мы тесно взаи-
модействуем в международных делах и, стоя плечом 
к плечу, „как скала посреди бурного потока“, эффектив-
но координируем внешнеполитические позиции, бо-
ремся с общими угрозами, реагируем на современные 
вызовы»,— не скрывает удовлетворения партнерством 
с Пекином российский президент.

Значительную часть его статьи занимает анализ 
украинского конфликта и той роли, которую в урегу-
лировании может сыграть Китай. «Признательны за 
взвешенную линию КНР в связи с происходящими на 
Украине событиями, за понимание их предыстории 
и подлинных причин. Приветствуем готовность Китая 
сыграть конструктивную роль в деле урегулирования 
кризиса»,— пишет Владимир Путин.

Наиболее же цитируемой СМИ частью статьи Вла-
димира Путина стало его напоминание о том, что «Рос-
сия открыта к политико-дипломатическому урегули-
рованию украинского кризиса». Однако, по его словам, 
«еще в апреле 2022 года мирные переговоры были 
прекращены» отнюдь не Россией. «Будущее мирного 
процесса зависит исключительно от готовности к се-
рьезному разговору с учетом сложившихся геополити-
ческих реалий. К сожалению, ультимативные требова-
ния в адрес России говорят лишь об оторванности от 
таких реалий и незаинтересованности в поиске выхо-
да из сложившейся ситуации»,— резюмирует россий-
ский президент.

Вашингтон против китайской методички
На этом фоне еще до прибытия Си Цзиньпина в Москву 
мировые политики, эксперты и СМИ уже активно об-
суждали, о чем будут говорить лидеры Китая и России. 

Одно из громких заявлений сделал координатор 
по стратегическим коммуникациям в Совете нацио-
нальной безопасности Белого дома Джон Кирби, сра-

зу предупредивший: в Вашингтоне отвергнут любые 
предложения Москвы и Пекина, в которых прозвучат 
призывы к перемирию на Украине. «Мы глубоко обес-
покоены по поводу того, что это может принести вы-
году России за счет Украины. Мы выражаем эту обес-
покоенность еще до визита, потому что это была бы 
классическая часть методички Китая — прийти на 
встречу такого рода и по итогам объявить: смотрите, 
это мы призываем к завершению боевых действий, 
никто больше»,— заявил Джон Кирби. После этого он 
пояснил, почему считает китайский план неприемле-
мым: «Причина, по которой остальной мир не призы-
вает сейчас к этому, заключается в том, что, как я ска-
зал, это бы, по существу, узаконило географические 
приобретения России на Украине и поставило бы Зе-
ленского в явно невыгодное положение». 

Тезисы Джона Кирби в интервью итальянской газе-
те Corriere della Sera повторил советник главы офиса 
Владимира Зеленского Михаил Подоляк, заявивший 
о том, что «мирный план не может строиться на удов-
летворении интересов России и должен начинаться 
с обязательного вывода российских войск с террито-
рии Украины».

На этом фоне откровенное признание, пролива-
ющее свет на причины неприемлемости китайского 
мирного плана для Запада и Украины, сделал прези-
дент Чехии Петр Павел. Он ясно дал понять, что Амери-
ка и европейские страны надеются на успех украинско-
го контрнаступления, которое начнется «в ближайшие 
месяцы». Однако, по словам президента (а в прош-
лом — председателя Военного комитета НАТО), Киеву 
дается «только одна попытка» переломить положение 
на фронте — в следующем году «интерес Америки к Ук-
раине и уровень помощи» могут снизиться. Тогда-то, по 
мысли США и их союзников, и наступит время для пе-
реговоров. Пока же любые мирные инициативы, тем 
более выдвигаемые таким геополитическим соперни-
ком Запада, как Китай, видятся там несвоевременны-
ми и неуместными.

Сергей Строкань

Трудности перевода с китайского

Главы МИДов и министры обороны стран ЕС во время 
встречи в Брюсселе договорились о схеме поставок 
Украине обычных боеприпасов. В течение года Кие-
ву должен быть направлен миллион снарядов для ар-
тиллерийских систем, на что государства Евросоюза 
потратят около €2   млрд. Министры одобрили трех-
ступенчатый план по решению проблемы нехватки бо-
еприпасов, которых сейчас нет в достаточном коли-
честве ни у ВСУ, ни в арсеналах стран ЕС. Между тем 
не обошлось без разногласий. По словам министра 
иностранных дел Венгрии Петера Сийярто, его стра-
на не будет участвовать в финансировании совместных 
закупок снарядов для Киева.

Евросоюз согласовал схему преодоления снарядного 
голода у украинской армии и пополнения заметно опу-
стевших складов с боеприпасами в странах ЕС. Как ранее 
подчеркивал верховный представитель Евросоюза по ме-
ждународным делам и политике безопасности Жозеп Бор-
рель, предложенный план состоит из трех частей, которые 
между собой неразрывно связаны. Во-первых, страны—
члены ЕС должны как можно скорее отправить Киеву сна-
ряды, оставшиеся в их арсеналах, получив за это компен-
сацию из Европейского фонда мира. Во-вторых, страны 
будут объединять заказы для европейской промышлен-
ности на производство новых боеприпасов, чтобы попол-
нить истощающиеся запасы. В-третьих, механизм подра-
зумевает объемные инвестиции в создание новых заводов 
по производству вооружений, цель которых придать им-
пульс развитию европейской оборонной промышленно-
сти в долгосрочной перспективе.

Предварительно схема была одобрена еще 8 марта на 
неформальном заседании министров обороны стран ЕС 
в Стокгольме. 20 марта на официальной встрече в Брюссе-
ле главам оборонных и дипломатических ведомств госу-
дарств Евросоюза предстояло еще раз обсудить имеющие-
ся проблемы и завершить разработку плана по ускорению 
поставок боеприпасов Украине и поддержке европейской 
военной промышленности.

Сомневающимся участником союза традиционно ока-
залась Венгрия. «К сожалению, поступили новые предло-
жения от сторонников войны, на этот раз о совместной за-
купке боеприпасов для Украины»,— сообщил во время 
заседания глава МИД республики Петер Сийярто, будто это 
была новая для него информация. По словам дипломата, 
Будапешт «хотят втянуть в войну, которая идет по соседст-
ву», однако венгерский народ уверен, что ему просто «надо 
пережить эту войну». По словам министра, Венгрия не бу-
дет в этом участвовать, но и накладывать вето на решение 
коллег по ЕС не собирается.

Между тем еще до завершения встречи сразу несколько 
западных СМИ сообщили, что министры завершили разра-
ботку плана по финансированию закупок и поставок бое-
припасов для Украины на сумму €2 млрд. ЕС решил удовлет-
ворить просьбу президента Украины Владимира Зеленского, 
который еще 9 февраля попросил европейцев прислать Ки-
еву миллион снарядов, в том числе калибра 155 мм. Имен-
но такое количество в течение ближайших 12 месяцев го-
сударства Евросоюза и собираются поставить ВСУ. Первым 
сообщения в прессе подтвердил министр обороны Эстонии 
Ханно Певкур, который среди прочего был одним из глав-
ных лоббистов реализации этой инициативы. «Мы дости-
гли политического консенсуса отправить Украине миллион 
155-миллиметровых снарядов»,— заверил он журналистов, 
признав, что еще «много, много» деталей предстоит согласо-
вать. «Но самое важное, что мы завершили эти переговоры. 
И это показывает одну вещь: если есть воля, то и способ най-
дется»,— отметил господин Певкур.

Окончательно согласовывать детали схемы, видимо, бу-
дут лидеры стран ЕС на саммите в Брюсселе 23–24 марта. 
Ожидается, что поставка снарядов Украине окажется цен-
тральной темой саммита, а к главам государств и прави-
тельств объединения по видеосвязи присоединится Вла-
димир Зеленский.

Об итогах встречи еще до ее окончания оптимистично 
отозвался и глава МИД Украины Дмитрий Кулеба. «Боль-
ше артиллерийских боеприпасов для Украины как мож-
но быстрее. Это было главной темой сегодняшнего заседа-
ния Совета ЕС по иностранным делам. Я ожидаю быстрого 
принятия важных решений, которые укрепят возможно-
сти Украины на поле боя»,— заявил он.

Выступавший перед встречей Жозеп Боррель отмечал, 
что согласовать этот план 20 марта было крайне важно, по-
скольку «в противном случае возникнут трудности с про-
должением поставок оружия Украине». По данным газеты 
The Guardian, в последние месяцы украинская армия вы-
пускала примерно 4–7 тыс. снарядов в день, что в несколь-
ко раз меньше расхода боеприпасов российскими воен-
ными. Однако даже такой темп артиллерийских залпов 
привел ВСУ к снарядному голоду и вынудил союзников Ки-
ева срочно искать решение проблемы дефицита боеприпа-
сов. И, видимо, чтобы такие страны, как Венгрия, в случае 
чего не тормозили процесс, совместное снабжение Укра-
ины снарядами решили сделать добровольным. Как сооб-
щил в Twitter господин Боррель, 20 марта 17 государств ЕС 
плюс Норвегия подписались под соответствующим проек-
том, сделав «ключевой шаг к выполнению обещаний снаб-
дить Украину большим количеством артиллерийских бо-
еприпасов».

Согласно пресс-релизу Европейского оборонного агент-
ства, совместно поставлять боеприпасы и восполнять запа-
сы на своих складах решили Австрия, Бельгия, Германия, 
Греция, Кипр, Люксембург, Мальта, Нидерланды, Португа-
лия, Румыния, Словакия, Финляндия, Франция, Хорватия, 
Чехия, Швеция, Эстония и Норвегия. «Проект „Совмест-
ные закупки боеприпасов“ был запущен в рекордно ко-
роткие сроки... Проект обеспечивает прочную основу для 
намерений государств-членов совместно закупать срочно 
необходимые боеприпасы для Украины. Этот проект посы-
лает четкий сигнал промышленности и усиливает поддер-
жку ЕС Украине из-за агрессивной войны России»,— гово-
рится в заявлении. 

В Москве тем временем считают, что дальнейшее нака-
чивание Украины оружием ведет лишь к эскалации. Как 
заверил 20 марта пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков, союзники Киева не нацелены на прекращение 
конфликта. «Пока мы с вами видим — собственно, и видно 
это невооруженным глазом — продолжающуюся линию 
на недопущение какого-либо торможения даже боевых 
действий»,— сказал господин Песков.

Алексей Забродин

Европейцы 
снаряжают 
Украину
Евросоюз решил 
поставить Киеву 
миллион артиллерийских 
боеприпасов

Прибытия председателя КНР Си Цзиньпина в Москву мир ждал с огромным интересом —  
во многом благодаря неожиданному самовыдвижению Пекина на роль миротворца на Украине  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Мировые лидеры продолжают обсуждать реше-
ние Международного уголовного суда, выписав-
шего ордера на арест президента РФ Владими-
ра Путина и уполномоченной по правам ребенка 
Марии Львовой-Беловой из-за событий вокруг 
Украины. Мнения при этом расходятся: в то вре-
мя как одни считают позицию суда оправданной, 
а другие опасаются, что она приведет к ядерной 
войне, третьи ломают голову над тем, как им те-
перь проводить мероприятия с участием россий-
ского лидера.

В Лондоне в понедельник прошла встреча в поддер-
жку усилий Международного уголовного суда (МУС), 
участие в которой приняли высокопоставленные 
представители около 40 стран (включая министра 
юстиции Украины, не являющейся государством—
членом МУС, Дениса Малюськи и украинского ген-
прокурора Андрея Костина). Британский министр 
юстиции Доминик Рааб в ходе мероприятия заявил 
о готовности выделить МУС значительные дополни-
тельные средства и призвал другие страны последо-
вать примеру Великобритании.

Обратившийся к участникам встречи прокурор 
МУС Карим Ахмад Хан, направивший ходатайство для 
получения ордера на арест Владимира Путина и Ма-
рии Львовой-Беловой, между тем призвал собрав-
шихся не искать в случившемся повод для «празд-
нования или похлопывания друг друга по спине». 
«На самом деле это действительно очень печальное, 
мрачное событие: впервые в истории судьи Между-
народного уголовного суда сочли необходимым вы-
дать ордера на арест лидера и высокопоставленного 
государственного деятеля одной из стран—постоян-
ных членов Совета Безопасности ООН»,— объяснил 
свою мысль Карим Ахмад Хан. Конфликт вокруг Ук-
раины он назвал «моментом пробуждения» для сис-
темы МУС, заявив: «Нам нужно обладать коллектив-
ной стойкостью, чтобы вершить правосудие. Если мы 
в этот момент не будем цепляться за закон, нам, воз-
можно, не за что будет цепляться в будущем».

Из пяти стран—постоянных членов Совбеза ООН 
только Великобритания и Франция ратифицирова-
ли Римский статут, на основании которого действу-
ет МУС. Россия, Китай и США государствами—участ-
никами этого суда не являются и, соответственно, не 
признают его решения (в отличие от 123 стран мира). 
В МИД Китая вчера призвали МУС «уважать судебный 
и юрисдикционный иммунитеты, которыми пользу-

ются главы государств в соответствии с международ-
ным правом», а также «избегать политизации и двой-
ных стандартов».

Президент США Джо Байден же назвал выдачу ор-
дера на арест своего российского коллеги «оправ-
данной». «Этот суд (МУС.— „Ъ“) не признан нами. Но 
я думаю, что он выступил с очень сильной позици-
ей»,— заявил глава Белого дома. В посольстве РФ в Ва-
шингтоне в ответ напомнили, как американские влас-
ти противодействовали тому, чтобы МУС расследовал 
преступления американских вооруженных сил в Аф-
ганистане, и охарактеризовали нынешнюю позицию 
США как «вялотекущую шизофрению», попытку «мак-
симально напакостить России».

Раскритиковал решение суда и бывший помощ-
ник президента США по национальной безопасности 
Джон Болтон, заявивший в интервью британскому те-
леканалу Sky News, что к аресту президента РФ этот 
шаг не приведет, но урегулирование украинского кри-
зиса сорвать может. «Это (МУС.— „Ъ“) крайне опасный 
институт, и я думаю, что его действия могут потенци-
ально воспрепятствовать достижению дипломатиче-
ского решения на Украине,— предупредил он.— Если 
вы хотите переговоров, то выдача ордера на арест Вла-
димира Путина увеличивает или уменьшает вероят-
ность того, что он на них согласится?»

О том, что решение МУС может негативно сказать-
ся на урегулировании конфликта вокруг Украины, за-
явил и президент Сербии Александр Вучич. «Это реше-
ние, не говоря уже о юридических аспектах, приведет 
к плохим политическим последствиям, последствиям 
для жизней людей. Оно говорит о большой неготовно-
сти разговаривать о мире и перемирии, о сохранении 
человеческих жизней»,— отметил он. По его словам, 
обвиняя Владимира Путина в «тяжелейших военных 
преступлениях», западные страны отрезают для себя 
пути для переговоров с ним. «Не уверен, что это (ор-
дер на арест.— „Ъ“) было мудрое, просчитанное реше-
ние»,— резюмировал Александр Вучич. Сербия явля-
ется страной—участницей МУС.

Премьер-министр Камбоджи, также признающей 
юрисдикцию МУС, Хун Сен тоже выразил опасение, 
что «ордер на арест Путина усложнит усилия по поиску 
мирного решения на Украине». «Как Путин может вести 
переговоры о мире, когда другая сторона угрожает ему 
арестом?» — заявил политик в своем Telegram-канале. 
Напомнив, что «президент Путин — лидер ядерной 
державы с тысячами единиц ядерного оружия», Хун 

Сен предупредил, что попытка арестовать российско-
го лидера может обернуться глобальной катастрофой.

Ряд других стран, признавших юрисдикцию МУС или 
собирающихся сделать это, как, например, Армения, ре-
шение суда поставило в непростое положение: им те-
перь необходимо учитывать этот фактор, перед тем как 
организовывать мероприятия с участием президента РФ. 
Речь, в частности, идет о ЮАР, власти которой намерены 
пригласить Владимира Путина на августовский саммит 
БРИКС. Комментируя сложившуюся ситуацию, офици-
альный представитель президента ЮАР Виктор Магве-
нья был осторожен. По его словам, власти не намерены 
«высказывать предположения» по поводу того, что про-
изойдет, если президент РФ примет это приглашение. 
«Мы приняли во внимание сообщения о выдаче МУС ор-
дера на арест президента Путина,— заявил он (цитата по 
ТАСС).— ЮАР по-прежнему привержена мирному урегу-
лированию конфликта на Украине путем переговоров. 
Как правительство мы осознаем наши обязательства (пе-
ред МУС.— „Ъ“). Однако в оставшееся время до саммита 
(БРИКС.— „Ъ“) мы продолжим поддерживать контакты 
с различными заинтересованными сторонами относи-
тельно саммита и связанных с этим вопросов».

Пресс-секретаря президента РФ Дмитрия Пескова 
вчера спросили о личном отношении Владимира Пу-
тина к новостям из Гааги. «Относимся к этому спокой-
но, все тщательно фиксируем и продолжаем работать. 
Продолжает, главное, работать президент,— ответил он 
и добавил: — Мы наблюдаем такое количество откро-
венно враждебных проявлений в отношении и нашей 
страны, и нашего президента в мире, что, конечно же, 
мы это фиксируем, но, если каждое из этих враждеб-
ных проявлений принимать близко к сердцу, навер-
ное, ничего хорошего не получится».

В Следственном комитете (СК) РФ ситуацию, судя по 
всему, все же приняли близко к сердцу: вчера было объ-
явлено, что ведомство возбудило уголовное дело в от-
ношении прокурора МУС Карима Ахмада Хана и судей 
Томоко Аканэ, Розарио Сальваторе Айталы, Серхио Хе-
рардо Угальде Годинеса. «Уголовное преследование но-
сит заведомо незаконный характер, так как оснований 
для привлечения (Владимира Путина и Марии Льво-
вой-Беловой.— „Ъ“) к уголовной ответственности не 
имеется»,— заявили в СК РФ. Напомним, МУС обвинил 
президента России и уполномоченную по правам ре-
бенка в содействии «незаконному вывозу украинских 
детей на территорию Российской Федерации».

Елена Черненко

Служенье МУС не терпит суеты
Как в мире оценили ордер на арест Владимира Путина
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Nikkei 225 26945,67 (–388,12)
РТС 979,83 (+30,86)
FTSE 100 7395,44 (+60,04)

DAX 14915,18 (+146,98)
DJIA* 32124,12 (+262,14)
NASDAQ Composite* 11602,1 (–28,41)

*На 10:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.03.23
Австралийский доллар 51,6210
Английский фунт 93,7720
Белорусский рубль 26,9062
Гонконгский доллар* 98,6742

Дирхам ОАЭ 21,0303
Доллар США 77,2422
Евро 82,3736
Индийская рупия** 94,2976

Казахский тенге** 16,7630
Канадский доллар 56,2416
Китайский юань 11,2057
СДР 103,0874

Сингапурский доллар 57,5618
Турецкая лира* 40,6632
Украинская гривна* 20,9139
Шведская крона* 73,3788

Швейцарский франк 83,1187
Японская иена** 58,2520
*За 10. **За 100. 

Дальнему Востоку нагорело за уголь
Оптовая цена электроэнергии в регионе выросла на 50%

Оптовая цена  электроэнергии 
на Дальнем Востоке в  начале 
года впервые приблизилась 
к средним ценам в  остальной 
части страны. В январе она 
увеличилась почти в полто
ра ра за месяц к  месяцу — 
до 2,8 руб. за 1 кВт•ч.  Тарифы 
резко вы росли,  поскольку 
 правительство  разрешило 
включить в них компенсацию 
убытков ТЭС  региона от покуп
ки угля в прошлые годы. Мест
ный  бизнес хочет жаловаться 
в  прокуратуру.  Однако в «Рус
Гидро», получившей убытки 
в 35 млрд руб. в 2022 году, утвер
ждает, что даже при новых це
нах работа в регионе не станет 
прибыльной.

Оптовые цены на электроэнер-
гию для коммерческих потребите-
лей (кроме населения) на Дальнем 
Востоке выросли в полтора раза. 
Средняя одноставочная цена (стои-
мость электроэнергии и мощности) 
в январе 2023 года к декабрю 2022 
года увеличилась на 49%, до 2,84 руб. 
за 1 кВт•ч, следует из расчетов ИПЕМ 
на основе данных энергосбытовых 
компаний. Для сравнения: в янва-
ре средняя одноставочная цена в ев-
ропейской части РФ и на Урале — 
2,74 руб., а в Сибири — 2,43 руб.

• Оптовая цена составляет 30-50% 
в структуре конечного тарифа ком-
мерческих потребителей. Юрлицо 
также оплачивает услуги по пере-
даче и сбытовую надбавку.
Наибольший рост оптовой цены 

произошел в Якутии: в январе она 
подскочила на 50,4%, до 2,9 руб., го-

ворит Алексей Фаддеев из ИПЕМ. 
В Амурской области цена составила 
2,88 руб. (рост на 49,7%), в Хабаров-
ском крае — 2,84 руб. (48,8%), в При-
морском крае — 2,81 руб. (47,6%), 
в Еврейской автономной области — 
2,78 руб. (50,1%).

На Дальнем Востоке цены на 
электроэнергию и мощность для 

каждой ТЭС регулируются государ-
ством. «РусГидро» долгие годы жа-
ловалось на заниженные тарифы 
в регионе и добилось включения 
в цены компенсации убытков ТЭС 
от покупки угля с 2011 года. При 
установлении тарифов на 2023 год 
«была предусмотрена компенсация 
выпадающих доходов из-за роста 

стоимости угля в связи с приняты-
ми изменениями в законодатель-
ство», пояснили „Ъ“ в ФАС.

Малый и средний бизнес не был 
готов к резкому росту тарифов, го-
ворят собеседники „Ъ“ в регионе: 
цены выросли сначала в декабре 
из-за индексации сетевых тарифов, 
а затем и в январе из-за подорожа-
ния электроэнергии и мощности. 
Так, председатель амурского отде-
ления Общероссийской общест-
венной организации малого и сред-
него предпринимательства Борис 
Белобородов сказал „Ъ“, что бизнес 
готовит обращение в прокуратуру. 
По оценке организации, в январе 
2023 года конечный тариф в Амур-
ской области с учетом НДС вырос 
почти на 15% месяц к месяцу, до 8,91 
руб. В ФАС напоминают, что тарифы 
на услуги по передаче и сбытовые 
надбавки устанавливаются регио-
нальными регуляторами.

В «РусГидро» отмечают, что сред-
ний тариф в энергосистеме Восто-
ка составляет 5 руб. за 1 кВт•ч, что 
на 27% ниже показателя в европей-
ской части РФ и в Сибири (6,9 руб.). 
Установленные тарифы для Дальне-
восточной генерирующей компа-
нии (ДГК, входит в «РусГидро»), гово-
рят в госхолдинге, включают в том 
числе обоснованные расходы на 
топливо и ремонты. «Но даже при 
установленных тарифах в 2023 году 
ДГК не выйдет на безубыточную 
работу,— утверждают в „РусГид-
ро“.— В предыдущие годы из-за 
экономически необоснованных та-
рифов ДГК также несла колоссаль-
ные убытки, по сути субсидируя 

поставщиков топлива и потребите-
лей. Убыток ДГК только в 2022 году 
 превысил 35 млрд руб.».

В текущем году регуляторы хо-
тят постепенно внедрять на Даль-
нем Востоке рыночное образова-
ние цен на электроэнергию. Однако 
если даже в условиях регулирова-
ния сдерживать энергоцены не по-
лучается, то форсировать переход 
к рыночному ценообразованию 
и отпускать энергоцены в нецено-
вых зонах может быть опасно для 
экономики и особенно губительно 
для энергоемких инвестпроектов, 
предупреждают в «Сообществе по-
требителей энергии». Технологиче-
ская основа для развития конкурен-
ции и формирования оптимальных 
энергоцен в регионе пока не созда-
на, считают в ассоциации.

Учитывая рост стоимости угля 
и мазута, увеличение цен на элек-
троэнергию в регионе было впол-
не ожидаемо, говорит Сергей Са-
сим из Института экономики 
и регулирования инфраструктур-
ных отраслей НИУ ВШЭ. Влияние 
на цены поэтапного запуска энер-
горынка в регионе пока сложно 
оценить: конкуренция должна сти-
мулировать вывод дорогой генера-
ции, но при этом переход ГЭС на 
режим ценопринимания может 
увеличить среднюю цену. При этом 
Сергей Сасим уверен, что сущест-
венный рост цены будет исключен 
на уровне формирования правил 
работы рынка.

Полина Смертина;  
Анна Яшина,  
Благовещенск
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Второй за полгода прецедент отказа 
турецкого оператора наземного аэро-
портового обслуживания иметь дело 
с российскими самолетами под аме-
риканскими санкциями, судя по все-
му, закончился так же, как и первый: 
пока ничем.

В конце 2022 года в авиаотрасли 
обсуждали письмо провайдера Havaş, 
который предупредил, что 170 Boeing 
из черного списка Минторга США мо-
гут лишиться доступа к его услугам. 
Полеты продолжились.

На прошлой неделе угрозу анон-
сировали турецкие СМИ, не называя 
компании, но апеллируя уже к ре-
шению, якобы принятому властями 
Турции после письма из Минторга 
США. Также распространялся стран-
ный «усеченный» список уже из 30 
самолетов: 15 бортов «Аэрофлота», 

пять — S7, четыре — Utair, по два ВС 
«России» и «Ямала», по одному Azur 
Air и «Икара». И только последнему 
в итоге не повезло: перевозчик будет 
летать из Москвы в Турцию и обратно 
с дозаправкой в Сочи (но компания 
и так планировала с 20 апреля пере-
ставить самолеты на другое направ-
ление). По мнению источников „Ъ“, 
«Икар» просто не стал передоговари-
ваться с хендлерами, решив «доле-
тать, как выйдет».

Остальных в списке ситуация как 
будто не коснулась. «Аэрофлот» на 
включенных в него 15 самолетах 
в  Турцию не летает с конца февра-
ля — начала марта. Некоторые из 
моих источников уверяют, что так 
и планировалось, а проблемы с хенд-
лингом ни при чем. Три из пяти бор-
тов S7 тоже перестали летать в страну, 
но два самолета обслуживают мар-
шруты в Анталью и Стамбул без задер-
жек. Та же ситуация у Utair, один Boe-
ing которой 15 и 19 марта летал туда 
из Грозного.

Тем не менее переполох — слу-
чайно или намеренно — успел про-
извести впечатление на пассажиров. 
Билеты в Турцию обычно брониру-
ют заранее, поэтому большая часть 
обращений сейчас поступает от тех, 
кто запланировал отпуск на май-
ские каникулы и лето, отмечает гла-
ва Общероссийского объединения 
пассажиров Илья Зотов: «По нашей 
информации, все спорные моменты 
пока удается решать».

Мотивы поведения турецких хен-
длеров трактуются в отрасли по-раз-
ному, потому что точных причин 
никто не знает. Часть собеседников 
допускает, что отдельные компании 
глубже других интегрированы в за-
падную экономику и вынуждены «со-
блюдать политес» перед партнерами 
из США. Другие считают, что хендле-
ры, напротив, могут быть тесно свя-
заны с турецкими властями и, следуя 
несколько конспирологической тео-
рии, «выполняют их политическую 
волю  пугающим маневрированием».

Выглядит так, что данный конкрет-
ный инцидент уже исчерпан, хотя, ко-
нечно, нет гарантий, что он не повто-
рится. Но кажется, что российские 
авиакомпании уже готовы к любому 
повороту, даже к необходимости пе-
реориентировать пассажиропоток 
в 5 млн человек в другие страны.

Мотивы поведения 
турецких хендлеров 
трактуются в отрасли 
по-разному,  
но, кажется, россий-
ские авиакомпании 
уже готовы к любому 
повороту событий

SWIFT отключают изнутри
Передача финансовой информации в РФ пойдет по суверенным каналам

ЦБ принял решение отключить SWIFT 
от переводов внутри России, решение 
начнет действовать с октября. По сло
вам участников рынка, после отключе
ния от системы передачи финансовой 
информации крупнейших российских 
банков, на которые приходилось око
ло 80% внутренних переводов, ее роль 
заметно снизилась. Эксперты  считают, 
что такой шаг ЦБ позволит нивелиро
вать возможное отключение новых 
 российских банков со стороны SWIFT. 
Но в ряде случае тарифы SWIFT были 
более выгодными, а банкам теперь при
дется перенастраивать системы переда
чи информации.

Банк России сообщил о решении совета 
директоров регулятора запретить с 1 октября 
использование иностранных сервисов пере-
дачи финансовых сообщений (самым попу-
лярным из них остается европейский SWIFT). 
Такую информацию необходимо будет «пе-
редавать через собственные банковские си-
стемы или сервисы сторонних российских 
компаний, а также Систему передачи финан-
совых сообщений (СПФС) Банка России».

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, ряд банков все 
еще используют для внутрироссийских опе-
раций SWIFT, срок 1 октября установлен, 
чтобы дать тем, которые не внедрили аль-
тернативные каналы обмена, возможность 
«провести настройку внутренних процес-
сов для бесшовного перехода на новые пра-
вила». В ЦБ считают, что СПФС «отвечает по-
тенциальному увеличению нагрузки» — за 
2022 год трафик вырос втрое, «увеличивает-
ся и количество пользователей, в том числе 
иностранных». По состоянию на середину 
февраля в СПФС было 469 участников, в том 
числе 115  нерезидентов.

Как считает вице-президент Ассоциации 
банков России Алексей Войлуков, логика от-
ключения банков от SWIFT состоит в том, что-
бы «на Западе не видели, как внутри страны 
переводятся деньги» — это может натолкнуть 
иностранных регуляторов «на новые идеи по 
части санкций». «К тому же все системно зна-
чимые банки уже под санкциями, от SWIFT 
отключены, а на них приходится 80% перево-
дов. Не имеет смысла ждать, пока внутренний 
трафик отключат снаружи и неожиданно»,— 
полагает он.

В ассоциации РОССВИФТ признают, что 
в условиях отключения основных российских 
расчетных банков от SWIFT его роль в проведе-
нии платежей внутри страны резко снизилась. 
«По итогам 2022 года количество сообщений, 
переданных российскими пользователями 
SWIFT внутри страны, сократилось более чем 
на две трети, что вполне объяснимо в условиях 
отключения от сети основных расчетных бан-
ков — Сбербанка, ВТБ, Россельхозбанка, МКБ 
и других»,— пояснил исполнительный ди-
ректор ассоциации Роман Чернов. По данным 
РОССВИФТ, сейчас от SWIFT отключено почти 
20 российских кредитных организаций. 

Однако, по словам господина Чернова, 
банки продолжают пользоваться системой, 
поскольку она широко применялась для осу-
ществления платежей и расчетов внутри стра-
ны и автоматизированные банковские систе-
мы традиционно ориентированы на SWIFT. 
«Это удобная, привычная и дешевая система 
передачи сообщений, но ее замена на СПФС 
или частные решения не представляет особой 
сложности»,— считает глава совета Ассоциа-
ции участников рынка электронных денег 
и денежных переводов Виктор Достов.

Участники рынка отмечают, что до того, 
как в прошлом году российские банки нача-
ли отключать от SWIFT, на сообщения по Рос-
сии приходилось 70–80% всего трафика. При 
этом глава правления ассоциации «Финансо-
вые инновации» Роман Прохоров утвержда-
ет, что за счет тарифной политики уже к нача-
лу военных действий на Украине через СПФС 
проходило более половины внутристраново-
го трафика по переводам.

Согласно данным на сайте РОССВИФТ, сто-
имость передачи одного сообщения по систе-
ме SWIFT внутри страны составляет €0,0516 
(около 4,3 руб.). Банк России за одно сооб-
щение через СПФС взимает 0,8–1 руб. Одна-
ко, отмечает член совета директоров Наци-
онального платежного совета Алма Обаева, 
SWIFT давал крупным банкам большие скид-
ки на внутрироссийский трафик. По словам 
участников рынка, если SWIFT видел, что 
между двумя банками идет очень большой 
трафик, то скидки могли доходить до 100%, 
чтобы удержать клиентов от перехода на пря-
мую передачу сообщений по межхостовым 
соединениям.

Максим Буйлов

Почта на замке
Критически значимым компаниям отсортируют письма с иностранных IP-адресов

Федеральная служба техниче
ского экспортного контроля 
(ФСТЭК) предложила крити
чески значимым компани
ям — операторам, банкам 
и структурам ТЭК — скоррек
тировать работу своих почто
вых систем для повышения их 
безопасности. Например, за
претить при использовании 
корпоративной почты взаи
модействие с иностранными 
IPадресами. Изза подобных 
мер компании могут столк
нуться с трудностями в ком
муникации с контрагентами 
и клиентами,  предупреждают 
эксперты.

„Ъ“ ознакомился с февральской 
презентацией ФСТЭК, посвящен-
ной особенностям обеспечения 
безопасности критической ин-
формационной инфраструктуры 
(КИИ — связь, финансы, ТЭК, опе-
раторы связи и другие экономиче-
ски важные отрасли). В документе 

регулятор уделяет особое внима-
ние защищенности почтовых сис-
тем  значимых компаний.

В частности, ФСТЭК призыва-
ет отключить удаленный доступ 
к критичным узлам и сетям, запре-
тить open relay (серверы, позволя-
ющие бесконтрольно пропускать 
через себя почту), а также взаи-
модействие через электронную 
 почту с иностранными IP-ад ресами 
(уникальный адрес, идентифи-
цирующий одно или несколько 
устройств в интернете или локаль-
ной сети).

В презентации упомянуто, что 
защиту следует устанавливать и от 
«внутренних нарушителей»: реа-
лизовать запись действий приви-
легированных пользователей, не 
допускать пересечений прав ад-
министратора и работников и т. д. 
Также регулятор рассказывает, что 
в ходе экспертизы выявил ряд про-
блем КИИ в части кибербезопасно-
сти: компании не учитывают взаи-

модействие с другими объектами 
критической информационной 
инфраструктуры, занижают раз-
меры ущерба от нарушений рабо-
ты, кроме того, на данный момент 
не рассматриваются в качестве объ-
ектов КИИ системы, обеспечива-
ющие технологические процессы 
 компаний.

В ФСТЭК не ответили „Ъ“. В «Ме-
гаФоне» отметили, что вниматель-
но «относятся к безопасности ин-
фраструктуры и рекомендациям 
регуляторов». В МТС, «Вымпелкоме» 
отказались от комментариев.

Подобный подход к безопасно-
сти не нов для госсектора: так, с на-
чала года госструктуры обязаны при-
менять адреса электронной почты 
с использованием доменных имен 
и сетевых адресов, находящихся 
в российской национальной зоне. 
При этом региональные ведомст-
ва еще недавно по-прежнему работа-
ли на популярных зарубежных бес-
платных адресах: gmail.com (Google), 

hotmail.com (Microsoft) и т. д. (см. „Ъ“ 
от 14 сентября 2022 года).

Часть рекомендаций ФСТЭК вы-
глядит вполне обоснованной, счи-
тают в «Информзащите», но другие 
требуют проверки на предмет вли-
яния на значимые для компании 
процессы. «Отключение прямого 
удаленного доступа к управляю-
щим интерфейсам и запрет open re-
lay неплохая практика. Ограниче-
ние зарубежных адресов — мера, 
которую уже применили и госучре-
ждения без особых негативных по-
следствий для себя, но применять 
такую практику для субъектов КИИ 
не всегда возможно, поскольку ком-
пании могут взаимодействовать 
с контрагентами, которые исполь-
зуют зарубежные IP-адреса»,— гово-
рят в компании.

Предложенные ограничения 
распространяются не на все ком-
пьютеры субъекта КИИ, а лишь на 
те, которые входят в критическую 
инфраструктуру, уточнил руково-

дитель информационно-аналити-
ческой службы ОД «Информация 
для всех» Евгений Альтовский. Он 
считает чрезмерным запрет на вза-
имодействие с иностранными 
IP-адресами, так как их принадлеж-
ность регулярно меняется. Субъек-
там КИИ придется каждый раз про-
верять, кому принадлежит IP-адрес 
почтового сервера корреспондента, 
уточняет эксперт: «Не уверен, есть 
ли готовые решения для автомати-
зации этого процесса».

Рекомендации выглядят одним 
из этапов подготовки к переходу 
субъектов КИИ на работу с исполь-
зованием исключительно россий-
ского ПО, считает юрист BGP Liti-
gation Никита Жемчугов: «Вопрос 
адекватности мер — скорее техни-
ческий, но, очевидно, от бизнеса по-
требуется немало усилий для обес-
печения полного соответствия».

Татьяна Исакова,  
Юрий Литвиненко, 
Екатерина Волкова

декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

40 85,0

40

49

58

67

76

85руб. ● 77,2422

0,83%
0,90 1,15

0,90

0,95

1,00

1,05

1,10

1,15$ ● 1,0718

0,51%
1,0 2,5

1,0

1,3

1,6

1,9

2,2

2,5тыс. пунктов ● 2,397

3,20%
50,0 100,0

4,09%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

50

60

70

80

90

100

0,90%

тыс. пунктов ● 32,149 $ / баррель ● 72,47

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

анализирует  
специальный корреспондент  
отдела бизнеса

Айгуль Абдуллина

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В феврале выдачи потреби
тельских кредитов оказались 
заметно ниже, чем годом ра
нее, свидетельствуют дан
ные БКИ. Традиционного от
скока от праздничного янва
ря не произошло, уменьшается 
и средний чек. Между тем сред
ний размер просроченного 
кредита в сегменте растет. В та
ких условиях участники рынка 
не спешат выдавать крупные 
суммы, диверсифицируя ри
ски, но рассчитывают обеспе
чить рост портфеля количест
вом выдач.

«Скоринг бюро» (входит в топ‑3) 
подвело итоги февраля в сегмен‑
те потребительских кредитов 
(за исключением карточных). Со‑
гласно данным, с которыми озна‑
комился „Ъ“, в феврале 2023 года 
выдано 2,35 млн потребкредитов 
на 431,8 млрд руб. В денежном вы‑
ражении это меньше, чем годом ра‑
нее, на 12,3%. При этом февральские 
выдачи всего на 1,7% больше пока‑
зателя традиционно провального 
января. В количественном выраже‑
нии второй месяц 2023 года тоже 
проиграл по выдачам даже январю: 
2,35 млн кредитов против 2,4 млн со‑
ответственно.

При этом средний чек в дан‑
ном сегменте в последнее время 
стагнирует: 183 тыс. руб. в феврале, 
176,14 тыс. руб. в январе, 188,7 тыс. 
руб.— в декабре 2022 года. В феврале 
прошлого года этот показатель был 
заметно выше — 240 тыс. руб. 

• По данным «Скоринг бюро», пор-
тфель потребительских кредитов 
по состоянию на 28 февраля соста-
вил 7,94 трлн руб., увеличившись 
с начала года на 1,18%. Просрочка 
90+ в портфеле достигла 712 млрд 
руб., показав рост с начала года 
на 6,6%.
На фоне опережающего роста 

просрочки и стагнации среднего 

чека средний размер просроченно‑
го потребкредита в феврале достиг 
максимума с 2021 года — 145,6 тыс. 
руб. Для сравнения: по итогам фев‑
раля прошлого года показатель 
был на 9% меньше и составлял 
132,5 тыс. руб.

Снижение год к году среднего 
чека выдач на фоне роста среднего 
размера просроченного потребкре‑
дита позволяет сделать вывод, что 

просрочка быстрее растет по круп‑
ным ссудам, поэтому банки стара‑
ются выдавать кредиты помель‑
че. «В случае кризисных сценариев 
банки наиболее существенно уже‑
сточают свои риск‑политики имен‑
но по данному направлении… они 
не увеличивают лимиты кредито‑
вания и стараются поддерживать 
объем кредитования потребителей 
за счет увеличения их количества,— 
говорит аналитик банковских рей‑
тингов НРА Наталия Богомолова.— 
Существенного роста по данному 
направлению не будет».

По мнению руководителя груп‑
пы рейтингов финансовых инсти‑
тутов АКРА Валерия Пивня, именно 
число выдач будет стимулировать 
рост. «Банки охотнее кредитуют не‑
больших клиентов, добиваясь по‑
вышения диверсифицированно‑
сти,— поясняет он.— Кроме того, 
с учетом небольшой гибкости не‑
процентных доходов по кредиту 

снижение чека позволяет повысить 
рентабельность кредита».

Несмотря на то что февраль 
не принес оживления потребитель‑
ского кредитования, участники рын‑
ка и эксперты настроены сдержанно 
оптимистично. «В целом мы ожида‑
ем роста в данном сегменте на 10% 
за год, хотя он будет ограничен дей‑
ствиями ЦБ РФ в виде макропруден‑
циальных лимитов, направленных 
на снижение накопления рисков 
в условиях невысокого роста дохо‑
дов граждан и ухудшения стандар‑
тов выдач»,— отмечает госпожа Бо‑
гомолова. «В условиях стабильной 
денежно‑кредитной политики ожи‑
даем постепенного увеличения 
спроса на кредиты наличными, что 
положительно повлияет на рост об‑
щерыночного розничного портфе‑
ля»,— добавляют в ВТБ.

«По нашей оценке, в ближай‑
шее время выдачи нецелевых кре‑
дитов наличными начнут расти,— 
говорит главный управляющий 
директор ХКФ‑банка Андрей Спива‑
ков.— Это произойдет прежде все‑
го на фоне влияния сезонных фак‑
торов, так как в начале весны люди 
начинают планировать ремонт, от‑
пуск, крупные траты в связи с при‑
ближением дачного сезона, на кото‑
рые чаще всего и берутся кредиты 
наличными». 

Управляющий директор НКР Ми‑
хаил Доронкин ожидает «некоторого 
ускорения выдач в последующие ме‑
сяцы», хотя динамика рынка, по его 
мнению, останется ниже 2021 года, 
в том числе вследствие заметно бо‑
лее высокой стоимости кредитов. 
Несмотря на декларируемые низкие 
ставки, поясняет эксперт, их получе‑
ние возможно только в случае покуп‑
ки страхового полиса, который мо‑
жет увеличивать полную стоимость 
в два‑три раза.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Потребительские кредиты 
дробятся о потребителей
В банках не торопятся выдавать много в одни руки Стоимость золота на миро

вом рынке превысила уро
вень $2 тыс. за тройскую ун
цию, обновив максимум с мар
та 2022 года. Не отстают и цены 
в России, где биржевые коти
ровки превышали 5 тыс. руб./г. 
Западные власти активно зака
чивают деньги в банковскую 
систему для ее поддержки. Это 
ведет к разгону инфляции, за
щитой от которой и выступа
ет золото. При сохранении мо
нетарных стимулов ФРС цены 
на драгоценный металл мо
гут вырасти вплоть до $2,1–
2,2 тыс. за унцию на паниче
ских покупках, считают учас
тники рынка.

Стоимость золота на мировом 
спот‑рынке 20 марта впервые за год 
поднялась выше уровня $2 тыс. 
за унцию. По данным Investing.
com, котировки драгоценного ме‑
талла достигали $2009,84 за унцию, 
максимального значения с 9 мар‑
та 2022 года. Это на 1,1% выше зна‑
чений закрытия пятницы. На Мо‑
сковской бирже стоимость золота 
поднималась до отметки 5,04 тыс. 
руб./г, максимума с 21 апреля прош‑
лого года. Удержаться на достигну‑
тых уровнях ценам не удалось, 
и к 18:00 они опустились соответст‑
венно до $1970 за унцию и 4,94 тыс. 
руб./г, но даже с учетом коррекции 
остались возле многомесячных 
максимумов, прибавив за полторы 
недели 8,7–11%.

Стремительный рост стоимо‑
сти металла происходит на фоне 
продолжающегося банковского 
кризиса США и Европы, который 
стараются купировать местные фи‑
нансовые власти. В минувшие вы‑
ходные ФРС объявила о решении 
объединиться с регуляторами Ка‑
нады, Великобритании, Японии, 
Швейцарии и с ЕЦБ для координа‑
ции действий по расширению пре‑
доставления ликвидности за счет 
п о с то я н н о й  д о го в ор е н н о с т и 
о своп‑линиях в долларах США.

В воскресенье при посредниче‑
стве Национального банка Швей‑

царии была заключена сделка 
по приобретению UBS другого 
крупного банка страны Credit Su‑
isse за $3,24 млрд, чтобы предотвра‑
тить крах последнего. Финансовый 
регулятор предоставил гарантию 
ликвидности объединяющимся 
банкам в размере $108 млрд в до‑
полнение к ранее объявленному 
кредиту на $54 млрд.

Однако предпринятые шаги, 
считает аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов, не смогли полно‑
стью успокоить инвесторов, кото‑
рые опасаются, что проблемы в фи‑
нансовом секторе могут оказаться 
гораздо глубже, чем это представ‑
ляется на текущий момент. «Сейчас 
рыночная стоимость активов бан‑
ковской системы США на $2,2 трлн 
меньше их балансовой стоимости. 
Несмотря на меры ФРС и казначей‑
ства США, до 200 банков в стране 
могут столкнуться с теми же про‑
блемами, как у потерпевшего крах 
SVB (Silicon Valley Bank, в начале 
марта департамент финансовой за‑
щиты Калифорнии объявил о его 
банкротстве.— „Ъ“)»,— отмечает 
финансовый аналитик УК «Откры‑
тие» Олег Федорович.

В таких условиях международ‑
ные инвесторы активно уходят 
из рисковых активов акций в за‑
щитные, такие как казначейские 
облигации США, фонды денежно‑
го рынка, а также золото (см. „Ъ“ 
от 20 марта). По данным агентства 
Bloomberg, за минувшую неделю 
активы ETF, инвестирующих в бла‑
городный металл, выросли почти 
на 22 тонны, до 2877 тонн, что яв‑

ляется максимальным недельным 
приростом с марта 2022 года. Инте‑
рес к золоту поддерживается расту‑
щей ликвидностью и ожиданиями 
смягчения денежно‑кредитной по‑
литики ФРС. На минувшей неделе 
американский регулятор провел 
эмиссию на сумму около $250 млрд 
для выплаты компенсаций под га‑
рантии Минфина США.

В результате рост цен на металл 
может продолжиться, в независи‑
мости от предстоящего решения 
ФРС по ставке. Сейчас инвесторы 
закладывают в котировки 60‑про‑
центную вероятность того, что ФРС 
повысит ставку на 25 б. п., а вероят‑
ность, что ставка не изменится, со‑
ставляет 40%.

«Если ФРС даст понять, что ско‑
ро начнет смягчать монетарную 
политику, это приведет к дальней‑
шему снижению доходностей каз‑
начейских облигаций США и бу‑
дет позитивно для золота. Если 
же американский регулятор со‑
хранит жесткую риторику, участ‑
ники рынка увеличат опасения 
рецессии и покупки защитных ак‑
тивов, в том числе золота»,— счи‑
тают эксперты SberCIB Investment 
Research. По мнению начальника 
управления информационно‑ана‑
литического контента «БКС Мир 
инвестиций» Василия Карпунина, 
при закреплении цен выше уров‑
ня $2 тыс. за унцию может сра‑
ботать психологический фактор 
и слу чится panic buy, которая мо‑
жет поднять цены до $2,1–2,2 тыс. 
за унцию.

Виталий Гайдаев

Золотой стандарт паники
Проблемы мировой банковской системы  
склоняют инвесторов к проверенным покупкам

Десятый пакет санкций ЕС 25 фев‑
раля запретил транзит товаров и тех‑
нологий двойного назначения через 
территорию России. Таким образом, 
пресекается схема косвенного реэкс‑
порта, позволяющая ввозить в РФ то‑
вары через прерывание транзита. 

Пока, утверждает Георгий Вла‑
стопуло, товары двойного назначе‑
ния как таковые в Турции не блоки‑
руются, их не выпускают именно из 
ЕС для транзита по территории РФ 
и Белоруссии. Европейская тамож‑
ня просто не оформляет транзит на 
эти страны, поясняет эксперт, грузы 
приходится отправлять в обход.

Алексей Чернышев, впрочем, ут‑
верждает, что ограничение начало 
действовать и в Турции: в частности, 
службы аэропорта страны с поне‑
дельника отказываются принимать 
к обработке грузы 84 и 85 групп ТН‑

ВЭД («Реакторы ядерные, котлы, обо‑
рудование и механические устрой‑
ства», «Электрические машины 
и оборудование»).

По словам двух источников 
„Ъ“, европейские санкции вступят 
в силу 27 марта. «По информации 
наших партнеров в Литве, с 27 мар‑
та будет действовать полный запрет 
на транзит грузов 84, 85 и 90 груп‑
пы через РФ и Белоруссию,— гово‑
рит Юлия Шленская.— В выходные 
наш груз проехал через границу 
и сегодня уже приехал на склад 
временного хранения. С понедель‑
ника мы ориентируем клиентов на 
физический проезд через Турцию». 
Собеседник „Ъ“ в отрасли также 
подтверждает, что грузы двойного 
назначения, следующие транзитом, 
«начали тормозить».

Руководитель развития партнер‑
ской сети отделения автоперево‑
зок сборных грузов VIG Trans Юлия 

Сула, впрочем, уточняет, что тран‑
зит через РФ и Белоруссию грузов 
двойного назначения возможен, 
«просто нужно доказать докумен‑
тально, что на деле груз — не двой‑
ного назначения, предоставить все 
документы, которые запрашивает 
компетентный орган страны выхо‑
да из ЕС».

По мнению Георгия Властопу‑
ло, к прежней схеме свободно‑
го пропуска транзита Турция уже 
вряд ли вернется. Он видит два на‑
иболее вероятных сценария разви‑
тия событий. Первый — проблемы 
с транзитом разрешатся, но с ог‑
раничениями на товары двойно‑
го назначения или товары, произ‑
веденные в США, Канаде, Японии, 
Тайване (пока проблемы есть толь‑
ко с «Америкой»), второй — Турция 
окончательно закроет транзит.

Наталья Скорлыгина,  
Тимофей Корнев

У Турции двоится в транзитах

Котировки биткойна обнови
ли максимум с июня 2022 года, 
эфир находится вблизи мак
симальных значений с сентя
бря. Игра на повышение идет 
на фоне турбулентности в фи
нансовой системе США и Ев
ропы. Криптовалюты тради
ционно рассматриваются в ка
честве защитных наравне с зо
лотом и долговыми бумага
ми США. С учетом начавших
ся масштабных вливаний в фи
нансовую систему со стороны 
регуляторов участники рынка 
ожидают продолжения роста 
котировок.

По данным CoinMarketCap, 20 
марта стоимость биткойна (BTC) пре‑
вышала $28,4 тыс., обновив макси‑
мум с июня 2022 года. Недельный 
рост составил более 18%, а капитали‑
зация превысила $540 млрд. Это уже 
вторая волна роста с середины мар‑
та (см. „Ъ“ от 13 марта). Однако не все 
популярные криптовалюты повто‑
ряли динамику биткойна. Так, Ethe‑
reum, BNB, Solana, Polkadot за неде‑
лю прибавили в цене 3–12%, тогда 
как Cardano, Polygon, Shiba Inu поте‑
ряли 3–4%. 

Сохранение интереса к крипто‑
валютам поддерживает банковский 
кризис, особенно недавний крах 
американских банков, которые за‑
нимали значимое место на этом 
рынке. В частности, активы стейб‑
лкойна USDC хранились в Silicon 
Valley Bank, а Signature Bank предо‑
ставлял систему платежей Signet, 
которая позволяла совершать кру‑
глосуточно обмен денег из фиата 
в крипту и обратно.

По данным агентства Reuters, 
власти США хотят продать эти бан‑
ки с условием, что в дальнейшем 
они не будут взаимодействовать 
с криптовалютой. За ужесточение 
использования криптовалют вы‑
сказывались и представители Кон‑
гресса США, в частности в начале 
года там был создан подкомитет, ко‑

торый будет заниматься цифровы‑
ми активами.

Впрочем, пока выявленные про‑
блемы в банках оказали не слиш‑
ком сильное влияние на рынок. 
Более того, крах этих организа‑
ций, по словам СЕО и сооснователя 
Mineplex Digital Banking Алексан‑

дра Мамасидикова, спровоциро‑
вал классический bank run — бег‑
ство капитала из банков в другие 
активы. А на очередном заседании 
ФРС пообещала помочь банкам 
с ликвидностью. «В таких услови‑
ях часть инвесторов направила ка‑
питал на покупку биткойнов как 
одного из альтернативных средств 
сбережения»,— отмечает господин 
Мамасидиков. Среди защитных ак‑
тивов инвесторы также рассматри‑
вают золото и казначейские облига‑
ции США.

Риски запрета криптовалют 
участники рынка считают очень 
низкими. Сооснователь Berezka 
DAO и Weezi Роман Кауфман отмеча‑

ет, что «уже 1 июля 2023 года Гонконг 
станет первой юрисдикцией, где 
всем можно будет покупать крипто‑
валюту официально».

В то же время банкиры и полити‑
ки ожидаемо высказываются нега‑
тивно в адрес криптовалют, посколь‑
ку не хотят, чтобы все больше людей 
предпочитали банкам цифровые ак‑
тивы и децентрализованные финан‑
совые инструменты, подчеркнула 
директор по маркетингу EMCD Али‑
са Цуканова.

Говоря о потенциале роста бит‑
койна, стоит рассматривать ряд фак‑
торов, отмечает сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов. Во‑пер‑
вых, это дальнейшие действия ФРС, 
от политики которой зависит по‑
ведение фондового рынка, движе‑
ние которого во многом повторяют 
криптовалюты. Во‑вторых — бли‑
зость халвинга, то есть сокращения 
скорости генерирования новых мо‑
нет при одновременном сокраще‑
нии размера вознаграждения майне‑
рам. Это способствует сдерживанию 
инфляции криптовалюты за счет со‑
кращения эмиссии. Само событие 
запланировано только на весну 2024 
года. Однако оно «традиционно запу‑
скает новые циклы роста монеты», 
отмечает господин Некрасов. И пе‑
ред ним, исходя из истории, коти‑
ровки биткойна обновляют локаль‑
ный минимум. По оценке эксперта, 
этот минимум был пройден на фоне 
краха криптобиржи FTX в ноябре 
2022 года.

В результате участники рынка 
рассчитывают на продолжение ро‑
ста котировок криптовалют в бли‑
жайшее время. Господин Мамаси‑
диков ожидает, что в ближайшие 
две недели котировки биткой‑
на могут протестировать уровень 
$35 тыс. Котировки эфира, по оцен‑
ке СЕО Cryptorg Андрея Подоляна, 
при достижении биткойном стои‑
мости $30 тыс. способны вырасти 
до $2–2,1 тыс.

Ксения Куликова

Криптозащитная реакция
Виртуальные валюты дорожают  
на инфляционных ожиданиях

Более сильные, 
чем ожидалось, 

макроэкономические 
данные позволяют 

предположить,  
что финальный уровень 

процентных ставок  
будет выше,  

чем предполагалось ранее
— Джером Пауэлл,

глава ФРС, на заседании  
банковского комитета Сената США  

7 марта

Ц И Т А Т А

7,94 триллиона 
рублей
составил портфель 
 потребительских 
кредитов по итогам 
февраля 2023 года
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Частные мастера и небольшие 
сервисные центры начали ока-
зывать услуги по смене вшито-
го в телефон Samsung кода ре-
гиона. Программы для ПК, ин-
струкции к которым опублико-
ваны на профильных форумах, 
позволяют включить Samsung 
Pay на не предназначенных для 
России аппаратах. Крупные 
сети магазинов и сервис-цент-
ров, однако, предлагают макси-
мум консультации — источни-
ки „Ъ“ объясняют это возмож-
ными техническими проблема-
ми в работе прошивок, не пред-
назначенных для конкретных 
моделей устройств.

„Ъ“ опросил магазины и сер-
вис-центры о возможности смены 
кода региона на телефонах Samsung. 
От кода региона зависит, в частно-
сти, работоспособность бесконтакт-
ной платежной системы Samsung 
Pay: добавлять карты «Мир» рос-
сийских банков можно только на 
устройства с российским кодом. Го-
товность перепрошить телефон Sam-
sung с принадлежности к Казахстану 
на российскую подтвердили в сер-
висных центрах SamsungRepair (Мо-
сква, 950 руб.) и re-Center (Санкт-Пе-
тербург, 4,5 тыс. руб.).

Samsung и Apple после начала 
военных действий на Украине пе-
рестали поставлять телефоны в РФ. 
После легализации параллельного 

импорта поставщики-импортеры 
начали ввозить в страну телефоны, 
предназначенные для других рын-
ков. Уход Visa и Mastercard фактиче-
ски отключил для российских кли-
ентов все штатные системы бескон-

тактных платежей, однако Samsung 
Pay в РФ продолжил обеспечивать 
платежи с карт «Мир».

Привязка платежной системы 
к встроенному в телефон коду регио-
на — это особенность Samsung, у Ap-
ple она зависит от региона учетной за-
писи, который можно поменять без 
неавторизованных вмешательств. 
Смена региона на устройствах Sam-
sung осуществляется с помощью ПК 
и любительского программного обес-
печения (SamKey, SamFw FRP Tool), ин-
струкции по его использованию опу-
бликованы на профильных форумах.

В крупных сетях (Pedant.ru) 
и в сервисных центрах, указанных 
на сайте Samsung в качестве офици-

альных («Твой мобильный сервис», 
«Телемикс» и т. п.), отказались менять 
регион телефона. Зато услуги по сме-
не региона, «установке» или «разбло-
кировке» Samsung Pay предлагают 
частные мастера на Avito, цены ко-
леблются от 500 до 5 тыс. руб. Про-
давец-консультант одного из моно-
брендовых магазинов Samsung в Мо-
скве (ООО «Носимо») сказал, что тех-
нически возможно «активировать» 
Samsung Pay на не предназначен-
ных для России телефонах, но поре-
комендовал установить платежную 
систему Mir Pay от НСПК.

Персонал «М.Видео-Эльдорадо» 
может «безвозмездно проконсульти-
ровать посетителя по доступным спо-
собам активации платежного серви-
са», сообщили „Ъ“ в компании. В «Си-
тилинке» говорят, что не оказывают 
услуг по смене региона. В россий-
ском подразделении Samsung не от-
ветили на запрос.

Актуальность услуг по смене реги-
она Samsung выросла с выходом те-
лефонов линейки Galaxy S23 в февра-
ле 2023 года. Интерес к теме, однако, 
стабильно растет с лета. По данным 
сервиса «Яндекс.Подбор слов», в мае 
2022 года пользователи сделали 395 
запросов по смене региона, а в фев-
рале 2023 года — 886. Пик пришелся 
на март 2022 года — 1,2 тыс. запросов.

Крупные компании не занимают-
ся неавторизированной модифика-
цией телефонов, опасаясь, что «позд-

нее проявятся технические пробле-
мы», говорит источник „Ъ“ на рын-
ке электроники: «Нельзя исключать, 
что прошивка, не предназначенная 
для конкретной модели устройства, 
будет работать некорректно. Тогда 
клиент решит, что магазин сломал 
его телефон».

Большинство магазинов и сер-
вис-центров «рассчитывают, что си-
туация нормализуется и они сно-
ва будут работать хотя бы с частью 
мировых производителей», гово-
рит гендиректор Telecom Daily Де-
нис Кусков. По его мнению, тот факт, 
что для официально не выходивших 
в РФ телефонов доступны «россий-
ские» обновления, «может означать 
желание Samsung работать в России».

Юрий Литвиненко

Вокруг продажи российских ак-
тивов Volkswagen (VW), вклю-
чая завод в Калуге, новому ин-
вестору развернулся конфликт. 
Суд арестовал имущество по тре-
бованию группы ГАЗ. Она хочет 
получить 15,6 млрд руб. и отме-
нить разрыв соглашения о кон-
трактной сборке Skoda и VW на 
ГАЗе. Источники „Ъ“ связывают 
сумму требований с доходами, 
которые ГАЗ мог бы получить 
от сборки до 2025 года. В VW 
удивлены демаршем экс-парт-
нера и рассчитывают, что иск 
не задержит продажу активов — 
по данным „Ъ“, на них претен-
дует «Авилон», который готов 
обеспечить социальные гаран-
тии работникам и расплатить-
ся с поставщиками. Но юристы 
считают позицию ГАЗа сильной 
в нынешних условиях и не сом-
неваются, что ситуация вокруг 
продажи резко осложнится.

Арбитражный суд Нижегород-
ской области 17 марта наложил арест 
на российские активы VW в качестве 
обеспечительной меры по иску ГАЗа 
о взыскании убытков с немецкого ав-
токонцерна и «Фольксваген Груп Рус» 
(ФГР) в размере 15,6 млрд руб. Арест 
касается долей иностранных юрлиц 
в ФГР (у Volkswagen AG — 28,06%, 
у Skoda Auto A.S.— 16,8%, Volkswagen 
Finance Luxemburg S.A.— 55,14%), фи-
нансовых активах Scania и имущест-
ва концерна в РФ, кроме денежных 
средств. Также суд запретил любые 
регистрационные действия, связан-
ные с ликвидацией, реорганизаци-
ей, изменением состава участников, 
увеличением и уменьшением устав-
ного капитала ФГР. Следующее засе-
дание назначено на 18 апреля.

В материалах дела говорится, 
что 10 августа 2022 года ГАЗ и VW 
подписали соглашение о расторже-
нии договора о контрактной сбор-
ке и сопутствующих документов. Те-
перь ГАЗ требует признать соглаше-
ние о расторжении недействитель-
ным. Знакомый с ситуацией источ-
ник „Ъ“ отмечает, что развод «был 
мирным» и для VW иск «стал нео-

жиданностью», допуская, что ГАЗ хо-
тел получить активы концерна. Ряд 
собеседников „Ъ“ полагает, что сум-
ма иска рассчитана исходя из расхо-
дов, которые несла группа с момента 
остановки сборки, а также упущен-
ных доходов.

В ГАЗе „Ъ“ назвали целью иска 
возмещение ущерба, нанесенного 
в результате невыполнения обяза-
тельств VW по сборке. Активы, уточ-
нили в компании, выступают толь-
ко обеспечением: «У ГАЗа собствен-
ные мощности и персонал для про-
изводства легковых автомобилей 
в Нижнем Новгороде, и нам необхо-
димо обеспечить их загрузку и пер-
спективу». В ФГР выразили удивле-
ние иском, «учитывая хорошие де-
ловые отношения на протяжении 
многих лет» и завершение парт-
нерства «на взаимосогласованных 
условиях» еще в середине 2022 года. 
В ГАЗе неожиданное изменение по-
зиции не объясняют.

Между тем разбирательство се-
рьезно дестабилизирует ситуацию 
вокруг продажи российских акти-
вов VW. В ФГР уточнили, что кон-
церн находится «в процессе пода-
чи заявки на одобрение россий-

скими госорганами продажи своей 
доли, включая завод в Калуге с бо-
лее 4 тыс. сотрудников, заслужива-
ющему доверия российскому ин-
вестору». «Мы надеемся, что иск не 
приведет к задержке сделки»,— до-
бавили в компании.

Исходно на активы VW в РФ пре-
тендовали АФК «Система» и «Ави-
лон», в итоге автодилер предложил 
лучшие условия (см. „Ъ“ от 1 марта). 
По словам источников „Ъ“, VW хо-
тел, чтобы покупатель обеспечил 
социальные гарантии для сотруд-
ников и расплатился c поставщика-
ми. Но, уточняет один из них, в сдел-
ку не входило сервисное подразде-
ление — то есть фактически речь 
не шла о полном уходе VW из РФ. 
В «Авилоне» не стали комментиро-
вать ситуацию.

ГАЗ оспаривает разрыв согла-
шения от 2011 года о контрактной 
сборке VW и Skoda. Инвестиции 
в проект составили €300 млн. В 2017 
году соглашение продлили до 2025 
года. Уже в 2018 году ГАЗ был вклю-
чен в SDN-список Минфина США 
вместе со своим бенефициаром 
Олегом Дерипаской и другими его 
активами. Но если с части крупных 
предприятий санкции в итоге сня-
ли (см. „Ъ“ от 28 января 2019 года), 
то в отношении ГАЗа это сделать не 
удалось, для него лишь действова-
ли регулярно возобновлявшиеся 
временные исключения в виде ге-
неральной лицензии OFAC.

В мае, на фоне начала военных 
действий на Украине, Минфин 
США отказался продлить отсрочку 
(она истекла 25 июня 2022 года), ко-
торую в VW называли условием со-
трудничества. Фактически же про-
изводство, как и у почти всех осталь-
ных иностранных автоконцернов 
в РФ, было приостановлено еще 
в марте 2022 года. 

Партнер мультисемейного офи-
са ITS WM Игорь Кузнец считает, 
что разрыв соглашения «был выз-
ван сложной, но уже устоявшейся 
ситуацией, поэтому интересно, ка-
кие основания мог заявить ГАЗ». «Ге-
неральная лицензия на тот момент 

уже закончила свое действие»,— 
подчеркнул юрист.

Однако руководитель практики 
правового сопровождения ВЭД «Ре-
гионсервис» Мария Любимова воз-
ражает, что VW «знал о санкциях, 
но на протяжении четырех лет не 
предпринимал каких-либо дейст-
вий». В такой ситуации, по ее мне-
нию, ссылка на форс-мажор при рас-
торжении договора выглядит сла-
бой. Также, говорит юрист, обсужда-
ются инициативы, прямо исключа-
ющие западные компании из недру-
жественных государств и их дочер-
ние общества из периметра приме-
нения норм о форс-мажоре.

«В рамках рассмотрения исков 
о взыскании договорных убытков 
суды указывали и продолжают ука-
зывать на то, что само по себе приме-
нение иностранных экономических 
санкций не свидетельствует о невоз-
можности исполнения иностран-
ным ответчиком или его российской 
„дочкой“ своих обязательств по дого-
вору»,— подтверждает советник А1 
Георгий Шашеро.

В результате, по мнению Марии 
Любимовой, «перспективы удовлет-
ворения заявленных требований 
не кажутся такими уж туманными». 
В такой ситуации, добавляет юрист, 
сделка по продаже российских ак-
тивов VW «вряд ли состоится в бли-
жайшее время». Хотя, признает она, 
обеспечительные меры можно об-
жаловать, также их способен отме-
нить сам ГАЗ. 

Георгий Шашеро уточняет, что по-
сле 2014 года в рамках договорных 
отношений с российскими подряд-
чиками западные лица начали на-
стаивать на включении в догово-
ры прямых санкционных огово-
рок. Есть ли такая оговорка в догово-
ре ГАЗа и VW, неизвестно. Юрист со-
гласен, что обеспечительные меры 
по иску «безусловно, ставят под уг-
розу и как минимум замораживают 
сделку по продаже бизнеса VW в РФ». 
А если ГАЗ выиграет дело, «с учетом 
размера требований» она «дальше 
вряд ли будет интересна „Авилону“».

Ольга Никитина

Volkswagen попал под ГАЗ
Российский концерн пытается вернуть немецкого партнера через суд

Прошивочка вышла
Телефоны Samsung адаптируют для России массово, но кустарно

Верховный суд РФ (ВС) решит, 
кто должен оплачивать услу-
ги арбитражного управляюще-
го (АУ), если дело о банкротст-
ве прекращено из-за отсутствия 
у должника средств на процеду-
ру. По закону расходы возлага-
ются на инициатора разбира-
тельства. Однако в данном слу-
чае налоговая инспекция сосла-
лась на возможность выплат АУ 
за счет дебиторской задолжен-
ности должника. Суды эту по-
зицию поддержали, отказав во 
взыскании денег с самих нало-
говиков. Юристы говорят, что 
вопрос актуален, так как в по-
следнее время кредиторы все 
чаще уклоняются от финанси-
рования банкротства.

ВС рассмотрит вопрос о том, кто 
должен оплачивать прекращенное 
банкротство. В феврале 2017 года АУ 
Денис Тихмянов был назначен вес-
ти наблюдение в отношении ООО 
«Илиос». В июле компанию призна-
ли банкротом и открыли конкурс-
ное производство, сохранив управ-
ляющего. Но в сентябре 2021 года по 
просьбе налоговиков дело прекра-
тили в связи с отсутствием у долж-
ника средств и иного имущества 
для покрытия расходов. После этого 
АУ обратился в суд с просьбой взы-
скать с инициатора банкротства — 
налоговой инспекции по Калинин-
граду — свое вознаграждение и по-
несенные расходы.

Арбитражный суд Калинин-
градской области в апреле 2022 
года удовлетворил требование АУ, 
присудив за 3,5 года в общей сум-
ме 561,9 тыс. руб. Суд отметил, что 
средств самого должника недоста-
точно для возмещения расходов. Но 
апелляция отменила это решение, 
пояснив, что расходы по делу о бан-
кротстве погашаются за счет заяви-
теля при условии, если у должни-
ка нет для этого средств и имуще-
ства. Но должник после прекраще-
ния банкротства «не утратил пра-
воспособность», к тому же у него 
есть дебиторская задолженность на 
1,52 млрд руб. АУ не доказал, что об-
ращался к должнику за расходами 
и что их невозможно взыскать, го-
ворится в постановлении. Кассация 
с этим согласилась.

Господин Тихмянов обжаловал 
эти решения в ВС. В жалобе отмеча-
ется, что при рассмотрении вопро-
са о прекращении дела суд уже оце-
нивал ликвидность дебиторской за-
долженности, при этом именно ФНС 
указывала на «бесперспективность 
взыскания», иного же имущества 
у должника нет. Суды также не учли, 
что «Илиос» был признан банкротом 
«по упрощенной процедуре отсут-
ствующего должника» и сами нало-
говики установили, что ООО созда-
но «для транзита денежных средств 
с целью получения необоснованной 
налоговой выгоды». Компания «ни-
когда не находилась по адресу ре-

гистрации, у нее не было сотрудни-
ков и имущества, расходные опера-
ции, характеризующие компанию 
как реально действующую, не про-
водились». Дело передали в эконом-
коллегию, слушание назначено на 
10 апреля.

В последнее время заявители все 
чаще уклоняются от финансирова-
ния банкротства или просят умень-
шить вознаграждение управляюще-
го, с чем суды нередко соглашают-
ся, говорит гендиректор Союза АУ 
СРО «Северная столица» Валерия Ге-
расименко. Между тем закон о бан-
кротстве содержит прямую нор-
му, что в случае недостаточности 
средств должника расходы возлага-
ются на заявителя. Инициируя бан-
кротство, кредитор «самим фактом 
подачи заявления уже по сути со-
глашается на то, что может понести 
расходы», подчеркивает госпожа Ге-
расименко.

Для оценки перспектив банкрот-
ства кредиторы проводят предва-
рительный анализ должников, до-
бавляет партнер практики разреше-
ния споров и банкротства BGP Litiga-
tion Владимир Ефремов: «ФНС в 2022 
году запустила систему комплексно-
го управления долгом, которая по-
зволяет оценивать перспективы взы-
скания».

Старший юрист РКТ Диана Варда-
нян ждет четкую позицию ВС, отме-
чая, что «практика разнообразна» — 
суды, например, могут удовлетво-
рить требование АУ в части фикси-
рованного вознаграждения, но отка-
зать в части взыскания процентного. 
Также интересно, какую оценку даст 
ВС «противоречивому поведению» 
налоговиков, которые сами проси-
ли суд прекратить дело из-за отсутст-
вия средств у должника, отмечает го-
спожа Варданян: «Если поддержать 
ФНС, то получается, что с точки зре-
ния продолжения процедуры иму-
щества у должника нет, а с позиции 
погашения уже образовавшихся рас-
ходов имущество есть».

В то же время исполнительному 
директору коллегии адвокатов А1 
Наталии Стоцкой «неясно, почему 
такая весомая дебиторская задол-
женность оказалась неликвидной», 
ведь среди дебиторов «есть дейст-
вующие коммерческие организа-
ции». Если выяснится, что АУ «не-
надлежаще исполнял свои обязан-
ности», поясняет юрист, его возна-
граждение может быть «существен-
но снижено». «Суд должен был про-
анализировать ликвидность „деби-
торки“ для возмещения расходов 
АУ, а не ограничиться формальным 
указанием на ее наличие»,— счита-
ет исполнительный директор ООО 
ЮР-ПРОЕКТ Виктор Панченко. Бо-
лее того, уточняет господин Ефре-
мов, оценить дебиторскую задол-
женность нужно было еще при пре-
кращении банкротного дела.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Расходов  
по банкротству  
три года ждут
ВС разберется с оплатой 
прекращенного дела

Volkswagen AG,  
имеющий контракты  

с ГАЗом, обозначил,  
что его деятельность  

будет прекращена  
в случае вступления 

санкций в силу
— Олег Дерипаска,
бенефициар ГАЗа,  

в интервью The Wall Street Journal,  
11 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А

260,9 миллиона
телефонов Samsung 
отгружено в 2022 году 
по всему миру, 
по данным IDC



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 21 марта 2023 №47   l   Коммерсантъ

деловые новости

декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль март март март март мартянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

1,89% 0,11%0,41% 0,47%
0,0 10,0 0,0 8,0 350,0 650,0 0,0 2,50,0 80,0

0

2

4

6

8

10

0,0

1,6

3,2

4,8

6,4

8,0

350

410

470

530

590

650

0,0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

0

16

32

48

64

80$ / бушель   ● 6,97 $ / бушель ● 6,31 $ / тонна ● 582,7 $ / фунт ● 57,73 $ / фунт ● 1,77

0,53%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

Продажи литературы на ино-
странном языке в России в фев-
рале снизились на 15–30% в на-
туральном выражении год 
к году, говорят участники 
рынка. Они связывают паде-
ние с уходом Penguin Random 
House, Macmillan Publishers, Si-
mon & Schuster, международ-
ного оптового продавца книг 
Gardners, а также снижением 
числа иностранцев в РФ. Изда-
тельства и маркетплейсы рас-
продают складские запасы со 
скидками. Они убеждены, что 
сокращение поставок литера-
туры на иностранном языке не 
окажет существенного влияния 
на рынок, поскольку этот сег-
мент всегда был востребован 
очень узкой аудиторией.

Собеседники „Ъ“ на книжном 
рынке, а также источник, близкий 
к одному из крупных дистрибуто-
ров, говорят о резком падении про-
даж в РФ изданий на иностранных 
языках: в феврале они снизились 
в штуках на 15–30% год к году.

После начала военных действий 
на Украине многие зарубежные изда-
тельства заявили о приостановке ра-
боты на российском рынке (см. „Ъ“ от 
21 марта 2022 года). В их числе были 
крупнейший в мире издатель книг на 
английском языке концерн Penguin 
Random House, Macmillan Publishers, 
Simon & Schuster, международный 
оптовый продавец книг Gardners. 
Источники „Ъ“ говорили, что постав-
ки своей литературы остановили так-

же Hachette UK, Ebury, Berrett Kohler, 
агентство Michael O’Mara.

Сейчас литературу на иностран-
ном языке можно приобрести 
в книжных магазинах «Москва», 
«Молодая гвардия», «Дом иностран-
ной книги», «Букбридж», сети «Чи-
тай-город —Буквоед». Они не отве-
тили „Ъ“. Представитель одного из 
книжных домов рассказал, что по-
ставки почти прекратились, а ассор-
тимент сегмента упал на 40%: «Сей-
час это в основном учебная литера-
тура, причем на нее делают большие 
скидки, потому что спрос невысо-
кий, если не считать оптовые зака-
зы из школ».

Объем продаж российского рын-
ка книг, без учета учебной лите-
ратуры, по данным «Эксмо-АСТ», 
в 2022 году увеличился на 10% и до-
стиг 109 млрд руб. Число выпущен-
ных книг и брошюр в России по ито-
гам 2022 года снизилось на 0,3%, до 
108 тыс. изданий, говорилось в отче-
те российской книжной палаты (см. 
„Ъ“ от 28 февраля).

Источники „Ъ“ на книжном рын-
ке отмечают также, что многие мар-
кетплейсы распродают складские 
остатки, предлагая скидки на ли-
тературу на иностранных языках 
в размере 10–15%. В Widberries ска-
зали „Ъ“, что пока не наблюдают сни-
жения динамики продаж, скорее на-
оборот: «Интерес растет благодаря 
тому, что жители нашей страны ак-
тивно изучают иностранные язы-
ки». Самое популярное издание на 
платформе — комплект из пяти книг 

о Гарри Поттере на английском язы-
ке и в подарочной упаковке. В Ozon 
добавили, что за девять месяцев 2022 
года штучные продажи книга на не-
мецком языке, например, выро-
сли год к году в 8,6 раза, на англий-
ском — в 6 раз. Более свежие данные 
в компаниях не предоставили.

«Продажей литературы на ино-
странных языках в основном зани-
маются в России книготорговые ком-
пании, а не издатели, поскольку та-
кие книги по больше части импорти-
руются»,— объяснил гендиректор из-
дательской группы «Альпина» Алек-
сей Ильин. По его мнению, падение 
продаж литературы на иностранных 
языках можно объяснить снижени-
ем числа иностранцев, которые про-
живают в России. В «Эксмо-АСТ» отка-
зались от комментариев.

Сокращение поставок литерату-
ры на иностранном языке не ока-
жет существенного влияния на рос-
сийский книжный рынок, считает 
глава Ассоциации интернет-издате-
лей Владимир Харитонов: «Она была 
всегда достаточно нишевым сегмен-
том. В России вообще мало людей, 
которые интересуются изданиями 
на иностранных языках». Он также 
подчеркнул, что импорт подобных 
книг в Россию и до начала военных 
действий на Украине сопровождал-
ся сложностями с логистикой. По 
словам господина Харитонова, по-
купать литературу на иностранных 
языках «всегда было дороже, чем, на-
пример, в Европе».

Юлия Юрасова

Печать русскости
Спрос на литературу на иностранных языках  
упал на 15–30% Крупные российские винодель-

ни запускают безалкогольные 
версии своих напитков, рассчи-
тывая занять часть растущей ка-
тегории, где пока доминирует 
импорт. Например, «Фанагория» 
начала выпуск безалкогольного 
белого и розового игристого из 
выдерживаемого виноградно-
го сока. Такой напиток стоит го-
раздо дешевле импортных брен-
дов, но не может сравниться 
с безалкогольными винами, по-
лучаемыми перегонкой из алко-
гольных, говорят эксперты.

«Фанагория» выходит в сегмент 
безалкогольных вин с линейкой без-
алкогольного игристого Zero White 
и Zero Rose, рассказал „Ъ“ представи-
тель компании. Объем первых пар-
тий — около 60 тыс. бутылок, реко-
мендованная розничная цена — от 
230 руб. за бутылку 0,75 л. Продукт 
изготавливается из собственного ви-
ноградного сока с виноградной во-
дой и проходит выдержку в акрато-
форе (резервуар для производства 
игристых вин) как традиционные 
вина, поясняют в «Фанагории». Там 
добавили, что новый продукт в пер-
вую очередь появится в продаже 
в сети фирменных винотек.

• «Фанагория» — одна из крупней-
ших российских виноделен с годовым 
объемом производства более 2 млн 
дал в год. Выпускает тихие и игри-
стые вина, бренди, виноградную вод-
ку и др. Площадь виноградников в 
Краснодарском крае — более 
4 тыс. га. В 2021 году выручка АПФ 
«Фанагория» выросла на 0,7%, до 
5,7 млрд руб., чистая прибыль была 
1,04 млрд руб.
Как отмечают в «Фанагории», ин-

терес потребителей к безалкоголь-
ным винам растет, а за три года их 
ассортимент в магазинах увеличил-
ся в два раза. Но вкусовые характе-
ристики продающихся в сетях без-
алкогольных вин далеки от «на-

стоящего винного» вкуса, отмеча-
ют в компании. Директор по мар-
кетингу Luding Group Андрей Уша-
ков добавляет, что почти все безал-
когольные вина в России импорт-
ные и пока остаются «специфиче-
ской историей». В продажах всех 
вин безалкогольные занимают ме-
нее 1%, отметил он.

Руководитель информационно-
го центра WineRetail Александр 
Ставцев говорит, что новый про-
дукт «Фанагории» можно считать 
выходом в сегмент газированных 
напитков, которые к вину отно-
шения не имеют. Как подчеркива-
ет эксперт, по российскому зако-
нодательству безалкогольное вино 
должно выпускаться из обычного 
вина. Это довольно дорогостоящая 
технология, потому получить напи-
ток стоимостью около 250 руб. за бу-
тылку было бы сложно, указывает 
господин Ставцев. По его словам, 
спрос на безалкогольные вина рас-
тет, поэтому «Фанагория» и позици-
онирует новый напиток в этом сег-
менте. Реализовать продукт будет 
несложно, учитывая, что для про-

дажи не требуется алкогольная ли-
цензия, добавляет эксперт.

Директор по импорту винотор-
говой компании Fort Дарья Сологуб 
подтверждает, что процесс перегон-
ки вина, при котором вино нагрева-
ется, а градусы падают до нуля, слож-
ный и дорогой. Такие вина всегда 
немножко сладкие и могут стоить 
сопоставимо с алкогольными, пояс-
няет она. В каталоге Winestyle безал-
когольные вина стоят от 600 руб. за 
бутылку 0,75 л. Новый продукт «Фа-
нагории», вероятно, будет конку-
рировать прежде всего с напитком 
«Абрау-Дюрсо» Abrau Light Zero, ко-
торый на онлайн-площадках досту-
пен примерно по 240 руб. за бутыл-
ку. В «Абрау-Дюрсо» комментарий 
не предоставили. В компании «Ку-
бань-Вино» сообщили, что произ-
водство безалкогольных вин пока 
не планируется.

Директор по развитию Ladoga 
Дмитрий Исаченков говорит, что 
компания также обращает внимание 
на тренд по снижению градуса потре-
бления и активировала работу с на-
питками с низким градусом. По его 
словам, Ladoga уже завезла партию 
безалкогольного вина Франции, до 
этого импортировала сидр Pomme 
Doublee, который выпускает произ-
водитель кальвадоса Pere Magloire, 
а этим летом планирует масштабную 
программу по вину с низким граду-
сом. Андрей Ушаков говорит, что Lud-
ing Group расширила ассортимент 
безалкогольных вин линейкой Mio 
Angelo итальянской Casa Vinicola 
Costanza, на которую пришлось 20% 
всех продаж компании в категории.

По данным Росалкогольрегули-
рования, в январе—феврале 2023 
года розничные продажи винодель-
ческой продукции снились пример-
но на 8,7%, до 12,49 млн дал. Прода-
жи игристых вин выросли на 6,9%, 
до 3,1 млн дал.

Анатолий Костырев

Виноделы сочно перестраиваются
Предприятия запускают безалкогольные версии напитков

Исполнительный директор Наци-
онального рисового союза Михаил 
Радченко говорит, что из-за поздней 
уборки качество текущего урожая 
риса несколько хуже прошлогодне-
го, что может сказаться на выработ-
ке крупы. Но с учетом действующе-
го запрета на экспорт риса из России 
запасов для обеспечения внутренне-
го рынка достаточно и предпосылок 
для роста оптовых цен нет, указыва-
ет он. По его словам, в ближайшую 
неделю союз ожидает снижение оп-
товых цен на рис.

Заместитель гендиректора Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
Ирина Глазунова говорит, что в по-

следние несколько месяцев наблю-
дался рост цен на рис производите-
лей и оптовых поставщиков в свя-
зи с подорожанием сырца. Но на се-
годня, скорее всего, повышение цен 
себя исчерпало, считает она. Как от-
мечает эксперт, вышедшие на днях 
окончательные данные Росстата по-
казали валовый сбор риса в 2022 
году в 923 тыс. тонн против 1,07 млн 
тонн годом ранее, а предваритель-
ные оценки были 798 тыс. тонн. Про-
изводство крупы в 2022 году дости-
гло рекордных 529 тыс. тонн, потому 
насыщенность рынка остается высо-
кой, говорит Ирина Глазунова.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов отмечает, что, если 
о повышении цен заявляют все круп-

ные производители, причины могут 
быть объективными. По его словам, 
торговые сети в таких условиях заин-
тересованы как можно дольше сдер-
живать розничные цены, чтобы пре-
дотвратить резкое повышение стои-
мости продуктов на полке, грозящее 
снижением продаж других товаров.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что ка-
чество риса и объем урожая 2022 года 
полностью соответствуют потребно-
стям российских переработчиков, 
а цены на сырье и крупы стабильны 
и основания для их роста в этом сезо-
не отсутствуют. По данным NielsenIQ, 
за год до февраля натуральные прода-
жи риса снизились на 0,6%, а денеж-
ные выросли на 23,9% год к году.

Анатолий Костырев

Зона рисованного земледелия

Возможность занять в торговых 
центрах крупные площади, ос-
вободившиеся после ухода с рос-
сийского рынка ряда запад-
ных брендов, привела к появ-
лению в фешен-сегменте стра-
ны новых игроков. Так, быв-
ший топ-менеджер универмага 
«Цветной» Ирина Рябко запуска-
ет проект мультибрендовых ма-
газинов «Ремарк» при финансо-
вой поддержке WS Capital, в со-
здании которой, по данным 
некоторых СМИ, участвовали 
экс-сотрудники структур милли-
ардера Геннадия Тимченко. Та-
кой формат интересен и запад-
ным маркам одежды, которые 
не хотят полностью сворачивать 
свои продажи в России: в этом 
случае поставки коллекций осу-
ществляют посредники. 

Бывший топ-менеджер универ-
мага «Цветной» и член совета дирек-
торов сети «Стокманн» Ирина Рябко 
запустила проект мультибрендовых 
магазинов «Ремарк», рассказали „Ъ“ 
в NF Group. Первая точка продаж от-
крылась в Outlet Village «Белая Дача». 
В этом году планируется запустить 
еще две точки и онлайн-магазин. 
«Ремарк» рассматривает помещения 
площадью 2–5 тыс. кв. м в Москве 
и Санкт-Петербурге, сообщили кон-
сультанты на рынке недвижимости.

В «СПАРК-Интерфаксе» госпо-
жа Рябко указана как гендиректор 
АО «Универмаг „Ремарк“», а учреди-
телем — WS Capital Limited Liability 
Company. В 2018 году эта компания 
инвестировала в сервис такси «Сити-
мобил», продав через два года свою 
долю СП Сбербанка и Mail.ru Group. 

Конечные бенефициары WS Capi-
tal неизвестны. Ранее РБК сообщало, 
что в WS Capital работали несколько 
топ-менеджеров из числа бывших со-
трудников различных структур Ген-
надия Тимченко. Однако WS Capital 
опровергал эту информацию Forbes.

Ассортимент «Ремарка» будет 
включать одежду, аксессуары и това-
ры для дома локальных и междуна-
родных брендов. Среди местных ма-
рок представлены, например, Studio 
29, MERE, ZNWR, международных — 
Marni, Isabel Marant, IRO, Palm An-
gels, Off-White. Ирина Рябко отмеча-
ет, что формат магазинов «Ремарк» 
предполагает конструктор брендов 
и услуг, которые могут меняться в за-
висимости от площадки, ее распо-
ложения и предпочтений целевой 
аудитории. Так, в Outlet Village «Бе-
лая Дача» будут представлены толь-
ко прошлые коллекции междуна-
родных марок, а ассортимент буду-
щих магазинов планируется попол-
нять в том числе за счет новых посту-
плений. 

Директор департамента торго-
вой недвижимости NF Group Евге-
ния Хакбердиева отмечает, что се-
годня международным брендам ин-
тереснее реализовывать свою про-
дукцию на мультибрендовых пло-
щадках. Многие такие ритейлеры 
не могут открыто работать в России, 
только через онлайн-продажу и уни-
вермаги, в этом случае закупка то-
вара идет через посредников, объ-
ясняет госпожа Хакбердиева. В со-
трудничестве с мультибрендовыми 
площадками особенно заинтересо-
ваны бренды, которые не хотят раз-
мещаться на маркетплейсах, счита-

ет бизнес-консультант по управле-
нию продажами и стратегическому 
развитию Дания Ткачева.

Гендиректор «Стокманна» Генна-
дий Левкин говорит, что время от вре-
мени возникают сложности с попол-
нением ассортимента зарубежных 
брендов, но они быстро решаются. 
С трудностями логистики, в поиске 
поставщиков тканей и фурнитуры 
сталкиваются и локальные бренды, 
так как от них ожидают резкого роста, 
а спрос на их продукцию превышает 
предложение, говорит гендиректор 
Trend Island Николай Константинов. 
Он полагает, что у мультибрендовых 
проектов есть возможности для раз-
вития, а их число продолжит расти. 

В целом из-за ухода крупных меж-
дународных фешен-брендов у собст-
венников торговой недвижимости 
появился запрос на якорные магази-
ны со стабильным трафиком, гово-
рит генеральный директор Fashion 
Consulting Group Анна Лебсак-Клей-
манс. К числу таких точек продаж от-
носятся и мультибрендовые мага-
зины, например, «Телеграф», Slava, 
Concept.m store. При этом большин-
ство мультибрендовых проектов де-
лает акцент только на российских 
или зарубежных брендах, говорит 
Дания Ткачева.

Но несмотря на активное разви-
тие магазинов такого формата, у них 
пока нет апробированной на практи-
ке концепции и четкой целевой ау-
дитории, отмечает господин Левкин. 
По его мнению, это не позволяет им 
пока конкурировать с такими полно-
ценными универмагами, как ЦУМ, 
«Стокманн», «Цветной» и Trend Island. 

Алина Савицкая

Бренды превращаются в мульти
Бывший топ-менеджер «Цветного»  
запускает свои универмаги

Пока что  
количество винограда, 

которое мы выращиваем  
и можем использовать 
для производства вина, 

серьезно ограничено
— Борис Титов,

владелец «Абрау-Дюрсо»,  
в интервью РБК в 2022 году
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На новой сцене Мариинского театра («Мариин-
ский-2») 24 марта состоится самая амбициозная 
балетная премьера за последние 20 лет — гран-
диозная реконструкция «Дочери фараона» Цеза-
ря Пуни, первого многоактного балета Мариуса 
Петипа, поставленного им в 1862 году. О заме-
не хореографа, загадках балетной нотации, ста-
ринных па и других подробностях двухлетней 
работы над спектаклем Татьяна Кузнецова рас-
спросила исполняющего обязанности заведую-
щего балетом Мариинского театра, фактическо-
го руководителя труппы Юрия Фатеева.

— Кому принадлежит идея реконструкции это-
го балета в Мариинском театре?
— «Дочь фараона» — балет знаковый для нашего те-
атра, он продержался в репертуаре больше 60 лет, до 
1928 года. С него началась карьера великого балет-
мейстера. Мне давно хотелось этот спектакль восста-
новить, и честно — это нужное дело.
— Известно, что «Дочь фараона» у вас ставил 
Алексей Ратманский — в мае 2021 года он рас-
сказывал подробности в интервью „Ъ“. Извест-
но также, что он по политическим причинам 
прервал все отношения с российскими балет-
ными театрами. Вы пытались с ним связаться 
или и без того было ясно, что постановку он не 
завершит?
— Ратманский сказал, что это невозможно, что он 
не может продолжать работу над постановкой. Это 
было весной 2022 года.
— Понятно, что вы искали замену. Но почему это 
не Юрий Бурлака, известный реставратор стари-
ны, умеющий работать с записями балетов по 
нотации Степанова?
— Юрию Петровичу было предложено, но он отка-
зался.
— А как вы нашли итальянца Антонио Кандело-
ро, неизвестного даже у себя на родине?
— Это был сложный путь. Через всевозможные 
источники я пытался разыскать человека, кото-
рый мог бы довести работу до конца в том ключе, 
в котором она и задумывалась, как реконструкция. 
Тони каким-то образом услышал, что я ищу хорео-
графа-реставратора, и вышел со мной на связь сам, 
рассказав о тех наработках, которые у него есть. При 
этом оказалось, что он занимается изучением бале-
та «Дочь фараона» уже десять лет. И со своим асси-
стентом Хуаном Бокампом Тони тоже познакомился 
сначала дистанционно. Хуан — он танцовщик, испа-
нец — изучал нотацию Степанова именно по «Доче-
ри фараона».
— В 2021 году Алексей Ратманский мне расска-
зывал, что уже завершил постановку большин-
ства сцен. Сделал «Охоту», «Подводное царство», 
pas de six, танец с кроталиями…
— Да, действительно, мы в 2021 году весь этот мате-
риал даже отрепетировали, и, если бы не вынужден-
ная задержка из-за громадного объема работ худож-
ника по декорациям и костюмам, «Дочь фараона» 

могла бы выйти раньше. Но сейчас Тони Канделоро 
полностью хореографию поставил заново. Ничего 
не осталось от того, что сделал его предшественник.
— Как так? Ведь оба работают по одним и тем же 
записям Сергеева.
— Я тоже, честно говоря, удивлен. Но вот возьмем 
как пример сцену «Охота». У Алексея хореографиче-
ским лейтмотивом выхода охотниц был ballonne, 

а у Канделоро они делают совершенно другую ком-
бинацию, включающую сиссоны, глиссады и жете. 
На ту же самую музыку текст совершенно другой.
— А если Ратманский все же обнаружит иден-
тичность каких-нибудь фрагментов и заявит 
претензии театру?
— Вы знаете, театр этого не боится. Могу совершен-
но честно сказать, что Тони Канделоро не видел за-
писи несостоявшейся постановки. Потому что един-
ственный, кто ее видел,— это сам Алексей, ему 
я сразу отправил запись его репетиций. А Кандело-
ро все поставил с чистого листа.

— И какой процент исторически достоверной 
хореографии будет в вашей «Дочери фараона»?
— Мы ставим по записям Николая Сергеева версию 
1898 года. При этом в багаже нашего Тони оказались 
раритетные материалы — вариации, которые он сам 
записал у учениц балерин, исполнявших этот спек-
такль. У Нины Тихоновой, ученицы Ольги Преобра-
женской, у Марики Безобразовой, ученицы Юлии Се-
довой. Думаю, у нас будет 90% аутентичного текста.
— Но вы же делаете купюры? У вас вместо трех 
два акта?
— Да, мы договорились с хореографом, что сделаем 
купюры определенных мимических сцен. Но не хо-
реографии. Мы объединили пролог, первый и вто-
рой акты. Убирали длинноты: наполовину сокращен 
пролог. Сокращен марш, выезд фараона в конце сце-
ны охоты.
— Мои итальянские друзья рассказывали, что 
Тони Канделоро в жизни не ставил больших ба-
летов. Ну, па-де-де, вариации… Как вы рискнули 
доверить ему такой грандиозный балет?
— Это хороший вопрос. Я видел единственную его 
постановку — «Шехеразаду». Так что мне немного 
было опасливо — объем-то огромный, и, скажем так, 
мощь труппы могла задавить хореографа. Но нет, 
слава богу, он справляется, проявляет достаточно во-
левых качеств, и организационных, и хореографи-
ческих. Я вот смотрю репетиции, прогоны и очень 
четко вижу водораздел, который лежит между балет-
ным театром, каким он был до Вагановой, и тем, ка-
кой он сейчас.
— То есть в «Дочери фараона» мы увидим танец, 
каким он был до Вагановой?
— Да, вот эти прыжочки с согнутыми коленями, сни-
женные руки на арабесках, низкие cou de pied, спе-
цифические вращения с точкой в зрительный зал… 
это же школа Петипа. Честно говоря, в свое время, 
работая с балетами Баланчина, я думал, что это при-
думал Георгий Мелитонович.
— А художник у вас остался прежний? Америка-
нец, который начинал с Ратманским?
— Да, Роберт Пердзиола, он изучил исторические ма-
териалы всех постановок и на основе этого сделал со-
вершенно чудное оформление. Приятно было слы-
шать от наших специалистов постановочной части 
о той скрупулезности, с какой он выверял все дета-
ли. Поэтому производство декораций и заняло боль-
ше года. И пятьсот костюмов — это тоже непросто.
— В «Дочери фараона» вся труппа занята? Чело-
век сто пятьдесят?
— Да. И мы постарались сделать на четыре спектакля 
четыре разных ведущих состава.
— А сколько сезонов можно показывать «Дочь 
фараона»? На сколько лет лицензия?
— Подробности не могу вам рассказать, но вопрос 
полностью урегулирован. Этот спектакль в Мариин-
ском театре навсегда.

полная версия
kommersant.ru/13382

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Этот балет в Мариинском театре навсегда»
Юрий Фатеев о новой «Дочери фараона»

Генеральный директор Государ-
ственного музея изобразительных 
искусств им. А. С. Пушкина Марина 
Лошак, возглавлявшая музей с ию-
ля 2013 года, подает в отставку. Ее 
сменит на этом посту директор Му-
зея архитектуры Елизавета Лихаче-
ва. Перемены в руководстве одного 
из главных отечественных музеев 
подтвердили „Ъ“ источники в Мини-
стерстве культуры и в самом ГМИИ. 
Комментирует Сергей Ходнев.

февраля 2023 года с поста ди-
ректора Третьяковской галереи была 
уволена Зельфира Трегулова (новый 
директор — Елена Проничева). 10 фев-
раля директор Русского музея Влади-
мир Гусев был переведен в президенты 
музея (новый директор пока не назна-
чен). Происходящее в ГМИИ смотрится 
как продолжение этого тренда — но по 
крайней мере приходится признать, 
что обставлено все менее травматич-
ным образом, чем в случае Третьяков-
ки. Зельфира Трегулова узнала о своем 
увольнении, что называется, из газет. 
Марина Лошак уходит по собственно-
му желанию и готова лично переда-
вать дела своей преемнице в духе со-
вершенной доброжелательности.

По иронии судьбы, именно госпожу 
Трегулову в 2013 году почти назначи-
ли новым директором ГМИИ, но Ири-
на Антонова тогда выступила против 
и приложила усилия к тому, чтобы ди-
ректором стала Марина Лошак. Извес-
тие об уходе последней с поста дирек-
тора появилось в день 101-летия со дня 
рождения Ирины Антоновой, когда го-
спожа Лошак открывала в музее приу-
роченную к этой дате небольшую ин-
сталляцию «Мои полторы комнаты», 
созданную Александром Бродским.

Перетряски в больших и симво-
лически значимых институциях 
в теперешнее время обречены казаться 
тревожными. То, что в случае ГМИИ вы-
глядит все-таки успокаивающе — это 
кандидатура нового директора. Даже 
в отсутствие гласной процедуры под-
бора и назначения — хочется напом-
нить, что Елизавета Лихачева в 2017 
году была назначена директором Му-

зея архитектуры не просто так, а по 
итогам конкурса, на котором претен-
денты на должность показывали свои 
концепции развития музея. Но все-та-
ки госпожа Лихачева — искусствовед 
с университетским дипломом и с мно-
голетним опытом работы в музее феде-
рального значения: уже примечатель-

ное отличие от казуса с Третьяковкой, 
по нынешней ситуации и тому прихо-
дится радоваться. Кроме того, она чело-
век отчетливо независимого характе-
ра, в музейном сообществе ее уважают, 
менеджером она себя показала тоже 
довольно решительным.

Это важные качества, поскольку 
пост директора ГМИИ предполагает 
отнюдь не только руководство науч-
ной и выставочной жизнью в сущест-
вующих зданиях на Волхонке. С 2019 
года в состав Пушкинского музея 
включен Государственный центр сов-
ременного искусства (ГЦСИ) — вместе 

с его коллекцией и с сетью филиалов 
от Калининграда до Томска. Конеч-
но, теперь государство может и пере-
думать, но это вряд ли: от стратегии 
Марины Лошак отказываться пока не 
собираются, а с ее легкой руки сов-
сем недавно Анна Гор, много лет воз-

главлявшая нижегородский филиал 
ГЦСИ, пошла на повышение и стала 
заместителем директора московского 
ГМИИ по региональному развитию.

Но самое главное — это будущие 
московские активы Пушкинского, ко-
лоссальный музейный квартал, исто-
рия которого тянется еще с нулевых, 
уже сменивший двух генеральных 
проектировщиков: при Ирине Анто-
новой его проектировал Норман Фос-
тер, после ее ухода — Юрий Григорян 
со своим бюро «Меганом». Строитель-
ство уже идет, но сроки сдачи главных 
объектов несколько раз переноси-
лись. Возможно, именно от директора 
(теперь уже бывшего) Музея архитек-
туры ждут ярких глав в этой архитек-
турно-строительной эпопее.

КАДРЫ МУЗЕЙ

Архитектура перемен
Марина Лошак уходит с поста директора ГМИИ

Уход Марины Лошак  
с поста директора ГМИИ  
оказался обставленным  
в относительно  
светлых тонах   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ГУРКО

В МХТ имени Чехова вышла премьера «Дяди Вани» —  первое 
событие в обширной программе празднования 125-летия 
 Художественного театра. Спектакль Дениса Азарова с уча-
стием звезд старшего и молодого поколения вполне справил-
ся с задачами постановки к юбилею многоуважаемого театра, 
считает Марина Шимадина.

овый «Дядя Ваня» создан к 125-летнему юбилею Художест-
венного театра, который будет с размахом отмечаться весь этот год. 
Пьеса Чехова впервые была поставлена именно здесь Станиславским 
и Немировичем-Данченко в 1899 году, еще при жизни автора. Позже 
на этих подмостках ее воплощали Михаил Кедров в 1947 году и Олег 
Ефремов в 1985-м. Казалось бы, очередное обращение к знаковому 
тексту требует какого-то переосмысления пьесы и нашего к ней отно-
шения. Но нет, постановка Дениса Азарова — как «дама, приятная во 
всех отношениях» из гоголевских «Мертвых душ». Она не выглядит 
старомодной, но и не раздражает радикальностью концепции, то есть 
решительно не может оскорбить ничьих чувств. Зато идеально подхо-
дит для культурного досуга зрителей, не видевших примерно 125 дру-
гих интерпретаций и, возможно, пьесу не читавших.

В первую очередь впечатляет сценография Николая Симонова — 
в меру условная, но все же вполне в русле «сцен из деревенской жиз-
ни», как Чехов обозначил жанр своего произведения: плетеная ме-
бель, стружки под ногами, роща корабельных сосен на занавесе 
и бревна усадебного дома, уходящие куда-то высоко под колосни-
ки. С каждым актом пространство все более распахивается, пере-
нося нас из комнат с самоваром (куда ж без него) в туманную косми-
ческую даль, где в финале над сценой зависают сразу три Луны, как 
в недавнем «Черном монахе» Кирилла Серебренникова, создавая на-
строение триеровской «Меланхолии».

Этот «Дядя Ваня» выглядит очень стильно — в его декорациях 
можно устраивать фотосессии для модных журналов прямо в ро-
скошных костюмах Марии Даниловой. А в антураже последнего 
акта хорошо бы смотрелась опера. Денис Азаров начинал свою карь-
еру именно как режиссер музыкального театра — работал в «Новой 
опере», Камерном театре Бориса Покровского и т. д., и в его драма-
тических постановках тоже чувствуется этот оперный размах, ста-
туарная красота мизансцен и величавая неторопливость. Кажется, 
вот сейчас герои запоют. Но им приходится говорить презренной 
прозой. И тут во мне как в зрителе просыпается дух Станиславско-
го и говорит «не верю».

Выбор исполнителей на главные роли у Азарова, мягко сказать, не-
ординарный. Если Авангард Леонтьев в образе отставного профессо-
ра Серебрякова, напыщенного и самодовольного старичка, понятен 
и предсказуем, то все остальные персонажи вызывают недоумение. 
Роль роковой красавицы Елены Андреевны неожиданно досталась 
Светлане Колпаковой — актрисе скорее характерной, витальной, про 
таких говорят «кровь с молоком». А у Елены Андреевны, по словам 
дяди Вани, в «жилах течет русалочья кровь». Доктора Астрова, озабо-
ченного спасением лесов, играет Павел Чинарев — и кажется, что он 
не верит ни одному слову своего героя-идеалиста, мечтающего о пре-
красной жизни через каких-то двести-триста лет. Артист играет ско-
рее опустившегося плейбоя, который пудрит женщинам мозги кра-
сивыми словами и не прочь укатить с ними в лесничество, но только 
без всяких серьезных отношений. Поэтому искренние и страстные 
порывы Сони (Дарьи Трухиной) его пугают и мгновенно отрезвляют. 
Другое дело — манкая, но равнодушная Елена Андреевна, красиво 
взлетающая над сценой на высоких качелях.

Но самое экстравагантное решение — это приглашение Сергея 
Епишева на роль дяди Вани. Он уже работал с Денисом Азаровым 
раньше — играл блестящего комбинатора Чичикова в его «Мертвых 
душах» в Театре Романа Виктюка. Здесь роль совершенно другого 
плана: Епишев изображает большого ребенка, неловкого и неуклю-
жего — такого Епиходова двухметрового роста, который вечно спо-
тыкается о стулья и что-то ломает. Но ребенок этот злой и завистли-
вый, ненавидящий успешного Серебрякова и выходящий из себя, 
когда у него отнимают желанную игрушку. В своем истеричном мо-
нологе — «из меня мог бы выйти Шопенгауэр, Достоевский» — он 
страшен, как человек, потерявший контроль и способный на любую 
дикую выходку. Такой запросто может схватиться за ружье и при-
стрелить по-настоящему.

Мать Войницкого — «старую галку» — столь же неожиданно иг-
рает вполне молодая Дарья Юрская. Большая поклонница искусств, 
она упражняется в живописи, читает зубодробительные искусство-
ведческие тексты профессора Серебрякова и заставляет дворню го-
ворить по-французски и заниматься классическим танцем (хорео-
граф Анна Закусова). Кордебалет дворовых девушек в воздушных 
юбках и тяжелых сапогах, которых кавалеры таскают по сцене ту-
да-сюда, как бревна на субботнике, производит комический эффект 
и не дает зрителям заскучать на протяжении долгих трех часов.

Но примерно такое же впечатление производят остальные персо-
нажи — словно актеры примерили роли «с чужого плеча». Возмож-
но, с помощью нетривиального кастинга режиссер хотел сломать 
стереотипы нашего восприятия, сбить привычную оптику и заста-
вить посмотреть на чеховский конфликт свежим взглядом. Но един-
ственный свежий вывод, который напрашивается после спекта-
кля,— что нам, сегодняшним, Чехов вообще не по плечу и, может, 
стоит его оставить в покое лет так на 125, до следующего юбилея.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

«Дядя Ваня», 
приятный во всех 
отношениях
Денис Азаров выпустил премьеру  
к юбилею Художественного театра
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Я вот смотрю репетиции, 
прогоны и очень четко  
вижу водораздел,  
который лежит между  
балетным театром, каким  
он был до Вагановой,  
и тем, какой он сейчас

В роли дяди Вани Сергей Епишев (в центре)  
изображает большого ребенка, неловкого и неуклюжего   
ФОТО АЛЕКСАНДРЫ ТОРГУШНИКОВОЙ / «МЕДИАЦЕНТР МХТ»

Перетряски в символически значимых 
институциях теперь обречены казаться 
тревожными. То, что в случае ГМИИ 
 выглядит все-таки успокаивающе,— 
это кандидатура нового директора
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Решающий матч BNP 
Paribas Open — турни-
ра Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов 
(АТР) категории Masters 
1000 c призовым фон-
дом $8,8 млн —завершил-
ся убедительной победой 
в двух партиях Карло-
са Алькараса над Дани-
илом Медведевым. Та-
ким образом, длившаяся 
более месяца беспроиг-
рышная серия россияни-
на из 19 матчей прерва-
лась. 19-летний испанец, 
в свою очередь, смог вер-
нуться на первое место 
в мировой классифика-
ции, опередив серба Но-
вака Джоковича.

еред встречей 
Карлоса Алькараса с Дани-
илом Медведевым на цент-
ральном корте стадиона In-
dian Wells Tennis Garden, 
в решающем матче женско-
го турнира Елена Рыбаки-
на из Казахстана в равной 
и невероятно нервной борь-
бе взяла у белоруски Арины 
Соболенко реванш за пора-
жение в титульной битве 
Открытого чемпионата Ав-
стралии. В мужском финале 
шансы соперников тоже ко-
тировались примерно оди-
наково, однако он получил-
ся на удивление быстрым, 
завершился со счетом 6:3, 6:2 
и длился всего 70 минут — 
меньше, чем первый сет жен-
ского финала.

После того, как в сентя-
бре прошлого года Алька-
рас выиграл US Open и воз-
главил мировой рейтинг, 
стало ясно, что помешать 
затяжной гегемонии этого 
невероятно талантливого 
испанца, обладающего великолепными физически-
ми данными, могут три фактора — наличие столь же 
сильного и стабильного конкурента, психологическое 
давление, с которым неизбежно сталкивается любой 
молодой теннисист, либо возможные травмы. Собст-
венно, так оно и вышло. Сначала дала сбой нервная си-
стема Алькараса, проигравшего на фоне усталости пару 
обидных матчей, а затем из-за разрыва внутренней ко-
сой мышцы левой стороны живота на парижском «ма-
стерсе» ему пришлось пропустить не только концовку 
прошлого сезона, но и начало нынешнего. Что касает-
ся конкурента, то он быстро нашелся в лице Новака 
Джоковича, вернувшегося на первое место в рейтинге 
в конце января благодаря триумфу на Australian Open. 
Кому-то даже могло показаться, что Карлос Алькарас — 
это временный лидер, выскочка, который не выдержал 
первого же серьезного испытания славой.

Но это, конечно, было не так. Просто испанский 
теннисист никуда не спешил. Взяв отпуск, продол-
жавшийся с начала ноября по середину февраля, он 
основательно подлечился, после чего быстренько вер-
нул себе былые кондиции, выиграв в Буэнос-Айресе 
один грунтовый турнир и дойдя до финала на другом, 
в Рио-де-Жанейро. Следующее состязание, в котором 
планировалось участие Алькараса, в мексиканском 
Акапулько, он пропустил, сославшись на легкое растя-
жение подколенного сухожилия. Но скорее всего лич-

ный тренер испанца, быв-
шая первая ракетка мира 
и большой умница Хуан-Кар-
лос Ферреро, просто пони-
мал, что его подопечному 
требуется небольшая пере-
дышка, ведь дальше в кален-
даре стояли куда более 
важные состязания в Инди-
ан-Уэллсе и Майами.

В итоге решение по по-
воду недельной паузы ока-
залось абсолютно верным. 
Пожалуй, в Индиан-Уэллсе 
Алькарас предстал еще бо-
лее совершенным чемпио-
ном, чем он выглядел пол-
года назад в Нью-Йорке. Его 
стиль игры, сочетающий 
в себе мягкость и агрессив-
ность, виртуозные укоро-
ченные удары и эффектные 
выходы к сетке, идеально 
лег на сравнительно мед-
ленное покрытие, уложен-
ное в калифорнийской пу-
стыне. В шести матчах он 
не отдал ни одной партии, 
лишь дважды позволив сво-
им соперникам довести 
дело до тай-брейков. А в фи-
нале не дал Медведеву ни 
одного шанса.

Воскресный провал росси-
янина, выдавшего перед этим 
блестящую серию из трех ти-
тулов и 19 матчей, выигран-
ных в Роттердаме, Дохе, Дубае 
и Индиан-Уэллсе, был безого-
ворочным. Медведев не толь-
ко не заработал ни единого 
брейк-пойнта, но и потерпел 
полный крах на своей подаче, 

то и дело пропуская острые контратаки Алькараса. В ка-
кой степени тому способствовал сильный ветер, кото-
рый раскачивал микрофон во время чемпионской речи 
испанца, ясно не до конца. Зато очевидно, что классиче-
ской тактике Медведева, который, как обычно, уходил 
далеко за заднюю линию, соперник с успехом противо-
поставил игру по всему корту, отвечая то мощными под-
крутками, то хитрыми подрезками под всеми возмож-
ными углами.

Кому-то это фиаско напомнит прошлогодние фина-
лы на травяных турнирах в Хертогенбосе и Галле, ко-
торые также были проиграны Медведевым чуть более 
чем за час. Однако смысловые параллели между ними 
и нынешней неудачей проводить трудно, поскольку 
тогда россиянин лишь находился в поисках своей луч-
шей игры после операции по поводу грыжи. Сейчас 
же ситуация совсем иная. Набрав хорошую скорость, 
Медведев был остановлен молодым теннисным коро-
лем, феноменальным мастером, который готовится 
диктовать свои условия соперникам на протяжении 
долгих лет. И очень важно, чтобы уверенность, позво-
лившая россиянину продемонстрировать в послед-
ние недели роскошную игру, не испарилась в одноча-
сье. Тому может способствовать стартующий в среду 
турнир в Майами, где Медведев в прошлом году до-
шел до четвертьфинала.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев остановился в Калифорнии
Он проиграл Карлосу Алькарасу финал турнира в Индиан-Уэллсе

В процессе организации самого ожидаемого боя года — 
за титул абсолютного чемпиона мира в супертяжелом 
весе между британцем Тайсоном Фьюри и украинцем 
Александром Усиком — случился неожиданный поворот. 
Президент Всемирной боксерской ассоциации (WBA), 
чьим званием владеет Усик, Хильберто Мендоса при-
грозил в том случае, если стороны, тянущие с заключе-
нием контракта, не подпишут его до  1 апреля, устроить 
вместо этого матча куда менее статусный поединок Уси-
ка с официальным претендентом по версии структуры, 
еще одним британцем Даниэлем Дюбуа. Впрочем, вряд 
ли Дюбуа, работающий с той же промоутерской компа-
нией, что и его знаменитый соотечественник, будет на-
стаивать на выполнении условий ультиматума.

минувшие выходные Всемирная боксерская ассо-
циация опубликовала заявление своего президента Хиль-
берто Мендосы, посвященное, видимо, самому ожидаемому 
бою нынешнего года. В нем звание абсолютного чемпиона 
мира в супертяжелом весе должны разыграть два пользую-
щихся колоссальной популярностью бойца — обладатель 
пояса Всемирного боксерского совета (WBC) британец Тай-
сон Фьюри и владеющий остальными тремя — WBA, Между-
народной боксерской федерации (IBF) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO) — украинец Александр Усик. Этот 
матч обречен вызвать огромный интерес и принести сопо-
ставимые с ним доходы.

В заявлении Хильберто Мендосы говорится, что его струк-
тура установила для боксеров дедлайн до 1 апреля для под-
писания официального контракта на бой. Если стороны не 
уложатся в срок, WBA угрожает проведением куда менее зна-
чимого поединка Александра Усика с имеющим статус пре-
тендента по версии организации соотечественником Тайсо-
на Фьюри Даниэлем Дюбуа. Подобные ультиматумы в боксе 
не такая уж редкость. Но выдвигаются они в ситуациях, ког-
да существуют причины думать, что бойцы уклоняются от 
встречи или намеренно затягивают переговоры.

Абсолютно неожиданным появление ультиматума Хиль-
берто Мендосы делает тот факт, что еще полторы недели на-
зад проведение матча за титул абсолютного чемпиона мира 
казалось фактически согласованным. Причем именно Мен-
доса сообщил ESPN, которому принадлежат права на транс-
ляцию поединка на территории США, о том, что Тайсон Фью-
ри и Александр Усик договорились друг с другом. Более того, 
телеканал уверенно называл дату и место боя — 29 апреля, 
лондонский стадион Wembley.

Версию подтверждало и активное общение британского 
и украинского боксеров в соцсетях. Оба давали понять, что 
настроены на выступление, несмотря на то что финансовые 
условия, на которых настаивал Фьюри, выглядели доволь-
но странными. Речь о дележе призового фонда между дву-
мя чемпионами в пропорции 70 на 30 в его пользу. В боксе 
на настолько существенную разницу соглашаются, как пра-
вило, лишь явные аутсайдеры, на порядок уступающие со-
пернику в известности. Тем не менее Усик, назвав британца 
«жадным пузом», рассказал, что готов принять такое распре-
деление гонораров, добавив лишь, что Фьюри должен по-
жертвовать £1 млн Украине «немедленно после боя».

Заявление Хильберто Мендосы было обнародовано спу-
стя примерно сутки после очередного поста Александра Уси-
ка в связи с боем. В нем говорилось о том, что детали контрак-
та, предложенные его стороной, направлены Тайсону Фьюри, 
а также что «мяч находится на его стороне» и «часы тикают».

При этом не факт, что формально жесткий дедлайн, уста-
новленный WBA, означает, что, просрочив его, чемпионы 
сорвут важнейший бой. Все дело в том, что есть основания 
полагать, что Даниэль Дюбуа не будет требовать от структу-
ры реализации своего права на бой с Александром Усиком. 
С Дюбуа работает та же самая промоутерская компания — 
Queensberry Promotions Фрэнка Уоррена, что и с Тайсоном 
Фьюри. А в подобных конфликтах промоутеры обычно име-
ют решающее влияние на боксеров.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпионов 
торопят на ринг
WBA установила дедлайн  
для подписания контракта  
на бой между Тайсоном Фьюри 
и Александром Усиком

В финале турнира в Индиан-Уэллсе Карлос Алькарас (слева) прервал 19-матчевую  
победную серию Даниила Медведева и вернулся на первое место в рейтинге ATP  

Судьбу «золотой гонки» в чемпионате Ис-
пании решило очередное Clasico, в ко-
тором «Барселона», побывав буквально 
в миллиметрах от поражения, от которо-
го ее спасла VAR, вырвала победу — 2:1 — 
в концовке домашнего матча с «Реалом» 
благодаря голу Франка Кессье. За 12 ту-
ров до финиша первенства каталонцы 
оторвались от преследователя на дюжи-
ну баллов, и такой отрыв мадридскому 
клубу, конечно, уже не отыграть.

инувший европейский футболь-
ный уикенд украсил матч двух испанских 
гигантов, в котором «Барселона», уступив-
шая мадридцам в первом круге первен-
ства, одержала уже третью подряд победу 
над ними. До этого, в январе, она обыграла 
«Реал» в финале Суперкубка в Саудовской 
Аравии, а две недели назад — в первом мат-
че полуфинала Кубка страны на чужом поле.

Самое любопытное, что все эти три встре-
чи радикально отличались по стилистике. 
В суперкубковом матче «Барселона» формаль-
но одолела «Реал» с таким счетом — 3:1,— ко-
торый, как правило, означает борьбу. Но на 
самом деле ее, по сути, не было. Каталонцы 
задушили «Реал», заставив его выглядеть по-
чти что жалко. В кубковой встрече они удиви-
ли тем, что выкинули на помойку ключевой 
принцип своей философии, поставленный 
командой во главу угла давным-давно и, есте-
ственно, никуда не девшийся, после того как 
ее возглавил молодой тренер Хави. «Барсело-
на» всегда играет от владения мячом. А тут 

она щедро, будто какой-то аутсайдер, пода-
рила его «Реалу», ограничившись скромней-
шими по собственным меркам 36%. Но и это 
мадридцам не помогло.

Воскресный матч был не похож ни на 
один из предыдущих, сыгранных в 2023 
году. Зато он был похож на традиционное 
Clasico, в котором ни у кого из соперников 
слишком очевидного преимущества нет 
и в котором все может перевернуться с ног 
на голову в любую секунду.

Тем, кто за ним наблюдал, наверняка 
очень быстро захотелось поставить на то, 
что «Реал», вдоволь поучившийся на болез-
ненных ошибках, на сей раз срыва избежит. 
Удача в таких матчах имеет колоссальный 
вес, а мадридцам с их ранним голом повез-
ло жутко: мяч оказался в воротах после неле-
пой срезки от головы Рональда Араухо, пре-
рывавшего прострел Винисиуса.

Потом, разумеется, хотелось уже поста-
вить на «Барселону». Пропустив, он стала 
куда активнее. И хотя Гави в роли плеймей-
кера в этом матче смотрелся так себе, а атаки 
через центр поэтому проходили редко, что-
бы нагрузить мадридскую защиту по пол-
ной, хватало и простых кроссов. «Реал» дол-

го выплывал прежде всего на спокойствии 
и убедительности своего голкипера Тибо 
Куртуа, но в конце концов, прямо перед пе-
рерывом, и тот оказался бесполезен. Удар 
Рафиньи мадридцы заблокировали, однако 
отскок достался Серхи Роберто, и на его вы-
стрел среагировать было уже фактически не-
возможно.

Но и этот барселонский успех не вылился 
в устойчивый тренд. Хозяева во втором тай-
ме были поагрессивнее. Тем не менее «Реал» 
держался стойко, а в итоге очутился, мож-
но сказать, в миллиметрах от победы, когда 
Маркос Асенсио переправил в сетку переда-
чу от Дани Карвахаля. В эпоху до появления 
VAR такой гол судья без колебаний засчитал 
бы и не нарвался даже на крохотную пор-
цию критики в свой адрес, потому что хотя 
бы более или менее заметных поводов отме-
нять его не обнаруживалось. Видеоповтор 
между тем все-таки рассмотрел во время ата-
ки крохотный офсайд, и стадион радостно 
заревел, понимая, что уж очко-то «Барсело-
на» не упустит.

Она, однако, смогла добиться даже боль-
шего. В том выпаде, что принес ей выигрыш, 
классно сработали все три его главных участ-
ника. Роберт Левандовский в этой встрече 
не блеснул снайперскими талантами, зато 
в решающий момент блеснул талантом асси-
стентским, отдав изумительный пас пяткой 
налево Алехандро Бальде. Пас Бальде, разре-
завший напополам штрафную, тоже был хо-
рош — как и подключение на него Франка 
Кессье, продлившего серию побед «Барсело-
ны» над «Реалом» до трех. А это, между про-
чим, рекорд каталонцев в Clasico.

Ценность же выигрыша безусловна. Пе-
ред 26-м туром интрига в чемпионате Ис-
пании еще жила, еще можно было предста-
вить, как «Реал», справившись с лидером 
и приблизившись к нему на расстояние 
в шесть очков, заставляет каталонцев на фи-
нише турнира, чувствуя дыхание преследо-
вателя, нервничать, оступаться на ровном 
месте. Теперь же исход «золотой гонки», ка-
жется, решен. Во всяком случае, разбаза-
рить отрыв в дюжину баллов за 12 туров та-
кая «Барселона» может, только если отчего-то 
этого сама захочет. Чтобы упустить его, нуж-
но проваливать в матчах с командами вроде 
«Райо Вальекано», «Осасуны», «Сельты». Сце-
нарий для футбольной фантастики, а не фут-
больной реальности.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» оставила «Реал» вне игры
Она фактически обеспечила себе золото чемпионата, вырвав победу у конкурента

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
26-й тур. «Атлетико»—«Валенсия» 3:0 (Гризманн, 23; Карра-
ско, 49; Лемар, 67). «Бетис»—«Мальорка» 1:0 (Иглесиас, 48). 
«Осасуна»—«Вильярреал» 0:3 (Чуквезе, 14; Моралес, 85, 90+3). 
«Реал Сосьедад»—«Эльче» 2:0 (Кубо, 48; Барренечеа, 90). 
«Барселона»—«Реал» 2:1 (Роберто, 45; Кессье, 90+2 — Араухо, 
9 (автогол)). Положение команд. 1. «Барселона» — 68 очков. 
2. «Реал» — 56. 3. «Атлетико» — 51. 4. «Реал Сосьедад» — 48. 5. 
«Бетис» — 45. 6. «Вильярреал» — 41. 

Чемпионат Германии
25-й тур. «Бохум»—«Лейпциг» 1:0 (Машович, 48). «Боруссия» 
(Дортмунд)—«Кёльн» 6:1 (Геррейру, 15; Аллер, 17, 69; Ройс, 
32, 70; Мален, 36 — Зельке, 42). «Унион»—«Айнтрахт» 2:0 (Рани 
Хедира, 53; Беренс, 75). «Майнц»—«Фрайбург» 1:1 (Онисиво, 
90+6 — Доан, 55). «Байер»—«Бавария» 2:1 (Паласиос, 55 (пен.), 
73 (пен.) — Киммих, 22). Положение команд. 1. «Боруссия» — 
53 очка. 2. «Бавария» — 52. 3. «Унион» — 48. 4. «Фрайбург» — 46. 
5. «Лейпциг» — 45. 6. «Айнтрахт» — 40.

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (2). Карлос Алькарас (Испания) — 7420 очков. 2 (1). Новак Джокович 
(Сербия) — 7160. 3 (3). Стефанос Циципас (Греция) — 5770. 4 (4). Каспер 
Рууд (Норвегия) — 5560. 5 (6). Даниил Медведев (Россия) — 4330. 6 (10). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3415. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) 
— 3390. 8 (8). Хольгер Руне (Дания) — 3325. 9 (11). Хуберт Хуркач (Польша) 
— 3065. 10 (5). Тейлор Фриц (США) — 2975. 11 (13). Янник Синнер (Италия) 
— 2925. 12 (12). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2815. 13 (9). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 2715. 14 (16). Фрэнсис Тиафо (США) — 2710. 15 (14). 
Александр Зверев (Германия) — 2580. 16 (15). Карен Хачанов (Россия) 
— 2505. 17 (17). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2230. 18 (18). Алекс де 
Минор (Австралия) — 2085. 19 (19). Томми Пол (США) — 2045. 20 (20). Борна 
Чорич (Хорватия) —1905.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 9975 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Бело-
руссия) — 6740. 3 (3). Джессика Пегула (США) — 5605. 4 (5). Каролин Гарсия 
(Франция) — 4990. 5 (4). Онс Жабер (Тунис) — 4976. 6 (6). Кори Гауфф (США) 
— 4401. 7 (10). Елена Рыбакина (Казахстан) — 3720. 8 (8). Дарья Касат-
кина (Россия) — 3375. 9 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3360. 10 (7). 
Мария Саккари (Греция) — 3191. 11 (11) Вероника Кудерметова (Рос-
сия) — 2470. 12 (15). Петра Квитова — 2377. 13 (16). Барбора Крейчикова 
(обе — Чехия) — 2324. 14 (13). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2276. 15 
(12). Людмила Самсонова (Россия) — 2191. 16 (14). Виктория Азаренко 
(Белоруссия) — 2182. 17 (17). Каролина Плишкова (Чехия) — 2155. 18 (18). 
Екатерина Александрова (Россия) — 2005. 19 (21). Магда Линетт (Поль-
ша) — 1770. 20 (23). Донна Векич (Хорватия) — 1662… 26 (28). Анастасия 
Потапова — 1494… 54 (66). Варвара Грачева — 1014…63 (69). Анна 
Блинкова — 886. 64 (60). Анна Калинская — 873… 92 (89). Камилла 
Рахимова — 709. 95 (94). Диана Шнайдер (все — Россия) — 699.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Полузащитник «Барселоны»  
Франк Кессье (№19) в компенси-
рованное время забивает  
победный гол в ворота «Реала»   
ФОТО JUAN MEDINA / REUTERS

Турниры ATP и WTA 
в Индиан-Уэллсе 
(США)
Турнир ATP категории Masters 1000.  
Призовой фонд — $8,8 млн
Финал. Карлос Алькарас (Испания, 1)—
Даниил Медведев (Россия, 5) 6:3, 6:2.

Турнир WTA категории 1000.  
Призовой фонд — $8,8 млн
Финал. Елена Рыбакина (Казахстан, 
10)—Арина Соболенко (Белоруссия, 2) 
7:6 (13:11), 6:4.
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